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MS pode receber projeto da Embrapa Pantanal sobre sustentabilidade 

Pecuária ocupa 93% do Pantanal 
e é aliada na preservação 
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Deputados 
querem zoneamento 
ecológico em bioma

Hacker liga 
Bolsonaro a 

grampos de Moraes

Distribuidoras 
restringem 

oferta de diesel 
para não faltar 

Microempresários 
do varejo terão 

acesso a crédito 
de até R$ 500 mil

Após decepção na 
Copa, Marta quer 
ir às Olimpíadas

Evento promove 
conversa cultural 
e turística sobre 

Brasil e o Paraguai

Fla usa vaga para 
esfriar ‘panela 

de pressão’ 

Thiago Ventura 
é uma das 

atrações do 
fim de semana

Os deputados estaduais 
começara a debater a 

preservação do Pantanal, 
enquanto aguardam envio 

da proposta de lei pelo 
Governo do Estado. O 

presidente da  Comissão 
Permanente de Meio Am-
biente, deputado Renato 
Câmara (MDB), destacou 
que a comissão quer criar 
um Zoneamento Ecológico 
e Econômico para as áreas 
pantaneiras, como forma 
de garantir a preservação 
do bioma e poder investir 

na região. Página A3

A pecuária, mesmo que 
ocupando 93% do bioma 
Pantanal, é compatível 
com a conservação, se-
gundo o pesquisador da 
Embrapa Pantanal, Wal-
frido Tomas. Ele afirma 
que o Pantanal está bem 

conservado e que menos 
de 15% das paisagens 
foram alteradas, até 
então. O pesquisador 
da Embrapa Pantanal 

participou, nessa quinta-
-feira (17), de uma mesa-
-redonda sobre pecuária 

sustentável, dentro do 
1º Fórum Pontes Panta-

neiras, que está ocorrendo 
na Capital, no Centro de 
Convenções Rubens Gil 

de Camillo, com o intuito 
de conectar pessoas para 
dialogar sobre o Pantanal. 

Durante o encontro, ele 
destacou a importância de 
Mato Grosso do Sul apre-
sentar um projeto de lei 
próprio e debater com os 
diversos segmentos sobre 

as medidas que devem 
ser aplicadas ao bioma. 

Marcos também reforçou 
o trabalho importante da 
pecuária para a conser-
vação do Pantanal. Para 
ele, o gado tem um papel 
importante de controle, 

para evitar incêndios flo-
restais. Página A5

O programador Walter 
Delgatti Neto, conhecido 

como hacker da Vaza 
Jato, disse, na CPMI do 
8 de Janeiro, que o ex-
-presdiente Bolsonaro 
teria pedido para ele 

assumir a autoria de um 
grampo de conversas de 

Alexandre de Moraes, mi-
nistro do STF. O hacker 
afirmou à Comissão que 
Bolsonaro chegou a pro-
meter a ele um perdão 

presidencial de condena-
ções aplicadas pela Jus-
tiça a Delgatti. Página A4

Os impactos com o 
aumento do diesel, nesta 
última quarta-feira (16), 

já começam a ser sentidos 
em postos de combustí-
veis e, principalmente, 
pelos consumidores. A 
defasagem nos preços 

da Petrobras é apontada 
como o vilão para esse au-
mento. Apesar do cenário, 

as distribuidoras estão 
operando com restrições, 

para que não ocorra o 
desabastecimento do pro-

duto, segundo explicou 
o diretor-executivo do 

Sinpetro/MS, Edson La-
zaroto.  “Está havendo 
restrição, ou seja, as 

distribuidoras estão aten-
dendo dentro de uma pro-
gramação, para não faltar 

para nenhum posto ou 
região”, disse. Página A7

Micro, pequenos e mé-
dios empresários do va-
rejo, em Mato Grosso do 
Sul, terão acesso à linha 
de crédito, entre R$ 10 
mil a R$ 500 mil. No dia 

28 a 30 de agosto será re-
alizada a caravana da Su-

deco (Superintendência 
de Desenvolvimento do 
Centro-Oeste), em par-
ceria com a FCDL-MS.

O objetivo é movi-
mentar o varejo para 
alavancar os negócios 

daqueles que ainda se re-
cuperam financeiramente 
no pós-pandemia. Neste 
ano, o projeto conta com 

uma novidade, a am-
pliação no atendimento 
por meio da chamada 

“Caravana da Sudeco”, 
que estreará em Mato 
Grosso do Sul. Página A8

A despedida de Marta 
das Copas do Mundo 

passou longe do que a 
camisa 10 da seleção bra-
sileira gostaria, mas ela 
já está de olho em uma 

nova competição, os Jogos 
Olímpicos, em 2024. Ela 
afirmou que aguarda o 
“sim” para ir a Paris e 
que trabalhará diaria-

mente para poder estar 
na equipe, em 2024. A se-

leção busca o ouro inédito. 
Aos 37 anos, Marta tem 
contrato com o Orlando 
Pride até o ano que vem 

e planeja ser mãe. Assim, 
as Olimpíadas podem 

simbolizar a despedida da 
Rainha do Futebol. Página B2

Neste sábado (19), 
acontecerá o “1º En-
contro Turístico Cul-

tural Brasil Paraguay”, 
promovido pela ACP 

(Associação Colônia Pa-
raguaia) em parceria com 

a Prefeitura de Campo 
Grande. O evento busca 
aprofundar os laços cul-
turais e turísticos entre 
os países, especialmente 

entre sul-mato-gros-
senses e paraguaios, ex-

plorando hábitos compar-
tilhados, como a música e 

a gastronomia. Página C1

COLUNA
Fotos: Arquivo pessoal

BOSCO CLAUDINEI

Governador 
Riedel lança 
Plano de Economia Criativa. 
E conheça o programa de 
bolsas Chevening. Página A3

Nesta semana, 
Claudinei 
Costa vai explicar sobre as 
estratégias transformadoras 
na educação. Página A5

Bolsas e 
Criativa

Recomposição e 
aprendizagem

Aras conversa 
com Lula e tenta 

recondução à PGR

População se 
sente insegura 

na região central
Página A4
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 Marcos Maluf

MS é o terceiro em igrejas evangélicas
Estudo  divulgado pelo 

CEM (Centro de Estudos 
da Metrópole) indica que, 
em âmbito nacional, Mato 

Grosso do Sul é um dos 
dois Estados mais pró-
ximos de atingir a tran-

sição religiosa, fenômeno 
que indica que nenhum 

outro segmento religioso 
será maior do que o grupo 

composto pelos evangé-
licos. Segundo a pesquisa, 

Rondônia, Mato Grosso 

do Sul, São Paulo, Distrito 
Federal e Minas Gerais, 

são os Estados que variam 
entre 30 e 50 igrejas evan-
gélicas por 100 mil habi-

tantes. Quando se analisa 
a proporção de 100 mil 

habitantes é possível per-
ceber que o Estado conta 

com 62 igrejas. 
A lista com os Estados 

com o maior número de 
igrejas evangélicas é 

liderada pelo Rio de Ja-

neiro e Espírito Santo, 
com mais de 80 unidades 
por 100 mil habitantes. O 
pesquisador responsável 
pelo estudo indica que o 
número pode ser ainda 
maior, tendo em conta 
que alguns operam na 

ilegalidade e não possuem 
CNPJ. A primeira igreja 

com registro ativo na Re-
ceita Federal foi fundada 

em 1922, no Rio de Ja-
neiro. Página A6

ESPORTES ARTES

Cidades Mín.        Máx.
Campo Grande     20°   34°
Dourados       20°   33°
Corumbá                    23°             36°
Maracaju            20°         34°
Ponta Porã             19°         31°
Três Lagoas          22°        35°
Mundo Novo              21°          34°

Sol e aumento de nuvens 
de manhã. Pancadas de 
chuva, à tarde e à noite

Tempo

Saiba mais sobre o tempo na pág. A8



Dados da Receita Federal, divulgados 
pela Demografia Médica do Brasil 2023, 
mostram que a renda mensal dos 

médicos em 2020* era de R$ 30,1 mil. Os nú-
meros apontam que, entre 2012 e 2020, houve 
uma queda de 7,2% nos rendimentos destes 
profissionais.

Os profissionais entre 51 e 60 anos de idade 
foram os que tiveram maior salário registrado, 
chegando a receber, em média, R$ 41,2 mil. 
Já os médicos entre 19 e 30 anos informaram 
receber R$ 12,2 mil, e os de 31 e 40 anos, R$ 
24,8 mil.

O estudo, por outro lado, aponta desigual-
dade salarial entre os homens e as mulheres 
da medicina. A renda do médico homem em 
2020 foi de R$ 36.421, enquanto a das mulheres 
foi de R$ 23.205. Ou seja, o equivalente a 63,7% 
do rendimento declarado pelos homens.

A diferença também ocorre nas faixas 
etárias dos gêneros. Na faixa de 41 a 50 anos, 
a renda declarada pelas médicas representa 
65% da renda dos médicos.

Essa diferença não acompanha o processo 
de feminização da medicina no país. Isso 
porque a proporção de mulheres médicas de-
clarantes de Imposto de Renda Pessoa Física 

(IRPF) subiu, passando de 42,5%, em 2012, 
para 47,1%, em 2020. Em 2020, as mulheres 
já respondiam por 57,5% dos novos registros 
de médicos recém-formados. Ou seja, mesmo 
sendo maioria, elas ainda sofrem com a desi-
gualdade salarial. 

Além disso, homens declaram rendimento 
superior em todas as faixas etárias, enquanto 
as mulheres têm variações menos flexíveis. Até 
os 30 anos, elas declaram, em média, 82,7% 
do rendimento dos homens, diferença que se 
amplia para faixas etárias intermediárias, vol-
tando a diminuir nas idades mais avançadas.

A diferença salarial entre homens e mu-
lheres não é exclusiva da medicina, e acontece 
em todas as áreas do mercado de trabalho. Até 
mesmo em cargos de liderança  e direção não 
existe isonomia salarial. Porém, essa postura 
das empresas é vedada pela legislação.

A própria Constituição Federal do Brasil 
declara, no Artigo 5º, que “todas as pessoas 
são iguais perante a lei”. O Artigo 7º “veda 
a diferenciação de salários, de exercício de 
funções e de critério de admissão por motivo 
de sexo, idade, cor ou estado civil”. Logo, caso 
a mulher se sinta prejudicada com a dispari-
dade de salários, ela pode ingressar com uma 

demanda judicial para que sejam respeitados 
os seus direitos.

Um artigo divulgado pelo site “Folha Vi-
tória” afirma que 11% dos cargos executivos 
nas empresas de tecnologia do Vale do Silício 
nos Estados Unidos são ocupados por mu-
lheres. Nenhuma das cinco grandes empresas 
de tecnologia dos EUA – Alphabet, Apple, 
Meta, Amazon e Microsoft – já teve uma mu-
lher como CEO. É um potencial que deve ser 
explorado.

Outro problema muito comum diz respeito 
às demissões logo após a licença-maternidade, 
o que faz com que muitas mães, embora bas-
tante qualificadas, percam seus empregos.

A desigualdade salarial é uma das prin-
cipais barreiras que as mulheres enfrentam 
no mercado de trabalho, porém, ela pode ser 
enfrentada com algumas iniciativas. Uma 
boa saída já aplicada em alguns ambientes, 
por exemplo, é reivindicar políticas públicas 
neste sentido; ainda, apoiar projetos que se 
dedicam à causa, dando publicidade para 
elas; e finalmente, por meio da promoção da 
paridade salarial. 

O caminho pode ser desafiador e longo, mas 
dá resultados.
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OPINIÃO DO LEITOR A RESPEITO DA EDIÇÃO DE ONTEM

1 Co le ti va men te, a man che te de ontem:

Foi:   80% mui to im por tan te  |   5% pouco im por tan te
  10% im por tan te         |   5%  sem im por tân cia

2 Os tex tos da pri mei ra pá gi na con ti nham 
algum exa ge ro em re la ção às pá gi nas in ter nas?
        0% SIM                   100%  NÃO

3 Qual foi a notícia mais importante?

4 Dê a sua avaliação à edição de ontem:
80% ótimo | 20% bom | 0% regular | 0% ruim
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Editorial

Médicas são maioria, mas ganham menos: 
desigualdade salarial é realidade na medicina

Andarilho das Américas

Júlia Lázaro

Gilberto Verardo

Pode-se dizer que o Grupo ACABA (1971) 
é mais longevo que o Estado de MS 
(1977). Sua tradição mais significativa 

sempre foi estar, com suas canções, onde a 
beleza e a autenticidade se encontravam. 
Coisas muito sofisticadas não temperavam 
suas letras e melodias. Virou componente da 
nossa vida cultural.  Num amálgama, composto 
com o sangue dos povos nativos do Pantanal e 
a pureza musical, completaram meio século de 
existência.  Não é para muitos. A ausência de 
vaidades pessoais, junto a um bom espírito de 
grupo e clareza nos objetivos sonoros, este in-
comum Grupo ACABA apresenta-se amanhã, 
na Concha Acústica Helena Meireles, para dar 
aos sul-mato-grossenses mais um presente: o 
CD antológico “Cabeza de Vaca”, com nada 
menos que vinte e duas composições. 

Neste CD, foram atrás das raízes da nossa 
história, na figura de Álvar Núñez Cabeza de 
Vaca. Um colonizador espanhol que andari-
lhou pelas Américas duas vezes. A primeira 
em 1527 na expedição de Pánfilo de Narváez 
para o território da Flórida. A segunda, como 
governador do Rio da Prata, de 1540 a 1544. 
Conhecido também por ter sido o primeiro 
europeu a descrever as Cataratas do Iguaçu  e 
explorar o curso do rio Paraguai.  Mas, talvez o 
mais importante foi a postura incomum deste 
colonizador: um pacifista, um antigenocida de 

indígenas na América do Sul, especialmente 
em terras guaicurus. Motivou intrigas de seus 
pares truculentos, com posterior retorno à 
Espanha sob algemas. Deve ter inspirado o 
Marechal indigenista Cândido Mariano da 
Silva Rondon. 

Penso que Moacir pretendeu se juntar a 
Henrique Spengler e sua marca maior – a 
Unidade Guaicuru, e assim nos colocar, na 
dimensão do tempo, diante de certas ancestra-
lidades que não podemos ignorar. Os impérios 
invejáveis dos incas, maias e astecas não 
deixam de ser um fundamento etnográfico de 
nossos antepassados. Se Henrique Spengler 
se concentrou na Nação Guaicuru, Moacir La-
cerda preferiu o encontro dos nossos nativos 
com os colonizadores deste pequeno território 
chamado de Mato Grosso do Sul, cravado no 
coração da América. A música “Nos caminhos 
de Peabiru” marca esse encontro. Uma es-
trada que os índios guarani chamavam aquele 
estreito caminho (de aproximadamente 1,40 
m de largura e 0,40 m de profundidade) de 
“Peabeyú”, cujo significado é “Pe” – Caminho; 
“Abe” – Antigo; “Yú” – Ida e Volta.

Com vinte e duas músicas, este trabalho 
revela um pedaço da história de cada sul-mato-
-grossense. Saber de suas origens, é quase 
um secreto desejo de cada um de nós. Tais 
composições são impessoais. Expõe certos 

detalhes dos caminhos que nos trouxe até 
aqui. Isso é muito relevante para nossa arte 
e lastro cultural, porque mostra a construção 
do nosso bem comum.  

Estas obras musicais, nos colocam frente 
a frente com nosso espírito desbravador, 
um tanto enrustido hoje. Os colonizadores 
espanhóis foram atraídos pela reluzente luz 
do ouro. Mas, deixaram bovinos e equinos.  
Bovinos se alongaram, até serem domados e 
adotados pelos antepassados dos, hoje, pan-
taneiros. Equinos se tornaram de estimação 
dos inquietos guaicurus. Por tudo isso, a 
música do Grupo ACABA se transforma 
na bateia que garimpa nossa identidade. 
Então, ouvir estas músicas, que compõe 
este notável e maduro trabalho, é nos fazer 
se sentir mais em casa. Mais perto de nós 
mesmos.  Daí a sensação de aconchego que 
poderemos sentir durante a apresentação.  
Coisa boa, especialmente neste momento em 
que somos empurrados para um lugar glo-
balizado, que engole as identidades locais. A 
vestimenta branca em suas apresentações,  
marca a amizade com a paz e a pureza de 
espírito.

Quer encontrar um pouco da sua identi-
dade? Vá lá! É gratuito. Um local especial: 
Concha Acústica Helena Meirelles. O horário 
será pontualmente às 17h30, no pôr do sol.

Psicólogo humanista

É fundadora da Mitfokus

O reajuste do tipo meia pancada nos 
preços do óleo diesel (25,8%) e da 
gasolina (16,2%) lançam dúvidas 

sobre os novos critérios de preços da 
Petrobras que substituíram a regra an-
terior, a da paridade internacional. Em 
seu depoimento em uma das comissões 
do Senado, o presidente da Petrobras, 
Jean Paul Prates, justificou a decissão 
como necessidade de se antecipar à nova 
alta do petróleo esperada pela provável 
recuperação de atividade econômica dos 
Estados Unidos e da China. 

Em nenhum momento mencionou a 
provável razão mais importante: a de 

que o atraso nas remarcações já vinha 
produzindo certo desabastecimento de 
diesel, na medida em que levou os impor-
tadores de combustíveis a se retirarem do 
mercado porque já não podiam competir 
com os preços achatados da Petrobras. 
Prates chegou a afirmar que não há risco 
de desabastecimento de diesel. Mas isso 
parece ter-se seguido apenas depois dos 
reajustes agora definidos. 

Se a Petrobras conseguisse atender 
a todo o mercado nacional, seja com 
combustíveis de suas refinarias seja com 
importados, essa ameaça de desabasteci-
mento não existiria. A corporação dos fun-

cionários da Petrobras e a velha guarda 
petista vêm pressionando o governo Lula 
para que determine a construção de 
outras refinarias estatais, de modo a ga-
rantir autossuficiência em combustíveis. 
Prates advertiu que não faria sentido 
construir novas refinarias.

As razões técnicas para essa afirmação 
são definitivas. Uma nova refinaria levaria 
pelo menos sete anos para ser erguida e 
mais três décadas para pagar o investi-
mento. No entanto, a transição energética 
em curso produzirá enorme capacidade 
ociosa de refinarias em todo o mundo, 
entre 15 a 20 anos. 

A transparência
Se a Petrobras conse-
guisse atender a todo 
o mercado nacional, 

seja com 
combustíveis de suas 
refinarias seja com 

importados, essa 
ameaça de 

desabastecimento 
não existiria 



Meio ambiente

Câmara
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POLÍTICA

Parlamentares aguardam envio da lei e começam a debater o tema

Deputados defendem criar área de 
zoneamento ecológico no Pantanal

Aprovados projetos de isenção em Concurso 
Municipal e Combate à Erotização Infantil

Para possibilitar a 
discussão ampliada 
sobre o assunto, o 
deputado Rafael Tavares 
(PRTB) propôs uma 
audiência pública. 
“Protocolei, hoje mesmo, 
um requerimento, pedindo 
a realização de uma 
audiência com o tema ‘O 
Pantanal é Nosso’, afinal, 

ele é nosso mesmo e é 
importante que a Alems o 
defenda. Então, convido a 
todos, para debater essa 
agenda sustentável, ouvir 
produtores e o homem 
pantaneiro”, declarou. O 
evento está previsto para 
o dia 1º de setembro, às 
18h30, no Plenário Júlio 
Maia.

Rafael Tavares propõe audiência 

www.bosco.blog.br

Bosco Martins

Plano 
O governador Eduardo Riedel (PSDB-MS), o secretário de 

Estado de Turismo, Esporte, Cultura e Cidadania, Marcelo 
Miranda e o superintendente de Economia Criativa, Décio 
Coutinho, lançaram, nessa quinta-feira (17), à noite, no 
auditório do Sebrae, o “Plano Estadual de Economia Cria-
tiva”. Segundo o secretário Marcelo Miranda: “A Superin-
tendência de Economia Criativa de Mato Grosso do Sul vai 
rodar o Estado, para ouvir as demandas e propostas para 
o Plano Estadual do setor em MS, dos colaboradores e em-
preendedores das áreas do turismo, cultura, esportes, meio 
ambiente, artistas, artesãos, eventos, festas tradicionais e 
festivais, designers, publicitários, arquitetos, professores, 
agentes, gestores e produtores criativos e outros das áreas 
da gastronomia, moda e tecnologia.

O lançamento dos encontros regionais estreou na cidade 
de Corumbá, no dia 3 de agosto e continuará até o final do 
ano, coletando dados para a formulação do documento,” 
disse Marcelo. 

Convite 
De Jardim para o mundo! Quem esteve acompanhando o 

lançamento do Plano da Economia Criativa foi o presidente 
da Associação de Imprensa Estrangeira no Brasil, o jardi-
nense e ex-repórter internacional da Globo. Atualmente 
residindo no RJ, Edmar Figueiredo também é embaixador 
da Bolsa de Estudos Chevening no Brasil e, acompanhado 
de Lara Papesso, Chevening Officer no Brasil, concedem 
uma série de palestras e entrevistas para a divulgação da 
bolsa para os estudantes universitários e profissionais de 
MS, que queiram estudar no Reino Unido.

No evento do Sebrae, o jornalista encaminhou ao gover-
nador Eduardo Riedel, carta-convite referente à visita da 
embaixadora britânica ao MS, visando assinatura de um 
acordo para viabilização de recursos britânicos em projeto 
de área ambiental. 

Prazo
A CPI do MST na Câmara deve acabar em 14 de setembro. 

O relator da comissão, deputado Ricardo Salles, disse que 
não vai pedir a prorrogação dos trabalhos após a oposição 
perder a maioria na composição do colegiado, em meio a 
negociações entre o governo e o centrão. 

Prazo 1
Quinze dias é o tempo que o governo tem para resolver 

a tensão com a Câmara dos Deputados e aprovar o arca-
bouço fiscal. Sem isso, será preciso fazer um corte de cerca 
de R$ 200 bilhões no Orçamento de 2024, segundo cálculo 
feito por especialistas para o “Estadão”, já que o teto de 
gastos continuaria valendo. Essa possibilidade é remota, 
mas mantém a equipe econômica em alerta. 

Tenso 
Para ler com calma. A reforma tributária pretende en-

cerrar a guerra fiscal. Mas a tentativa do governo, com a 
chamada “Emenda Lula”, de estender até 2032 os incentivos 
fiscais a montadoras instaladas no Nordeste, incluindo a 
chinesa BYD, desagradou os governadores do Consórcio 
Sul-Sudeste e as empresas instaladas na região. 

Projeto 
No mesmo dia em que o governador de São Paulo, Tar-

císio de Freitas (Republicanos), enviou projeto de lei à Alesp 
para anistiar multas por não cumprimento de medidas 
sanitárias durante a pandemia, Bolsonaro pagou quase 
R$ 1 milhão por não usar máscara no Estado. Segundo 
relatório do Coaf, de janeiro a julho, ele recebeu R$ 17,2 
milhões via Pix, “provavelmente” como parte da campanha 
de arrecadação para quitar as multas. O projeto de Tarcísio 
não prevê devolução de valores já pagos. 

Livros
...E a Justiça de São Paulo decidiu que o governo estadual 

tem de integrar o Programa Nacional do Livro Didático 
(PNLD) do MEC. A Secretaria de Educação havia anun-
ciado a substituição dos livros por material digital para ser 
lido em tablets, uma medida criticada generalizadamente. 
Posteriormente à decisão, o governo paulista anunciou 
que estava voltando ao PNLD, sem mencionar a decisão 
da Justiça.

Genivaldo 
...E o ministro da Justiça e Segurança Pública, Flávio 

Dino, demitiu, essa semana, os três policiais rodoviários 
federais envolvidos na morte de Genivaldo Santos, em maio 
de 2022. O homem, de 38 anos, morreu asfixiado dentro da 
viatura policial por bombas de gás lacrimogêneo jogadas 
pelos três agentes da PRF em Umbaúba (SE). Eles foram 
presos em outubro e devem ir a júri popular. Dino também 
suspendeu outros dois policiais que participaram da mesma 
ação e determinou a revisão dos cursos de formação dos 
agentes da corporação para eliminar “eventuais falhas e 
lacunas”. 

Inflação 
A luta contra a inflação não está ganha e é preciso per-

severar para atingir a meta de 3,0%. A fala é do presidente 
do Banco Central, Roberto Campos Neto, durante o 35º 
Congresso da Abrasel (Associação Brasileira de Bares e 
Restaurantes). Ele disse que a inflação acumulada em 12 
meses, que estava em queda, deve começar a subir por efeito 
estatístico, no segundo semestre. Ele afirmou, em seguida, 
que, entre os países emergentes, Brasil e Chile registram 
a maior queda de inflação. O presidente da autarquia de-
fendeu que o país é um dos poucos com expectativas de 
inflação dentro das bandas da meta em 2023, 2024 e 2025.

Reajuste 
Roberto Campos Neto disse, ainda, que o recente reajuste 

no preço dos combustíveis vai impactar a inflação de 2023, 
mas foi “decisão acertada” do governo. 

Rayani Santa Cruz

Um amplo debate sobre o 
Pantanal e a nova lei de pre-
servação a ser formulada foi 
tema de discussão na tribuna 
da Assembleia Legislativa de 
Mato Grosso do Sul, na manhã 
dessa quinta-feira (17). Os 
deputados destacaram a im-
portância da preservação do 
bioma Pantanal, que é consi-
derado Patrimônio Natural da 
Humanidade e Reserva da Bio-
sfera pela Unesco. O presidente 
da  Comissão Permanente de 
Meio Ambiente, deputado Re-
nato Câmara (MDB), destacou 
que a Comissão quer criar 
um Zoneamento Ecológico e 
Econômico para as áreas pan-
taneiras. 

“Estamos trabalhando essa 
discussão para um zonea-
mento, que é fundamental para 
a preservação, para se ter pa-
râmetros, condições técnicas 
para quem quer investir, pois 
ele diz em quais áreas pode 
tal cultura, quais não, e ainda 
estamos propondo para que 
esse zoneamento seja um dos 
itens do ICMS Ecológico, para 
elaborar um plano de ação. 
Será um instrumento incrível, 
pois chegamos a uma encru-
zilhada. Qual caminho vamos 
tomar? Toda iniciativa precisa 
entrar na parte técnica. Hoje, 
temos informações suficientes 
na Embrapa Pantanal, que está 
fazendo pesquisa de ponta, 
para discutir esses caminhos 
com a sociedade, para encon-
trar, entre a preservação e a 
produção, um ponto de equilí-
brio”, ponderou.

Câmara ressaltou, ainda, 
que o Zoneamento Ecológico 

Na sessão de terça-feira 
(15), da Câmara Municipal, 
foram aprovados os projetos 
de lei nº 10.821/23, que con-
cede às doadoras de leite ma-
terno isenção do pagamento 
da taxa de inscrição para 
concursos municipais e o de 
nº 10.934/23, que torna obri-
gatória a afixação de cartaz 
com informações suficientes 
para denunciar a presença de 
criança ou adolescente em es-
tabelecimentos que comercia-
lizem produtos com conotação 
sexual ou erótica, ambos de 
autoria do Dr. Victor Rocha 
(PP).

Em primeira discussão e 
votação, os vereadores apro-
varam o projeto de lei nº 
10.821/23, que concede às doa-
doras de leite materno isenção 

do pagamento da taxa de ins-
crição para concursos muni-
cipais do município de Campo 
Grande.

De acordo com o autor do 
projeto, Dr. Victor Rocha, para 
fins desta lei, considera-se doa-
dora regular de leite materno a 
candidata que tenha realizado 
pelo menos 3 (três) doações nos 
12 (doze) meses antecedentes 
à publicação do edital do cer-
tame. “A isenção será conce-
dida mediante apresentação, 
na forma prevista em edital, de 
documento comprobatório das 
doações realizadas, emitido em 
banco de leite humano, em re-
gular funcionamento”.

O intuito deste projeto de lei 
tem a finalidade de beneficiar 
as mulheres que amamentam 
e são doadoras regulares de 

leite materno, com a isenção da 
inscrição em concurso público 
no âmbito municipal. “Desta 
forma, o município incentivará 
outras mulheres a fazerem 
a doação do leite materno e, 
agradecendo por este ato, que 
é a mais bela demonstração de 
carinho e amor ao próximo”, 
ponderou Dr. Victor Rocha.

O projeto segue para se-
gunda discussão e votação 
e posteriormente vai para a 
sanção da Prefeitura de Campo 
Grande.

Também foi aprovado, em 
segunda discussão e votação, 
o projeto de lei 10.934/23, que 
torna obrigatória a afixação 
de cartaz com informações 
suficientes para denunciar a 
presença de criança ou adoles-
cente em estabelecimentos que 

comercializem produtos com 
conotação sexual ou erótica.

Como justificativa do pro-
jeto, Dr. Victor Rocha disse 
que, como é de conhecimento 
crescente que sexualização de 
crianças e pornografia infantil 
é uma problemática recor-
rente e assustadora, tem que 
ser erradicada com rapidez, 
para a segurança das nossas 
crianças. “É preciso combater; 
é preciso enfrentar esta onda 
de erotização, que tem preju-
dicado e muito a saúde mental, 
a educação e a convivência 
familiar e social das crianças 
e adolescentes.”

Segundo o projeto de lei, o 
estabelecimento deve afixar, 
em local visível e de fácil 
acesso, cartazes informativos. 
O projeto segue para sanção.

deve fazer parte do Plano Di-
retor do Estado. “Vejo que 
os municípios precisam ter 
esse Zoneamento Ecológico 
Econômico para que possam 
ter condições de apresentar 
aos empresários as áreas em 
que pode e não pode ter pro-
dução de soja e pecuária. A 
terceira aproximação é um 
plano diretor de toda a área. 
Esse é um dos itens, porque 
aí os prefeitos terão recursos 
financeiros para elaborar um 
plano de ação, com mapa e 
planejamento ecológico e eco-
nômico dos municípios.” 

O Governo do Estado irá 
enviar à Casa de Leis, nos pró-
ximos dias, um projeto de lei 
chamado de “Lei do Pantanal”, 
em que haverá a legislação 
para a preservação ambiental 
e do sistema socioeconômico 
daquela área. 

Para o presidente da Casa 

Parlamentares lembram que bioma tem interesse maior
Na tribuna, o deputado esta-

dual Pedro Kemp (PT) elencou 
diversos problemas ambientais 
ao redor do mundo, decor-
rentes das mudanças climá-
ticas e disse que o momento 
é único à Assembleia Legis-
lativa, visto que o Governo 
do Estado publicou o decreto 
16.248/2023, que suspende a 
concessão de licença ou de 
autorização de supressão ve-
getal para uso alternativo do 
solo na Área de Uso Restrito da 
Planície Pantaneira e do Bioma 
Pantanal e enviará, ao Poder 
Legislativo, uma proposta, que 

será analisada e poderá ser 
aprimorada pelos deputados, 
para ampliar a proteção a esta 
área de grande relevância ao 
Estado e ao mundo.

Kemp afirma que apre-
sentou projeto de lei que bar-
rava o plantio de soja ainda 
no início do ano, mas a CCJR 
vetou a proposta, alegando que 
ela feria o princípio da livre 
iniciativa. Em tom de crítica, 
o deputado disse que o parla-
mento não pode ter receio com 
“um ou outro” proprietário de 
terras no Pantanal ficar bravo 
e que a questão climática é 

para ontem. 
“Hoje, a questão do Pantanal 

é prioritária. Não podemos nos 
omitir, nesse momento histó-
rico. Em alguns momentos, 
eu me senti frustrado, quando 
levantei umas proposituras 
nessa área, do meio ambiente, 
tive projetos que foram arqui-
vados, como o que apresentei, 
em memória de Amarildo Cruz, 
que barrava a soja no Pan-
tanal e alegaram que ele feriu 
a livre iniciativa. Enfim, nós 
não precisamos ficar preocu-
pados com a ‘chiadeira’ de um 
ou outro fazendeiro, pois se 

ele compra terra lá, sabe que 
não está comprando em qual-
quer lugar, mas em um lugar 
sensível e que certas práticas 
podem trazer prejuízos irrepa-
ráveis para a biodiversidade”, 
ponderou Kemp.

O deputado Zeca do PT 
somou à preocupação am-
biental, que tem ocorrido 
mundialmente. “E nós aqui, 
com o maior patrimônio que 
temos, com o Pantanal e com 
o Aquífero Guarani, essa Casa 
não pode não trazer para si o 
debate. Não pode se omitir”, 
afirmou.

de Leis, deputado Gerson Claro 
(PP), o papel da Assembleia será 
cumprido com afinco, por meio 
da Comissão de Meio Ambiente 
e demais deputados. Ele cita que 
o debate vai ser amplo, ouvindo 
ONGs, moradores do Pantanal e 
setor socioeconômico.

“Assumimos o protagonismo 

no debate sobre o Pantanal, 
sem exageros. Vai se anco-
rado em pesquisas técnicas, 
no histórico do Pantanal, consi-
derando seus 8 milhões de hec-
tares, os 300 anos de história 
do homem pantaneiro, ou seja, 
um debate equilibrado”, disse 
o presidente da Casa.

Deputado Renato 
Câmara é o presidente 
da Comissão do Meio 
Ambiente

Luciana Nassar / Wagner Guimarães
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Oitiva na CPMI

Procuradoria 

Delgatti foi convocado para explicar tentativa de deslegitimar urnas

Hacker liga Bolsonaro a grampo 
em Moraes e ataque a urnas

Aras vai a Lula em busca de recondução na 
PGR e com discurso de algoz da Lava Jato

Na sessão dessa quinta-
-feira, na CPMI, ele disse 
que invadiu os sistemas do 
CNJ e de tribunais de todos 
os Estados. “Tive acesso a 
todas as senhas de juízes 
e servidores, fiquei quatro 
meses na intranet do CNJ e 
de tribunais”.

O hacker afirmou que 
o objetivo era demonstrar 
a fragilidade do sistema 
eleitoral brasileiro, tese 
levantada, sem provas, 
pelo ex-presidente e seus 

apoiadores. Ele disse que 
o entorno do ex-presidente 
queria o transformar em 
“garoto-propaganda” da 
campanha eleitoral de Bol-
sonaro.

“Eu era o hacker da Lava 
Jato, seria difícil a esquerda 
questionar a autoria [do 
grampo]”, afirmou o hacker.

Delgatti disse à CPMI que, 
a pedido de Bolsonaro, par-
ticipou de reuniões com a 
cúpula das Forças Armadas.

Ele disse que esteve cinco 

vezes no Ministério da De-
fesa e que chegou a se reunir 
com o ex-ministro Paulo 
Sérgio Nogueira. Afirmou 
ainda que colaborou com 
o relatório apresentado em 
novembro pela pasta, sobre 
as eleições.

Delgatti disse que man-
teve contato com a “cúpula 
de TI” das Forças Armadas, 
e que os técnicos usavam 
nomes fictícios para se co-
municar, como “carro” e “ca-
minhão”.

UOL

O ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL) afirmou, nessa 
quinta-feira (17), que o ha-
cker Walter Delgatti está “fan-
tasiando” em seu depoimento 
na CPMI do 8 de Janeiro.

Em entrevista à rádio 
“Jovem Pan”, ele disse que se 
encontrou com Delgatti para 
falar sobre as urnas eletrô-
nicas, mas que mandou o 
hacker discutir o assunto com 
militares de uma comissão 
do TSE (Tribunal Superior 
Eleitoral).

Bolsonaro negou que 
tenha tido uma segunda 
conversa para discutir um 
grampo no telefone do mi-
nistro Alexandre de Moraes. 
Segundo Delgatti, Bolsonaro 
queria que ele assumisse a 

autoria do crime que já teria 
sido cometido.

“Ele está inspirado hoje. 
Teve a reunião e eu mandei 
ele para o Ministério da De-
fesa para conversar com os 
técnicos. Ele esteve lá (no Al-
vorada e na Defesa) e morreu 
o assunto. Ele está voando 
completamente”, afirmou Bol-
sonaro.

“Tem fantasia aí. Eu só 
encontrei com ele uma vez no 
café da manhã [no Alvorada], 
não falei com ele no telefone 
em momento algum. Como 
ele pode ter certeza de um 
grampo? Nós desconhecemos 
isso”, disse.

A defesa de Bolsonaro 
disse que vai entrar com uma 
queixa-crime contra Delgatti 
por calúnia. A informação é 
da “GloboNews”.

Bolsonaro diz que hacker fantasia

Lula Marques/Agência Brasil

Gripezinha
O governador de SP, Tarcísio de Freitas (Republicanos), 

enviou à Assembleia projeto que anistia multas por 
infrações sanitárias na pandemia e que beneficiaria Jair 
Bolsonaro (PL). O ex-presidente foi multado em R$ 1 milhão 
por não usar máscaras, sobretudo em motociatas. Segundo 
o texto, as penalizações já pagas não serão ressarcidas. 
O governo diz que as multas tinham caráter educativo e 
não arrecadatório, e que o perdão não é direcionado a 
Bolsonaro, que diz já ter quitado parte.

Alívio 
Outro argumento do governo é que a pandemia gerou 

10.163 autuações de estabelecimentos comerciais e festas 
clandestinas e 579 de transeuntes. O processamento de 
todas estas infrações geraria uma carga burocrática 
excessiva sobre os órgãos públicos. As multas totalizaram 
R$ 72 milhões.

Parceria 
Tarcísio e o presidente do BNDES, Aloizio Mercadante, 

reuniram-se nesta quarta (16) na sede do banco, no Rio, 
para discutir projetos de SP no PAC. Duas obras foram 
objeto da conversa: o trem para ligar a capital a Campinas, 
orçado em R$ 5,4 bilhões, e uma extensão da linha 2-Verde 
do metrô, no valor de R$ 3,6 bilhões. A ideia é que o órgão 
participe do financiamento.

Infâmia 
Uma ação no STF tenta anular uma homenagem 

ao coronel Erasmo Dias, aprovada pela Assembleia e 
sancionada pelo governo de SP. Ícone da ditadura, ele 
batiza um trevo em Paraguaçu Paulista. A representação é 
assinada por PSOL, PT, e PDT, além de acadêmicos da PUC, 
cuja invasão Dias comandou nos em 1977. Centrais sindicais 
também participam.

Muita calma... 
A cúpula nacional do PSDB garantiu ao prefeito de SP, 

Ricardo Nunes (MDB), que a suspensão da convenção 
municipal na Capital não muda a relação do partido com a 
gestão, nem altera a possibilidade de apoio à sua reeleição. 
A medida foi revelada pelo “Painel”.

...nessa hora 
Tucanos disseram a Nunes que o objetivo é investigar 

denúncias contra Fernando Alfredo, presidente do diretório 
paulistano, e que a aliança será avaliada depois. Alfredo 
defende apoiar ao prefeito.

Placar 
A Procuradoria Nacional da União de Defesa da 

Democracia, da AGU, deferiu 8 dos 41 pedidos de atuação 
em casos que envolvem a preservação das instituições e o 
combate à desinformação em seus primeiros três meses. 
Segundo o órgão, 22 requerimentos foram negados por não 
preencherem os critérios previstos. Outros 11 estão em 
análise.

Viu? 
Na avaliação do advogado-geral da União, Jorge 

Messias, isso comprova que o órgão não tem pretensão 
de ser um “Ministério da Verdade”, como foi rotulado por 
bolsonaristas. “Mas tampouco seremos omissos com a 
mentira quando ela colocar em risco o direito da população 
de receber informações corretas.”

Agridoce 
A comunidade anarcocapitalista brasileira está “soltando 

foguete de alegria e morrendo de medo” com a vitória de 
Javier Milei nas primárias argentinas. A definição é de 
Raphaël Lima, um dos mais influentes ativistas “ancap” 
no país e dono do canal Ideias Radicais, que tem 650 mil 
inscritos.

Responsa 
“Temos um cara que fala que imposto é roubo e acaba de 

receber 31% dos votos dos argentinos, o que é inesperado 
até para nós. E agora está todo mundo olhando para 
ele. Se ele for eleito e der ruim, a gente vai ficar 50 anos 
respondendo por isso”, afirma Lima.

Foco
O RenovaBR, grupo que estimula a renovação política, 

passou a aceitar pessoas que já exerceram mandatos e as 
que estão na primeira experiência em cargo eletivo para 
seus cursos. Antes, apenas novatos podiam se inscrever 
no programa. O último processo seletivo, direcionado a 
formar candidatos para a eleição municipal, atraiu 13 mil 
interessados.

Xadrez 
Cada vez mais próximo de Jair Bolsonaro (PL), o prefeito 

de São Paulo, Ricardo Nunes (MDB), tem dito a aliados que 
o apoio do ex-presidente não é o seu principal objetivo para 
a reeleição. A tática é convencer Bolsonaro e Valdemar 
Costa Neto, presidente do PL, a não patrocinarem nenhum 
candidato em SP. Assim, ele se isolaria como representante 
do centro à direita na polarização com Guilherme Boulos 
(PSOL).

Padrinho 
De quebra, Nunes teria caminho livre para ganhar o apoio 

do bolsonarista Tarcísio de Freitas (Republicanos). A equipe 
do prefeito tem encomendado pesquisas e se animado com a 
boa aprovação da gestão do governador.

Mateus Vargas
Folhapress

O programador Walter Del-
gatti Neto, conhecido como 
hacker da Vaza Jato, disse, 
nessa quinta-feira (17), à 
CPMI do 8 de Janeiro que a 
campanha do ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) planejou 
forjar a invasão de uma urna 
eletrônica durante as cele-
brações do 7 de Setembro de 
2022, menos de 1 mês antes 
da eleição.

O hacker disse ainda que, 
em outra data, Bolsonaro 
teria pedido para ele assumir 
a autoria de um grampo de 
conversas de Alexandre de 
Moraes, ministro do STF (Su-
premo Tribunal Federal).

Delgatti afirma que aceitou 
o pedido, feito pelo ex-presi-
dente em telefonema mediado 
pela deputada federal Carla 
Zambelli (PL-SP), mas que 
nunca teve acesso a esse 
suposto grampo do ministro.

Bolsonaro foi recente-
mente condenado pelo TSE 
(Tribunal Superior Eleitoral) 
por mentiras e ataques ao sis-
tema eleitoral, ficando assim 
inelegível pelos próximos oito 
anos, e ainda enfrenta uma 
série de ações na Justiça, 
como a suspeita de respon-
sabilidade nos ataques gol-
pistas do 8 de janeiro.

Na CPMI, sobre esse ale-
gado plano sobre urnas ele-
trônicas, o hacker afirmou 
que usaria um “código-fonte 
fake”, feito por ele mesmo, 
para mostrar que uma urna 
poderia registrar um voto di-
ferente daquele que o eleitor 
queria.

Delgatti, que ganhou pro-
jeção por ter invadido contas 
de Telegram de procuradores 
da Lava Jato em 2019, disse 
que levou o plano a Bolsonaro 
durante reunião no Palácio da 
Alvorada, em 10 de agosto do 
ano passado, portanto já no 
período da campanha elei-
toral.

O ex-presidente então 
teria pedido para o hacker 
que conversasse com técnicos 
do Ministério da Defesa sobre 
o sistema eleitoral. “Ele (Bol-
sonaro) também pediu que eu 
fizesse o que eu havia dito 
sobre o 7 de Setembro”, disse 
o programador à CPMI.

Sobre o grampo relacio-

Julia Chaib
Folhapress

Em busca de sua recon-
dução ao cargo, o procurador-
-geral da República, Augusto 
Aras, tem dito a aliados que 
pretende fazer, no encontro 
que teria com o presidente 
Lula (PT), nessa quinta-feira 
(17), uma espécie de balanço 
da sua gestão.

Ciente dos obstáculos que 
enfrenta para permanecer 
mais dois anos à frente do MPF 
(Ministério Público Federal), 
Aras pretende ressaltar ao 
petista que teve papel fun-
damental para desmontar a 
operação Lava Jato, que levou 
Lula à prisão e mirou uma 
série de políticos.

Também quer frisar ao pre-
sidente que atuou para acabar 
com a criminalização da polí-
tica, teve força para controlar 

o MPF e buscou a estabilidade 
entre as instituições.

Segundo argumenta a pes-
soas próximas, a relação que 
manteve com o ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) e o STF 
(Supremo Tribunal Federal) 
foi fundamental para buscar 
a harmonia entre os Poderes 
e para a democracia.

Aras está no cargo desde 
2019 e seu mandato expira 
no final de setembro. Embora 
queira permanecer no posto, 
o procurador-geral costuma 
dizer que sabe da resistência 
de uma parte dos aliados de 
Lula, que o classificam como 
bolsonarista, e não considera 
grandes as chances de ser 
escolhido.

Entre as críticas a ele estão 
a de ter sido conivente com 
atos controversos de Bolso-
naro e de ter conduzido mal 
o MPF durante a pandemia 

do coronavírus. Por isso, in-
tegrantes do Palácio do Pla-
nalto também avaliam ser 
pequenas as chances de Lula 
reconduzi-lo pela dificuldade 
de justificar a escolha de um 
nome ligado ao seu adver-
sário.

A ministra Simone Tebet 
(Planejamento), por exemplo, 
afirmou que conduzir Aras 
seria um “desastre”.

Por outro lado, Aras tem o 
apoio de pessoas muito pró-
ximas de Lula, entre eles o se-
nador Jaques Wagner (PT-BA), 
líder do governo no Senado, e 
de políticos do centrão, como o 
presidente da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL).

O procurador-geral foi 
inclusive aconselhado por 
aliados de Lula a não apre-
sentar outros nomes como op-
ções na conversa que terá com 
o presidente.

Aras estava disposto 
a apontar os procuradores 
Carlos Frederico dos Santos 
e Humberto Jacques como al-
ternativas a seu nome, mas 
ouviu que não deveria indicar 
terceiros e apenas se colocar à 
disposição do presidente.

Apoio dentro do governo
Há também dentro do go-

verno quem apoie a recon-
dução de Aras por avaliar que 
ele já foi testado. Ministros, 
inclusive, defendem que caso 
Lula não o escolha, encontre 
um “genérico” do procurador.

Os apoios no mundo polí-
tico, reconhecem pessoas no 
entorno de Aras, são resultado 
do fato de ele ter ajudado a 
frear certas investigações.

A partir da semana que vem 
o procurador-geral começará 
a soltar cadernos de prestação 
de contas da gestão no MPF.

nado a Moraes, o hacker 
disse: “Ele (Bolsonaro) disse 
que o grampo fora realizado 
por agentes de outro país. 
Não sei se é verdade, não tive 
acesso a ele”.

O hacker afirmou à CPMI 
que Bolsonaro chegou a pro-
meter a ele um perdão presi-
dencial de condenações apli-
cadas pela Justiça a Delgatti.

Delgatti foi convocado 
à CPMI como testemunha 
para explicar se participou 
de tentativas, a pedido de 
Zambelli, de deslegitimar o 
sistema eleitoral brasileiro. 
Ele afirmou que o plano não 
saiu do papel após a imprensa 
noticiar os encontros com 
a equipe de campanha de 
Bolsonaro.

No dia anterior ao depoi-
mento à comissão, o progra-
mador foi ouvido pela Polícia 
Federal. A defesa de Delgatti 
afirma que ele apresentou 
provas de que recebeu paga-
mentos de Zambelli.

O hacker Walter Delgatti 
prestou depoimento na 
CPMI de 8 de janeiro

Delgatti confirma invasão ao CNJ e Tribunais de Justiça
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Pecuária é compatível com conservação 
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Carlos Eduardo Ribeiro (O Estado Online)

Um motorista de carreta, 
que não teve o nome revelado, 
mas aparentemente estava sob 
efeito de rebite, foi detido após 
colidir com oito veículos na 
avenida Duque de Caxias, em 
Campo Grande, na manhã de 
ontem (17).

Segundo informações apu-
radas pela reportagem, o con-
dutor teria começado sua se-
quência de impactos na avenida 

desde a entrada do bairro Nova 
Campo Grande e continuou en-
volvendo outros veículos ao 
longo de seu trajeto, passando 
pelo aeroporto internacional, 
até finalmente parar, ao bater 
em um caminhão carregado 
com pisos, e colidir contra o 
muro do 9º Batalhão de Trans-
porte, localizado nas proximi-
dades do CMO (Comando Mi-
litar do Oeste).

Após ser detido pelos mili-
tares do Exército, ele foi contido 

até a chegada da Polícia Militar, 
apesar de ter apresentado agi-
tação suficiente para chutar a 
viatura. Mesmo com os danos 
causados pela carreta, somente 
os acupantes de um dos oito 
veículos atingidos registrou fe-
rimentos leves.

No local, Bruno Henrique 
Ouban, delegado titular da 7ª 
DP, disse em qual situação foi 
efetuada a prisão do motorista.

“O veículo já estava fazendo 
estragos desde alguns quilôme-

tros atrás e culminou aqui, na 
invasão do batalhão de logís-
tica. Os militares contiveram 
o motorista que, a princípio, 
aparentava estar sob efeito de 
alguma substância que alterou 
sua função psicomotora. Isso 
foi presenciado por mim. Ele 
estava bem agitado, bem agres-
sivo, o que dificultou a prisão 
pelos militares, bem como 
colocá-lo dentro do carro da 
polícia militar. Foi necessário 
meios moderados para que ele 

A recomposição de aprendizagem e o uso dos resul-
tados da avaliação diagnóstica são ferramentas cruciais 
no campo da educação, visando a melhoria contínua do 
processo de ensino e aprendizagem. Essas práticas têm 
como objetivo identificar lacunas no conhecimento dos 
estudantes e criar estratégias eficazes para preencher 
essas lacunas, promovendo um desenvolvimento acadê-
mico mais sólido e abrangente.

A avaliação diagnóstica desempenha um papel funda-
mental nesse processo. Ela consiste em uma avaliação 
inicial que busca mapear as habilidades, conhecimentos 
e competências dos alunos em determinadas áreas do 
currículo. Ao analisar os resultados dessa avaliação, os 
educadores podem identificar quais conceitos os alunos 
dominam e em quais apresentam dificuldades. Essas 
informações fornecem insights valiosos sobre o nível de 
proficiência da turma como um todo e de cada aluno, 
individualmente.

Com base nos resultados da avaliação diagnóstica, 
os educadores podem traçar um plano de ação perso-
nalizado para a recomposição da aprendizagem. Isso 
envolve a criação de estratégias de ensino diferen-
ciadas, que abordem diretamente as áreas em que os 
alunos enfrentam desafios. Essas estratégias podem 
incluir aulas de reforço, atividades práticas, recursos 
de aprendizagem adicionais e até mesmo intervenções 
individualizadas.

A recomposição de aprendizagem não se trata apenas 
de preencher lacunas, mas também de promover uma 
compreensão mais profunda e significativa dos conceitos. 
Os educadores podem adotar abordagens pedagógicas 
inovadoras, como a aprendizagem baseada em projetos, 
a gamificação e a colaboração entre os alunos, para 
tornar o processo de recomposição mais envolvente e 
eficaz. Além disso, é importante criar um ambiente de 
apoio emocional, onde os alunos se sintam confortáveis 
para abordar suas dificuldades e buscar ajuda quando 
necessário.

Vale ressaltar que a recomposição de aprendizagem 
não é um processo isolado, mas sim uma abordagem 
contínua e interativa. À medida que os alunos progridem 
e superam suas dificuldades, novas avaliações diagnós-
ticas podem ser realizadas para acompanhar o progresso 
e ajustar as estratégias conforme necessário.

Em resumo, a recomposição de aprendizagem e o uso 
dos resultados da avaliação diagnóstica são ferramentas 
poderosas para aprimorar a qualidade da educação. 
Ao identificar as necessidades individuais dos alunos e 
adotar estratégias personalizadas, os educadores podem 
promover um aprendizado mais eficaz, estimulando o 
desenvolvimento integral dos estudantes e preparando-
-os para enfrentar os desafios do mundo contemporâneo.

CLAUDINEI 
COSTA

Recomposição de 
aprendizagem e avaliação 
diagnóstica: estratégias 

transformadoras na educação

Claudinei Costa é um renomado palestrante, professor e mentor 
especia-lizado em educação, gestão, liderança, comunicação 
e desenvolvimento pessoal. Formado em educação física, é 
pós-graduado em gestão escolar, coordenação pedagógica, 
educação física escolar, gestão pública, avaliação física e 

prescrição do exercício e marketing digital

Rafaela Alves 

A pecuária, mesmo que ocu-
pando 93% do bioma Pantanal, é 
compatível com a conservação, 
segundo o pesquisador da Em-
brapa Pantanal, Walfrido Tomas. 
Ele afirma que o Pantanal está 
bem conservado e que menos 
de 15% das paisagens foram 
alteradas, até então. Em Mato 
Grosso do Sul, o bioma ganhou 
destaque após o Ministério do 
Meio Ambiente criticar, por meio 
de uma nota técnica, os percen-
tuais de supressão previstos no 
decreto estadual nº n° 14.273,  
que define 60% de vegetação 
nativa de campo e 50% de vege-
tação nativa florestal. Segundo 
a pasta federal, essas taxas são 
“permissíveis” à destruição do 
Pantanal. 

Diante dos fatos, o governo 
estadual  suspendeu as licenças 
para supressão de vegetação 
nativa no Pantanal até que fique 
pronta a nova legislação sobre o 
uso do solo do bioma. Inclusive, 
a suspensão faz parte do plane-
jamento para a elaboração da 1º 
Lei do Pantanal. Entretanto, con-
forme dados apresentados pelo 
Estado, mostram que o bioma  
conta com quase 85% de sua 
cobertura original preservada.

“O Pantanal não tem perdido 
espécies e está bem conservado, 
com os ecossistemas ainda 
mantidos, apesar dos incêndios 
catastróficos de 2020, que foi  
uma combinação de fatores cli-
máticos que levaram àquilo e 
causou impacto em todo mundo. 
Mas, de um modo geral, as ativi-
dades econômicas do Pantanal 
estão sendo reconhecidas como 
sustentáveis até esse ponto”, 
assegurou o pesquisador. 

Ainda conforme Waldrido, é 
preciso tomar cuidado com o 
movimento de ampliação da pro-
dução pecuária, para que ela não 
deixe de ser sustentável. “Há 
um movimento de intensificar 
a produção pecuária, e isso tem 
potencial de ganhar uma escala 
muito grande, já que a pecuária é 
93% do bioma, então, a gente tem 
que estabelecer critérios para 
manter essa pecuária que é sus-
tentável até hoje, reconhecida e 
valorizada como sustentável”, 
acrescentou. 

Trânsito

Motorista colide contra oito veículos 
e polícia investiga efeito de rebite

Carreta parou após 
colidir contra caminhão 
e muro do 9 Batalhão 
de Logistica

João Gabriel Vilalba

não machucasse os militares, 
tampouco se machucasse.”

Durante a inspeção do ve-
ículo, as autoridades encon-
traram comprimidos de rebite, 
uma substância frequentemente 
utilizada para manter a vigília e 
o estado de alerta. O motorista 
envolvido foi conduzido à 7ª DP 
(Delegacia de Polícia) para os 

procedimentos necessários. 
Nas redes sociais, imagens 

do momento da colisão ga-
nharam repercussão. Devido 
ao acidente, duas faixas da via, 
no sentido Centro, ficaram in-
terditadas e o trânsito na região 
ficou comprometido. 

O pesquisador da Em-
brapa Pantanal participou, 
nesta quinta-feira (17),  de 
uma mesa-redonda sobre pe-
cuária sustentável dentro do 
1º Fórum Pontes Pantaneiras, 
que está ocorrendo na Capital, 
no Centro de Convenções Ru-
bens Gil de Camillo, com o 
intuito de dialogar sobre o 
Pantanal. 

“Eu mediei uma mesa que 
é focada em pecuária susten-
tável, redes de propriedades 
sustentáveis e isso é uma 
estratégia muito importante 
para estabelecer governanças 
locais  em que os participantes 
fazem acordo entre si sobre a 
forma de fazer pecuária, de 
fazer negócio e fica muito mais 
fácil de estabelecer agendas 
comuns a fazer, por exemplo, 
influenciar políticas públicas 
favoráveis à sustentabilidade, 
ganha-se uma série de vanta-
gens”, explicou. 

Um dos participantes da 
mesa-redonda foi o técnico 
da Famato (Federação da 

Agricultura e Pecuária de 
Mato Grosso), Marcos Car-
valho, que, em parceria com 
a Acrimat (Associação dos 
Criadores de Mato Grosso),  
Embrapa Pantanal e o Senar- 
MT desenvolveram o projeto 
“Fazenda Pantaneira Susten-
tável”. Ideia, inclusive, que a 
Embrapa já estuda expandir 
para todo o bioma, segundo a 
chefe-geral da Embrapa Pan-
tanal, Suzana Salis.  

“A preocupação da Em-
brapa é proporcionar o de-
senvolvimento econômico 
do homem que está no Pan-
tanal, aliado à conservação do 
bioma. A gente também tem 
que manter o homem panta-
neiro produzindo, porque ele é 
um elemento importante para 
a conservação do Pantanal. 
Então, a ideia é expandir para 
todo o Pantanal, mas, de início, 
é no Mato Grosso que está 
sendo executado”, disse. 

O projeto teve início em 
2019 com 15 propriedades ru-
rais do bioma, no Mato Grosso 

e, de acordo com Marcos, já 
foi possível obter resultados 
positivos. “Resultados muito 
interessantes, de melhoras e 
dos índices dessas proprie-
dades, melhora na rentabi-
lidade. E com os dados do 
projeto estamos  conseguindo 
fazer política pública dentro do 
nosso Estado, com  melhorias 
em relação a mais segurança 
jurídica”, declarou.  

Marcos também reforçou 
o trabalho da pecuária para a 
conservação do Pantanal. 

“No Mato Grosso, por meio 
de um estudo feito por satélite 
das queimadas que ocorreram,  
fazendo um mapa de calor 
da população bovina, conse-
guimos confrontar essas duas 
imagens e entender que onde 
tinha gado e pessoas, fazendas 
produtivas, não aconteceu o 
fogo ou foi com uma intensi-
dade muito menor do que em 
áreas extremamente preser-
vadas. É necessário discutir o 
Pantanal e mostrar o papel que 
o gado tem”, finalizou. 

Pesquisador destacou 
resultados já obtidos em 
MT e a importância do 

debater sobre o Pantanal

Nilson Figueiredo

1º Fórum Pontes Pantaneiras
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Segurança pública

De queda nas vendas a 
medo pelos usuários de 
drogas, população cita 
problemas do Centro

Comércio pode 
abrir normalmente 
no 26 de agosto

Estoques de 
sangue O+ e O- 
estão em alerta 

Sesau amplia 
alerta para surto 
de coqueluche 

Notificações de 
dengue apresentam 
queda na Capital

PRF apreende 
carga de maconha 
em Três Lagoas

No aniversário de 
124 anos de Campo 
Grande, que será 
comemorado no dia 26 
de agosto, o comércio 
de Campo Grande pode 
abrir normalmente. A 
autorização faz parte 
da Convenção Coletiva 
de Trabalho, firmada 
entre o Sindivarejo CG 
(Sindicato do Comércio 
Varejista de Campo 
Grande), Fecomércio MS 
e os representantes do 
Sindicato dos Empregados 
no Comércio da cidade.

O Hemosul de Mato 
Grosso do Sul está em 
alerta para as tipagens 
O+ e O-. Interessados 
em colaborar devem 
comparecer a uma das 
unidades de coleta, 
portando documento 
oficial com foto, ter entre 
16 e 69 anos, sendo 
que menores, entre 16 
e 17 anos, devem estar 
acompanhados pelo pai 
ou mãe ou responsável 
legal, pesar 51 kg ou mais 
e estar bem alimentado e 
hidratado.

Fronteira com Mato 
Grosso do Sul, a Bolívia 
vem enfrentando um surto 
de coqueluche, doença 
imunoprevenível e de fácil 
contágio. Com três casos 
confirmados da doença 
no Estado, a Prefeitura 
de Campo Grande alerta 
sobre a necessidade de 
manter a caderneta de 
vacinação das crianças 
atualizadas, uma vez que 
essa é a principal forma de 
prevenção à doença, que já 
resultou em óbitos no país 
vizinho. 

Os casos notificados 
de dengue, doença 
transmitida pelo mosquito 
Aedes aegypti, têm 
reduzido de maneira 
significativa em Campo 
Grande, nos últimos meses, 
resultado das diversas 
estratégias adotadas 
pelo município. Do dia 1º 
de janeiro ao dia 15 de 
agosto foram notificados 
14.623 casos e cinco óbitos 
provocados pela doença. 
No mesmo período, foram 
59 casos de zika e 130 de 
chikungunya. 

A PRF (Polícia 
Rodoviária Federal) 
apreendeu 1.121 kg de 
maconha e recuperou 
uma caminhonete furtada, 
na manhã de ontem (17), 
em Três Lagoas (MS). 
Com o apoio da Polícia 
Militar de São Paulo, os 
agentes, que fiscalizavam 
a BR-158, iniciaram 
acompanhamento tático  
a uma caminhonete, que 
realizou uma manobra 
brusca ao se aproximar 
da viatura. Após alguns 
minutos, o condutor 
abandonou a caminhonete 
e fugiu a pé. 

Suelen Morales

A população campo-gran-
dense, bem como os comer-
ciantes, sofre há anos com 
o problema de insegurança 
na região central da Capital. 
Segundo entidades, a questão 
gira em torno do ciclo do trá-
fico de drogas, que alimenta os 
usuários de drogas e fomenta 
o aumento da criminalidade, 
por meio de pequenos delitos, 
como os crimes de furto e 
venda de entorpecentes.

O vice-presidente da ACICG 
(Associação Comercial e In-
dustrial de Campo Grande), 
Omar Aukar, afirmou que essa 
sensação de insegurança traz 
prejuízos substanciais ao co-
mércio e às vendas de um 
negócio. 

“Os impactos ocorrem de 
várias maneiras, como a re-
dução do consumo, devido à 
queda de fluxo de pessoas 
na região, e o aumento de 
custos para a empresa, que 
precisa fazer investimentos 
para reforçar as medidas de 
segurança, como câmeras de 
vigilância, alarmes e segu-
rança privada. Em situações 
de roubo, ainda há danos ao 
patrimônio, elevando ainda 
mais os impactos. É urgente 
que haja um reforço de me-
didas eficazes de segurança 
por parte do poder público, 
mas também que os empre-
sários atendam a uma antiga 
sugestão da ACICG, para que 
instalem câmeras externas 
na frente de seus estabele-
cimentos, para identificar os 
vândalos e colaborar com 

o trabalho da polícia”, pon-
derou Aukar.

Chamando a atenção da 
população para coibir as 
ações dos usuários de drogas, 
o presidente CDL-CG (Câ-
mara de Dirigentes Lojistas 
de Campo Grande), Adelaido 
Vila, orientou a não doação de 
moedas, pois acabam fortale-
cendo um traficante de drogas 
que mais tarde irá convencer 
o morador em situação de rua 
a cometer pequenos delitos e 
perpetuar o ciclo da droga.

“Uma das grandes dificul-
dades da área central é jus-
tamente o tráfico de drogas. 
Essas pessoas, em situação de 
rua, além de outras pessoas, 
são cooptadas pelo traficante 
e então vemos um aumento 
de furtos de fio elétrico, de 
arrombamentos e furtos. É 
importante a presença de um 
policiamento mais ostensivo, 
da Polícia Militar, de um tra-
balho de inteligência da Polícia 
Civil, no sentido de combater 
principalmente a questão 
dos ferros-velhos, temos que 
combater o consumo dessa 
fiação elétrica, que é uma das 
maiores dores dos lojistas”, 
observou Adelaido.

Já a responsável pela As-
sociação dos Proprietários na 
Região da Antiga Rodoviária 
de Campo Grande, Rosane 
Nely de Lima, acredita que, 
independente da região da 
cidade, o problema de inse-
gurança está relacionado à 
instalação de comunidades de 
usuários de drogas, a exemplo 
do que ocorre no local da an-
tiga ferroviária.

Michelly Perez 

Estudo  divulgado pelo CEM 
(Centro de Estudos da Metró-
pole) indica que, em âmbito na-
cional, Mato Grosso do Sul é um 
dos dois Estados mais próximos 
de atingir a transição religiosa, 
fenômeno que indica que ne-
nhum outro segmento religioso 
será maior do que o grupo com-
posto pelos evangélicos. 

Segundo a pesquisa, Ron-
dônia, Mato Grosso do Sul, São 
Paulo, Distrito Federal e Minas 
Gerais são os Estados que va-
riam entre 30 e 50 igrejas evan-
gélicas por 100 mil habitantes. 
Quando se analisa a proporção 
de 100 mil habitantes, é pos-
sível perceber que o Estado, 
conta com  62 igrejas. A lista 
é liderada pelo Rio de Janeiro 
e Espírito Santo, com mais de 
80 unidades por 100 mil habi-
tantes. 

“Ainda que a gente saiba que 

os dados são subestimados, pois 
muitos estabelecimentos reli-
giosos operam na ilegalidade e 
não possuem CNPJ, essa base 
é muito importante porque per-
mite acompanhar a abertura 
dos estabelecimentos desde os 
anos 20 do século passado. Ela 
também nos dá a dimensão 
espacial do processo, já que 
informa o logradouro, muni-
cípio e Estado de cada esta-
belecimento”, destacou  Victor 
Araújo, cientista político da Uni-
versidade de Zurique, na Suíça, 
e associado ao CEM. 

Para analisar o surgimento 
e a expansão dessas igrejas, 
Araújo utiliza um método com-
putacional para detecção e 
classificação da razão social 
de mais de 150 mil templos 
evangélicos inscritos na Receita 
Federal. O algoritmo empregado 
permite a leitura automatizada 
de texto e encontra-se dispo-
nível em código aberto na lin-

guagem de programação R. Os 
critérios de classificação foram 
desenvolvidos e validados pelo 
próprio pesquisador.

Primeiro registro 
Segundo o levantamento, 

a  primeira igreja evangélica 
com registro ativo na Receita 
Federal do Brasil é a Primeira 
Igreja Batista de Nova Iguaçu 
(RJ), fundada em 1922. Con-
tudo, esse dado não significa 
que essa tenha sido a primeira 
igreja evangélica inaugurada 
no país, é apenas a primeira 
com cadastro e que ainda tinha 
um CNPJ ativo em 2019. Os 
dados levantados por Araújo 
mostram que a consolidação 
do Protestantismo reformado 
no Brasil foi lenta: em 1960, 
existiam oficialmente apenas 
18 igrejas evangélicas missio-
nárias no Brasil, ou seja, foram 
criadas, oficialmente, menos de 
20 igrejas em 38 anos. 

Michelly Perez 

Após um mês e onze dias 
de buscas pelo principal 
suspeito pela morte do jo-
gador de futebol da cidade de 
Sete Quedas, Hugo Vinícius 
Skulny Pedrosa, de 19 anos, 
assassinado esquartejado em 
25 de junho deste ano, a Po-
lícia Civil, por intermédio do 
SIG (Setor de Investigações 
Gerais) da Delegacia de Igua-
temi, durante investigação 
oriunda de atividades de inte-
ligência, cumpriu, na última 

quarta-feira (16), mandado 
de prisão preventiva expe-
dido pela Vara Única da Co-
marca de Sete Quedas, em 
desfavor de um homem de 
19 anos.

A Justiça expediu, em 5 de 
julho, o mandado de prisão 
do suspeito, que desde então 
era considerado foragido. 
Conforme a Polícia Civil, ele 
estava escondido em uma 
residência de difícil acesso, 
em Iguatemi. A suspeita é de 
que ele estaria no imóvel há 
cerca de um mês.

Nesta sexta e sábado, 18 e 
19, será realizado, em Campo 
Grande, o 1º Seminário Es-
tadual de Reforma Urbana 
e Habitação, com o objetivo 
de promover o debate de po-
líticas públicas para a ha-
bitação de interesse social 

e a construção de cidades 
inclusivas, equitativas, demo-
cráticas e sustentáveis. 

Técnicos e represen-
tantes do poder público mu-
nicipal e estadual, além de 
pesquisadores da área vão 
pautar diversas questões que 

abrangem a reforma urbana, 
como favelização no Brasil e 
no MS; lei 11.888 – Assistência 
Técnica para Habitação de In-
teresse Social; instrumentos 
de desenvolvimento urbano; 
plano diretor; regularização 
fundiária urbana e rural; e 

territorialização urbana in-
dígena. 

Para a presidente do 
Sindarq-MS (Sindicato dos 
Arquitetos e Urbanistas do 
Mato Grosso do Sul), Ivanete 
Carpes Ramos, o encontro vai 
contribuir para mostrar que 

a reforma urbana vai muito 
além de moradias sociais. “O 
seminário visa também a dis-
tribuição de políticas de im-
plantação de infraestruturas, 
como o saneamento básico 
e ambiental e qualidade dos 
equipamentos públicos.”  

“Não. Ainda mais nessa baixada, por 
causa dos andarilhos. Até para sair 
aqui, fora do Hospital Alfredo Abrão, 
para fumar é ruim, eles descem e vêm 
pedir cigarro. Fico sempre em alerta, 
porque senão vai que eles enfiam uma 
faca ou me dão um tiro.”

Você se sente seguro ao andar no centro da cidade?

Ingrid Lourenço, 
38, do lar

FALA, POVO

Fonte   Reportagem         Fotos: Marcos Maluf

“Não. Mas aqui no centro ainda tem 
como a gente andar, mas perto do meu 
hotel, na região da antiga ferroviária, 
é difícil andar. Estamos sempre 
preocupados. Já fui roubada até por 
pessoa de boa aparência.”

“Não. Hoje em dia não sinto segurança 
em lugar nenhum. As coisas estão 
complicadas, não vejo policiamento 
em canto algum, só a presença de 
usuários de droga nessa região. Tá 
lotado.”

Florinda de Melo, 
46, empresária

Valfrido Abreu Carneiro, 
70, aposentado

“Não. Ninguém se sente. Bagunçaram 
tudo a cidade, olha o que virou aqui, 
onde passava o trilho, no centro 
da cidade. Fazem o possível para 
arrancar o dinheiro do povo. Fazem 
obra mal feita e depois nos deixam 
completamente sem segurança.”

Flávio Fernando Domingos, 
58, comerciante

bem assíduo e bem árduo para 
tirar aquela população dali. 
A droga, infelizmente, destrói 
famílias no mundo inteiro e 
o comerciante se sente inse-
guro. Se o Ministério Público 
e as ações sociais não fizerem 
algo sério e efetivo, que tenha 
começo, meio e fim, nós não 
temos solução. A sociedade 
não tem solução para isso”, 
comentou Rosane.

Por sua vez, o secretário 
municipal de Assistência So-
cial, José Mário Antunes, es-
clareceu que o trabalho de 
abordagem e direcionamento 
aos serviços de tratamento 
são contínuos. Ele destaca 
que, num primeiro momento, 
pode haver negativas, mas 
em outras abordagens muitos 
acabam aceitando e recebendo  
o atendimento necessário.

“Nós percorremos as prin-
cipais ruas da cidade. Temos 
mapeado os principais pontos 
de localização dos moradores 
em situação de rua que, na sua 
grande maioria, são depen-
dentes químicos. Qualquer mu-
nícipe que quiser denunciar, 
que há uma concentração de 
moradores de rua em deter-
minado local, nós deslocamos 
uma das equipes para ir lá e 
abordar, oferecer acolhimento. 
Só podemos acolher as pessoas 
que realmente o desejarem”, 
explicou o secretário.

A equipe de reportagem 
questionou a GCM (Guarda 
Civil Metropolitana) sobre as 
ações realizadas na região 
central de Campo Grande. Até 
o fechamento desta edição, não 
obteve retorno.  

Entidades de arquitetura debatem reforma urbana em seminário

“Não se trata apenas de 
entorno da antiga rodoviária. 
Temos esse problema na Vila 
Nhanhá, no Jockey Club, no 
centro da cidade. Em todos os 

lugares que eles se instalam, os 
roubos aumentam, há furtos de 
fios, violência, arrombamento 
etc. No entorno do nosso prédio 
está sendo feito um trabalho 

Fé Sete Quedas

Em transiçaõ religiosa, MS tem o terceiro 
maior volume de igrejas evangélicas

Polícia prende suspeito de 
matar e esquartejar jogador 

Reportagem encontrou 
equipe da GCM na 
tarde de ontem (17), na 
rua 14 de Julho

Marcos Maluf

Região central vive à mercê da insegurança e população pede uma solução

Após audiência de 
custódia, defesa alega 
que irá solicitar a 
soltura do acusado

Divulgação
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AposentadosBenefício

Três Lagoas

Teto de juros do 
consignado do 
INSS cairá para 
1,91% ao mês

Voucher Transportador já recebeu mais de 5 mil inscrições 

Governo do Estado e Petrobras avaliam retomar obras da UFN-3

Faltando cinco dias para 
o final do prazo, o programa 
“Voucher Transportador” já 
recebeu mais de 5 mil ins-
crições para as sete cidades 
que tiveram abertura de 
vagas. As inscrições podem 
ser feitas no site do Sest 
Senat.

Existe uma grande pro-
cura por profissionais que 
desejam qualificação para 
função de motorista de 
carga e ônibus, além da 
oportunidade de inclusão 
das letras “D” e “E” na ha-
bilitação, com custo zero.

O programa, lançado 
pelo Governo do Estado, 
visa atender à demanda do 
setor de transportes, que 
tem vagas disponíveis para 
motoristas, mas não possui 
trabalhadores qualificados 
para ocupar as funções. A 
iniciativa faz parte do plano 
estadual “MS Qualifica”.

As inscrições do pro-
grama começaram no dia 
7 de agosto e seguem até 
o dia 22. Segundo a Sema-
desc (Secretaria de Estado 
de Meio Ambiente, Desen-
volvimento, Ciência, Tecno-

logia e Inovação) já foram 
feitas 3.420 inscrições para 
Campo Grande, 791 de Três 
Lagoas, 473 em Dourados, 
182 em Ribas do Rio Pardo, 
além de Corumbá (172), 
Chapadão do Sul (117) e 
São Gabriel do Oeste (45).

O programa é conduzido 
pela Semadesc, em parceria 
com o Sest Senat, com par-
ticipação efetiva do Detran-
-MS (Departamento Esta-
dual de Trânsito de MS).

A previsão é que até o 
final de agosto seja publi-
cado o resultado da seleção 

e em setembro comece o 
curso de qualificação. A 
expectativa é que até o 
final do ano já tenham os 
primeiros motoristas ha-
bilitados para assumirem 
as vagas no setor de trans-
porte, contribuindo para 
a geração de empregos e 
renda da população.

Vagas
Foram abertas, nesta pri-

meira seleção, 660 vagas, 
sendo 410 em Campo 
Grande,100 em Três La-
goas, 40 para Dourados, 50 

em Ribas do Rio Pardo, além 
de Corumbá (20), Chapadão 
(20) e São Gabriel do Oeste 
(20). No ano que vem, serão 
abertas mais 340 (vagas).

“Nosso objetivo é não 
deixar nenhum sul-mato-
-grossense para trás. Por 
isso, vamos promover a 
inclusão destas pessoas 
que estão à margem do 
processo, para gerar novos 
empregos e assim melhorar 
a renda da população. Isso 
passa pela qualificação pro-
fissional”, afirmou o gover-
nador Eduardo Riedel.

Julisandy Ferreira

O governador Eduardo 
Riedel foi até o Rio de Janeiro, 
na quinta-feira (17), para par-
ticipar de uma reunião entre 
a ministra de Planejamento e 
Orçamento, Simone Tebet, e o 
presidente da Petrobras, Jean 
Paul Terra Prates. O assunto 
será sobre a retomada das 
obras da UFN-3 (Unidade de 
Fertilizantes Nitrogenados 3), 
fábrica de fertilizantes, insta-
lada em Três Lagoas.

Em coletiva de imprensa, 
realizada no dia 4 de agosto, 
representantes da Petrobras 
anunciaram a possibilidade da 
retomada das obras. O presi-
dente da Petrobras, Jean Paul 
Prates, destacou as ações da 
companhia para retomar sua 

atuação no segmento de ferti-
lizantes. Já o  diretor de pro-
cessos industriais e produtos, 
William França da Silva, des-
tacou que já está sendo feita 
avaliação para estudar a via-
bilidade econômica do projeto. 

“Em Três Lagoas, nossa 
área de engenharia já está 
fazendo a avaliação do crono-
grama e a nossa área de de-
sempenho está refazendo o cál-
culo de viabilidade econômica 
para seguir com o processo de 
finalizar a unidade, que está 
80% completa. São 3.200 tone-
ladas por dia de capacidade 
de produção de ureia. É uma 
planta bastante interessante 
porque é moderna, tem outra 
vantagem, que é a proximidade 
do gasoduto Brasil-Bolívia”, 
pontuou William França.

Impacto

Combustível aumentou R$ 0,78 nas refinarias

Preço do diesel 
aumenta, mas 
distribuidoras restringem 
oferta para postos

Mulher de caminhoneiro 
prepara comida no 
próprio instrumento de 
trabalho
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Suzi Jarde

Os impactos com o au-
mento do diesel, nessa última 
quarta-feira (16), já começam 
a ser sentidos em postos de 
combustíveis e, principal-
mente, pelos consumidores. 
A defasagem nos preços da 
Petrobras é apontada como 
o vilão para esse aumento. 
Apesar do cenário, as dis-
tribuidoras estão operando 
com restrições para que não 
ocorra o desabastecimento do 
produto, segundo explicou o  
diretor-executivo do Sinpetro/
MS, Edson Lazaroto. 

“Nesse momento, está ha-
vendo restrição, ou seja, as 
distribuidoras estão aten-
dendo dentro de uma progra-
mação, para não faltar para 
nenhum posto ou região”, 
disse.

Na última quarta-feira 
(16), a Petrobras aumentou 
o preço do diesel em R$ 
0,78 (26%), nas refinarias 
e R$ 0,41 (16%), no litro da 
gasolina.

Ainda de acordo com 
Edson, o reflexo desse au-
mento é inegável e recairá 

sobre muitos setores que 
movimentam a economia. 
“Quanto ao impacto, sempre 
é visto como negativo qual-
quer tipo de aumento, prin-
cipalmente nesse de 26%, 
que foi o diesel, impacta 
diretamente no setor de 
transportes em geral, fretes, 
alimentação além de elevar a 
inflação”, detalhou. 

A defasagem no valor dos 
combustíveis, entre 13% a 
24%, segundo últimos dados da 
Abicam (Associação Brasileira 
dos Importadores de Combus-
tíveis), colaborou para o au-
mento do diesel nas bombas. 
A federação, que representa os 
revendedores de combustíveis 
do país, confirmou restrições 
pontuais para a compra do 
diesel pelos postos, principal-
mente os de bandeira branca, 
diante da elevada defasagem 
em relação às cotações inter-
nacionais. 

Entretanto, a ANP 
(Agência Nacional do Pe-
tróleo, Gás e Biocombustí-
veis) rebate, dizendo que os 
estoques das distribuidoras 
estão em níveis adequados e 
que não há falta do produto, 

nesse momento.

Preços
Na quinta-feira (17), o 

jornal O Estado passou por 
seis postos de combustíveis 
da Capital e verificou que 
o preço do diesel já chega 
a quase R$ 6,00. Em um 
posto, localizado na avenida 
Costa e Silva com a avenida 
Fábio Zahran o valor é de 
R$ 5,79. Em outra unidade, 
na mesma avenida, no cru-
zamento com a rua Cosme 
e Damião também está cus-
tando R$ 5,79. 

Ainda na Costa e Silva com 
a rua Aristóteles, o valor en-
contrado para o diesel é de R$ 
5,69. Em outro ponto, na ave-
nida Eduardo Elias Zahran 
com a rua Rui Barbosa, o 
diesel é vendido a R$ 5,89.

Outro posto, na avenida 
Fernando Corrêa da Costa 
no cruzamento com a rua 14 
de julho vende o combustível 
a R$ 5,99.

Aumento prejudica caminhoneiros
A equipe do jornal O 

Estado percorreu alguns 
postos de combustíveis de 
Campo Grande, onde ou-
vimos a indignação de um 
dos principais afetados com 
esse aumento do diesel: a 
classe dos caminhoneiros.  

Marlon Adriano Matias, 
de 30 anos, trabalha com o 
pai no transporte de cargas 
há 8 anos e logo destacou 
que o valor do frete é o que 
mais terá reflexo. “Traba-
lhamos por conta própria e 
quem nos contrata reclama 
do valor do frete cobrado, 
não quer pagar. Esse valor 
é um reflexo do aumento 
do diesel. Saímos de Novo 
Hamburgo/ RS na segunda-
-feira (14), lá abastecemos 
a R$ 4,97 e agora, com 
esse aumento, vamos ter 
prejuízo, na volta”. 

Geraldo Simplicio Neto, 
41 anos, trabalha há 20 
anos como caminhoneiro. 
Ele também aponta o frete 
como um dos principais 
afetados. “Com esse au-
mento fica difícil, de novo. 
A tendência é o frete subir 
também, para não dar 
prejuízo. Eu, que saio de 
uma fazenda no Pantanal 
e venho, pelo menos uma 
vez, pegar ração em Campo 
Grande, já se senti a dife-
rença”, salienta o moto-
rista. 

Caminhoneiro há 10 
anos, Ismael de Andrade 
Souza, 48, teme por outro 
impacto gerado com o au-
mento do combustível, o de-
semprego. “Como sou em-
pregado, no meu caso, o que 
me afeta é o desemprego. 
Pois, com esse aumento 

do diesel, aumenta também 
os custos da empresa e 
muita das vezes isso leva 
a dispensar funcionários”, 
ressalta. 

Para o presidente do Sin-
dicam-MS (Sindicato dos 
Caminhoneiros em Mato 
Grosso do Sul), Osny Be-
linate, esse aumento pre-
judicou principalmente o 
caminhoneiro autônomo. 
“O caminhoneiro que tra-
balha com frete, ele faz 
viagem com uma progra-
mação, no valor que ele 
abastece o tanque, mas ele 
acaba sendo surpreendido 
com o aumento. E daí, se 
não tem orçamento para 
isso, como fica, quem paga 
essa mudança de preço sem 
nenhum aviso prévio é o ca-
minhoneiro. É um aumento 
exorbitante”, reclama.

Histórico
As obras da UFN3 co-

meçaram em 2011 e foram 
paralisadas em dezembro 
de 2014, quando a Petro-
bras rompeu o contrato 
com o consórcio que havia 
vencido a licitação para a 
construção, alegando des-
cumprimento do mesmo.

Em 28 abril de 2022, 
a Petrobras informou a 
inconclusão do processo 
de venda da unidade para 
o grupo russo Acron. De 
acordo com a nota da 
empresa, à época, “tendo 
em vista que o plano de 
negócios proposto pelo 

potencial comprador, em 
substituição ao projeto 
original, impossibilitou 
determinadas aprovações 
governamentais que eram 
necessárias para a con-
tinuidade da transação”, 
pontuou o comunicado. 

Após a divulgação da 
nota, o secretário Jaime 
Verruck, da Semadesc 
(Secretaria de Estado de 
Meio Ambiente, Desen-
volvimento Econômico, 
Produção e Agricultura 
Familiar), esclareceu que 
o plano de negócios não 
estava adequado, pois 

não atendia aos anseios 
da política industrial de 
Mato Grosso do Sul e aos 
anseios da política indus-
trial brasileira, que é o 
de ter uma unidade de 
produção de fertilizantes 
e nitrogenados”, avaliou o 
secretário da Semadesc.  

Em conclusão, o grupo 
russo não iria dar con-
tinuidade às obras de 
instalação da indústria 
de fertilizantes em Três 
Lagoas, iria instalar uma 
misturadora, o que iria em 
contrapartida aos planos 
do governo brasileiro. 

Wellton Máximo
Agência Brasil

Os aposentados e pensio-
nistas do INSS (Instituto Na-
cional do Seguro Social) pa-
garão menos nas futuras opera-
ções de crédito consignado. Por 
14 votos a 1, o CNPS (Conselho 
Nacional da Previdência Social) 
aprovou, na quinta-feira (17), o 
novo limite de juros de 1,91% ao 
mês para essas operações.

O novo teto é 0,06 ponto 
percentual menor que o antigo 
limite, de 1,97% ao mês, nível 
que vigorava desde março. O 
teto dos juros para o cartão 
de crédito consignado caiu de 
2,89% para 2,83% ao mês. Pro-
postas pelo próprio governo, as 
medidas entram em vigor assim 
que a instrução normativa for 
publicada no Diário Oficial da 
União.

A justificativa para a re-
dução foi o corte de 0,5 ponto 
percentual na taxa Selic (juros 
básicos da economia). No início 
do mês, o Comitê de Política Mo-
netária (Copom) do Banco Cen-
tral reduziu os juros básicos de 
13,75% para 13,25% ao ano.

Durante a reunião, o mi-
nistro da Previdência Social, 
Carlos Lupi, disse que a pasta 
pretende propor novas redu-
ções no teto do consignado à 
medida que a Selic cair. As mu-
danças têm de ser aprovadas 
pelo CNPS. Ele também disse 
que os bancos oficiais cobram 
taxas menores que o novo teto 
de 1,91% ao mês. O Banco do 
Brasil cobra 1,77% ao mês. A 
Caixa, 1,7% ao mês.
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Investimento

Oportunidade

Caravana da Sudeco chega 
em Campo Grande no dia 28 

Conselho aprova mais 93 cartas-consulta 
que totalizam R$ 187,99 em financiamento

Micro e pequenos empresários do varejo de 
MS terão acesso a crédito de até R$ 500 mil
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Marcos Maluf

ECONOMIA

 Valor do prêmio (R$)

(CONCURSO nº6217)

Faixa de premiaçãO

Quina

QUINA                             0                         0,00
QUADRA             34                  9.631,49
TERNO                               2.946                                 105,86
DUQUE                         80.476                                  3,87

Número de ganhadores

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 2.200.000,00

(SORTEIO REALIZADO 16/08/2023)

1 2  2 5  3 2  6 7  7 9

(N°6218)Quina
37  49  56  61  68

1° Sorteio

2° Sorteio
05 12 18 26 34 45

03 20 22 31 46 50

(N°2555)Dupla Sena

0 4  0 5  0 6  0 8  0 9
1 0  1 4  1 6  1 7  1 8
1 9  2 0  2 1  2 2  2 3

Lotofácil (N°2892)

Lotofácil
(Concurso nº2891)(SORTEIO REALIZADO 16/08/2023)

Faixa de premiação

15 acertos               2               701.407,93
14 acertos       327  1.285,01
13 acertos      9898          30,00
12 acertos         112303      12,00
11 acertos         586707      6,00

Número de ganhadores Valor do prêmio (R$)

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 1.700.000,00

0 1  0 2  0 5  0 6  1 0
1 1  1 2  1 3  1 5  1 7
1 8  2 0  2 1  2 3  2 4

24  31  34  39  44  59  78

(N°1977)Timemania

 PARANÁ-PRTime do 

FAIXA DE PREMIAÇÃO VALOR DO PRÊMIO (R$)

LOTOMANIA
(Concurso nº2508) (Sorteio realizado 16/08/2023)

20 acertos                   1      14.354.169,52
19 acertos                       27                      16.018,48
18 acertos             283               1.364,52
17 acertos               1860                      145,32
16 acertos                9065                          29,81
15 acertos                    33520                                      8,06

NÚMERO DE GANHADORES

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 800.000,00

00 02 09 10 11
20 22 40 44 46
51 58 60 71 73
77 80 87 92 99

 Rateio 

LOTERIAS

(N°798)

Mês da Sorte: Maio 

0 1  0 6  1 8  2 1  2 4  2 5  3 0

Dia de Sorte

*Textos e números atualizados nesta tabela não são de 
responsabilidade do jornal O Estado.

Confirme seus números da loteria direto no site da caixa. 
(Aqui não é o site oficial da caixa e pode ocorrer erros) 

Fonte: https://loterias.caixa.gov.br/

VALOR DO PRÊMIO (R$)FAIXA DE PREMIAÇÃO

Mega Sena
(SORTEIO REALIZADO 16/08/2023)

SENA           2 1.928.029,09
QUINA                      33                        63.432,99
QUADRA       3.245        921,54

NÚMERO DE GANHADORES

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 4.000.000,00

0 6  0 9  1 4  1 6  4 2  4 7
(CONCURSO Nº 2621)

Julisandy Ferreira

Micro, pequenos e médios 
empresários do varejo em 
Mato Grosso do Sul terão 
acesso à linha de crédito, 
entre R$ 10 mil a R$ 500 
mil. No dia 28 a 30 de agosto 
será realizada a caravana da 
Sudeco (Superintendência de 
Desenvolvimento do Centro-
-Oeste), em parceria com a 
FCDL-MS (Federação das Câ-
maras de Dirigentes Lojistas 
de Mato Grosso do Sul).

O objetivo é movimentar o 
varejo para alavancar os ne-
gócios daqueles que ainda se 
recuperam financeiramente 
no pós-pandemia. Neste ano, 
o projeto conta com uma 
novidade, a ampliação no 
atendimento por meio da cha-
mada “Caravana da Sudeco”, 
que estreará em Mato Grosso 
do Sul. 

A superintendente da Su-
deco, Rose Modesto, come-

morou a nova ferramenta 
de atendimento  aos empre-
endedores de Mato Grosso 
do Sul e do Centro-Oeste.  
“Para nós, da Sudeco, é muito 
gratificante poder levar a 
Caravana. Iniciando em Mato 
Grosso do Sul, ela vai levar 
crédito aos empresários e 
principalmente aos micro 
e pequenos empresários. A 
gente sabe da luta de vocês, 
inclusive para tirar as bu-
rocracias e fazer com que 
as instituições financeiras 
estejam também cada vez 
mais com as portas abertas 
para receber o pequeno”, 
destacou.

A presidente da FCDL, 
Inês Santiago, foi até Bra-
sília-DF, solicitar o pedido da 
ampliação. Ela explica que 
o varejo familiar alimenta 
grande parte da economia de 
Mato Grosso do Sul e carecem 
de condições facilitadas para 
a captação de recursos. “É 

Os membros do CEIF-FCO 
(Conselho Estadual dos In-
vestimentos Financiáveis pelo 
Fundo de Investimentos do 
Centro-Oeste) se reuniram, 
na segunda-feira (14), para 
apreciarem pedidos de finan-
ciamentos nos setores Rural 
e Empresarial. Foram apro-
vadas 93 cartas-consulta que 
totalizam R$ 187.999.124,06, 

sendo duas para o setor Em-
presarial, no valor total de 
R$ 1.729.000,00 e 91 para o 
setor Rural, perfazendo R$ 
186.270.124,06.

Essa foi a 6ª reunião ordi-
nária do ano, presidida pelo 
secretário de Meio Ambiente, 
Desenvolvimento, Ciência, 
Tecnologia e Inovação (Se-
madesc), Jaime Verruck, que 

também preside o CEIF-FCO. 
O secretário-adjunto Walter 
Carneiro Filho e o secretário 
executivo de Desenvolvimento 
Econômico Sustentável da Se-
madesc, Rogério Beretta, es-
tavam presentes.

O CEIF-FCO é um órgão 
colegiado de deliberação co-
letiva, vinculado à Semadesc 
e composto por 10 membros, 

sendo 5 representantes de 
órgãos públicos e 5 de orga-
nizações da sociedade civil. 
Compete ao conselho aprovar 
ou rejeitar pedidos de finan-
ciamentos de valores que su-
perem R$ 1 milhão. O FCO 
destinou R$ 2,2 bilhões a Mato 
Grosso do Sul – divididos em 
igual valor para as modali-
dades Rural e Empresarial.

Não se pode duvidar que Não se pode duvidar que 
são os maiores geradores são os maiores geradores 
de emprego e renda, de emprego e renda, 
porém, quase sempre porém, quase sempre 
excluídos do programa excluídos do programa 
do FCO, tendo de lutar do FCO, tendo de lutar 
sozinhos na retomada sozinhos na retomada 
pós-pandemiapós-pandemia
Inês Santiago,Inês Santiago, presidente da FCDL-MS presidente da FCDL-MS

tornar esse processo mais 
simples, menos burocrático, 
para que empresários, es-
pecialmente o pequeno e o 
micro, que é o grande gerador 
de empregos no Estado e 
no país, tenha acesso. Em 
parceria com a FCDL-MS, 
vamos ampliar o acesso ao 
FCO para melhor atender  os 
micro e pequenos negócios”, 
destaca a presidente da Fe-
deração das CDLs de Mato 
Grosso do Sul.

Ainda de acordo com Inês, 
os recursos não pertencem 
aos bancos. É um recurso que 
é derivado do pagamento de 
imposto dos brasileiros, em 
especial o imposto sobre a 
renda e sobre o produto in-
dustrializado, que volta para 
financiar o setor produtivo, 
sem distinção de qual seja, 
tanto do agro quanto o setor 
empresarial.

O presidente da CDL-CG, 
Adelaido Vila, destacou que 
a caravana é algo almejado 
há muitos anos por todo o 
movimento CDL.  “Nós en-
tendemos que isso vai fazer 

com que o pequeno possa ter 
acesso a crédito, que hoje ele 
não tem. O FCO tem um cré-
dito mais barato, com juros 
que variam de 9% a 11%, um 
crédito mais plausível e ajuda 
a desenvolver toda essa parte 
varejista, permitindo que o 
varejista possa ter um nível 
de competitividade muito 
maior”, avaliou o presidente. 

Suporte 
A FCDL-MS foi escolhida 

como uma das pontes da 
Caravana da Sudeco para 
a inscrição de empresas do 
Varejo de MS a serem be-
neficiadas. Para assumir a 
demanda, um compromisso 
foi firmado na Sudeco, que 
é abrir para filiados e não 
filiados a oportunidade de 
realizar a análise preliminar 
de acesso ao financiamento 
do FCO.

A FCDL-MS é especialista 
em análise de crédito e re-
ferência no mercado quanto 
a esse serviço, por conta da 
plataforma do SPC Brasil. Por 
meio de um sistema simples, 

o dono da micro e pequena 
empresa realiza o contato 
com a Central de Atendi-
mento da FCDL-MS, para 
obter informações e fazer o 
cadastramento para a aná-
lise da eventual liberação de 
crédito.

Num primeiro momento, 
a entidade visa encaminhar 
uma lista de 500 CNPJs para 
a Sudeco, com os dados re-
queridos, de forma que o 
candidato que visa adquirir 
recursos obtenha, também 
pela federação, a resposta de 
sua solicitação. 

O dinheiro do empréstimo 
será liberado por um dos 
bancos credenciados na ope-
ração – Banco do Brasil, 

Banco de Brasília e Banco 
Cooperativo Sicredi S.A, com 
carência de três meses a até 
cinco anos, dependendo do 
contrato. 

O Plano Estratégico da 
Superintendência do Desen-
volvimento do Centro-Oeste 
2018-2022, para o exercício 
de 2023, estabeleceu novo 
rol de diretrizes e priori-
dades para as contribuições 
oferecidas às Unidades Fe-
derativas do Centro-Oeste e 
pelas instituições financeiras 
operadoras do fundo. 

Por meio do número (67) 
99870-5400, que atenderá a 
Capital e todo o Estado, os 
interessados podem obter de-
mais informações. 

Moedas
DÓLAR              Compra      Venda            Var(%)

Dólar Comercial R$ 4,98 R$ 4,982 -0,0401
Dólar Turismo R$ 4,789 R$ 5,183 0,174
Euro R$ 5,415 R$ 5,417 0,0185
Libra Esterlina R$ 6,355 R$ 6,356 0,2208

Investimentos

OURO (BM&F): R$ 302,61 
IBOVESPA (SP): 114.982,30 −609,23 (0,53%)

Indicadores Agropecuários
@Boi Gordo (rastreado)  R$   233,50
@Vaca Gorda (rastreada) R$   212,00
Frango Congelado   R$       5,87
Frango Resfriado  R$       5,87
Suíno Carcaça Especial (kg)    R$      9,30 
Soja - Mercado Físico (sc 60kg)  R$  127,00
Milho - Mercado Físico (sc 60 kg)  R$    40,00
*Atualizado: 27/07

Cotações

Poupança 

15/08              0,3575 
16/08              0,3575 
17/08              0,3575 
18/08              0,3575 
19/08              0,3575 
20/08              0,3575 
21/08              0,3575 

Previdência Social

1 - Salário de benefício mínimo: R$ 1.320,00
2 - Salário de benefício máximo: R$ 7.507,49
3 - Renda mensal vitalícia: R$ 1.320,00
4 - Salário família por filho de ate 14 anos: R$ 59,82 para o segurado 
com remuneração mensal não superior a R$ 1.754,18
5 - Benefícios a idosos e portadores de deficiência: R$ 1.754,18

Atendendo ao art. 28 da Reforma da Previdência, foi publicada a 
Portaria Interministerial MPS/MF Nº 26, a qual estabeleceu as faixas 
de salário de contribuição e respectivos percentuais da tabela de INSS, 
válida a partir de 01 DE MAIO DE 2023, conforme abaixo:

Salário de Contribuição (R$)         Alíquota INSS      Alíquota Efetiva
até R$ 1.320,00                                   7,5%                           7,5%
de R$ 1.320,00 até R$ 2.571,29  9%              7,5% a 8,25%
de R$ R$ 2.571,30 e R$ 3.856,94           12%              8,25% a 9,5%
de R$ 3.856,95 e R$ 7.507,49                14%            9,5% a 11,68%

Nota: Embora a tabela apresente percentuais que variam de 7,5% a 
14%, considerando o desconto progressivo, a ALÍQUOTA EFETIVA de 
desconto não irá ultrapassar os 11,68%.

Imposto de Renda Retido na Fonte

Descontos
Base de Cálculo Mensal (R$)  Alíquota (%)  A deduzir (R$)
Até R$ R$ 2.112,00  Isento 
De R$ 2.112,01 a R$ 2.826,65  7,5%  R$ 158,40
De R$ 2.826,66 a R$ 3.751,05  15%  R$ 370,40
De R$ R$ 3.751,06 a R$ 4.664,68  22,50%  R$ 651,73
Acima de R$ R$ 4.664,68   27,50%  R$ 884,96

Deduções da Declaração Anual
1) O desconto por dependente é de R$ 189,59.

TR diária (%)
Dia
15/08            0,5000
16/08            0,5000
17/08            0,5000
18/08            0,5000
19/08            0,5000
20/08            0,5000
21/08            0,5000

Fonte: noticiasagricolas.com.br

Fonte: Infomoney

Tempo

Fonte:   climatempo.com.br

NO ESTADO

NO BRASIL Cidades                  Min          Máx. 

Cuiabá 23° 39º

São Paulo                  16º           31º

Brasília                      15º          29º

Rio de Janeiro            18º          33º

Cidades    Min.   Máx.      
Campo Grande 20°   34°
Dourados   20°   33°
Corumbá              23°             36°
Maracaju       20°         34°
Ponta Porã       19°        31°
Três Lagoas      22°       35°
Mundo Novo            21°            34°

NO BRASIL

Corumbá

Maracaju
Campo Grande

Três Lagoas

Dourados

Mundo 
Novo

Ponta Porã

CAMPO GRANDE
Sol e aumento de nuvens de manhã. 
Pancadas de chuva à tarde e à noite.

Umidade relativa do ar
mín.: 19% máx.: 42%

Indexadores Financeiros

UFERMS (CG)  Dezembro Janeiro  Variação
Valor em R$  35,49 36,43 –
IPC (CG)  Novembro Dezembro  Acum. Ano
Percentual de aumento   0,59% 1,54% –
IPC-DI (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    0,94% 1,07% –
IPC (FIPE)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    1,03%    0,79%  –
INCC-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  8,28%  8,81% –
IGP-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  2,64% 0,76% –
IGP-M (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  3,28% 0,96% –
INPC (IBGE)  Outubro Novembro  Acum. Ano
Variação (%)   0,89%   0,95% –
IPCA (IBGE)  Outubro Novembro   Acum. Ano
Variação (%)  - 0,86%   0,89% –
TR Mensal (Bacen)  Dezembro Janeiro Acum. Ano
Variação (%)  0,0000 0,0000  0,0000%
TJLP  Janeiro Março Acum. Ano
Valor mensal (%)  4,39% 4,39%  – 
UAM - MS  Dezembro  Janeiro Variação
Valor em R$  4,8503 4,9783  –
Taxa SELIC  Novembro Dezembro Acum. Ano
  0,1573%  0,1730%  –
CUB (Sinduscon)  Outubro Novembro Acum. Ano
Variação no período (%)  1,47% 1,14% –
POUPANÇA  Novembro  Dezembro Variação
Variação (%)  0,5000% 0,5000% 00000              

Agosto de 2023
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Copa do Brasil Saúde

‘Au revoir’

Estupro coletivo

Tricolor aciona ‘modo Libertadores’ em busca de título inédito

São Paulo chega em final 
que nem elenco acreditava
André Martins e Eder Traskini
UOL/Folhapress

O São Paulo voltou à de-
cisão da Copa do Brasil após 
23 anos em noite com “clima 
de Libertadores”, eliminação 
de rival e apoio incessante de 
ao menos 62 mil torcedores no 
Morumbi. Há quatro meses, a 
vaga em uma final não era nem 
imaginada dentro do vestiário.

O que aconteceu
A torcida organizou uma 

verdadeira festa para impul-
sionar a equipe em busca da 
vaga na final pelo título iné-
dito. O time tricolor preci-
sava de uma vitória sobre o 
Corinthians por 2 a 0 após a 
desvantagem do jogo de ida e 
contou com o apoio em peso 
da torcida desde a saída do CT 
da Barra Funda até a chegada 
no estádio.

Foi o maior público dos 
últimos oito anos no Morumbi, 
desde os 66 mil que lotaram 
a casa são-paulina nas oi-
tavas de final da Libertadores 

de 2015. A atmosfera para 
a partida da Copa do Brasil 
relembrou a mobilização e 
identificação da torcida em 
jogos decisivos do torneio con-
tinental.

O técnico Dorival Júnior 
afirmou que a recepção dos 
torcedores impressionou e que 
a energia motivou o elenco. 
“Não vi isso acontecer em 
lugar nenhum”, disse o expe-
riente treinador, na coletiva 
pós-classificação.

O São Paulo correspondeu 
em campo e logo nos primeiros 
minutos já deu início à busca 
pela virada. Enquanto os joga-
dores “davam a vida” no gra-
mado, a arquibancada lotada 
empurrava no volume máximo.

A classificação foi cons-
truída ainda no primeiro 
tempo, mas a torcida seguiu 
vibrante até o apito final. O 
Morumbi explodiu em êxtase 
após a confirmação da vaga 
que garantiu presença na de-
cisão que o clube só disputou 
uma única vez, em 2000 – 
quando ficou com o vice-cam-

peonato ao ser derrotado pelo 
Cruzeiro.

“Nunca vi o Morumbi dessa 
maneira, a torcida como es-
tava hoje. Nem na final da 
Sul-Americana (de 2012) es-
tava assim. A emoção que vivi 
hoje foi algo fantástico, vai 
ficar marcado na minha vida”, 
afirmou Lucas, na zona mista.

Elenco desacreditava
Dorival afirmou que os 

próprios jogadores não acre-
ditavam que poderiam chegar 
em uma final neste ano. O 
técnico assumiu o cargo no 
final de abril, após a saída 
do ídolo Rogério Ceni do 
posto e em meio a uma crise 
interna no clube, e endireitou 
os rumos da temporada em 
poucos meses de trabalho.

Ele revelou percebeu des-
confiança no elenco quando 
afirmou na primeira conversa 
que disputariam pelo menos 
uma decisão de torneio. “Nem 
eles confiavam que isso pu-
desse acontecer. Quando falei, 
um olhou para o outro, pen-

sando: ‘Esse cara está louco, 
estamos brigando para ajustar 
a equipe, vivendo momento 
conturbado’. Existia uma 
certa insegurança, o que é 
normal”, disse.

Quatro meses depois, Do-
rival saiu do Morumbi com a 
sensação de dever cumprido 
– pelo menos com relação ao 
“primeiro objetivo”. “Espero 
que não percam essa gana 
de buscar mais resultados. 
O que vai ser daqui para a 
frente vai depender muito de 
merecimento, de preparação, 
de entrega e de comprome-
timento da nossa equipe”, 
destacou.

O São Paulo ainda segue 
vivo na Sul-Americana e 
também conquistou a clas-
sificação às quartas de final 
com uma virada – em outra 
noite de festa no Morumbi. 
Além disso, o time tricolor é o 
único brasileiro que segue em 
três competições e disputa 
as quartas do torneio conti-
nental contra a LDU antes 
das finais da Copa do Brasil.

Internado por conta de 
uma infecção urinária, Za-
gallo segue estável, mas 
ainda não tem previsão de 
alta, segundo novo boletim 
médico divulgado ontem (17). 
No documento, o hospital 
Barra D’or e a família de 
Zagallo informaram que o 
estado dele segue estável e 
que o Velho Lobo está lúcido 
e com sinais vitais normais.

Ele está sob os cuidados 
da médica Márcia Ladeira, 
que cuida da saúde de sua 
saúde há cerca de 20 anos.

Zagallo está internado 
desde a última terça-feira 
(15) em decorrência de uma 

infecção urinária. Ele voltou 
a estar hospitalizado após 
quase um ano. Em julho de 
2022, ele esteve internado 
em unidade semi-intensiva 
para tratar uma infecção res-
piratória.

Boletim na íntegra
O Sr. Mário Jorge Lobo 

Zagallo segue internado no 
hospital Barra D’or para tra-
tamento de infecção urinária, 
estando clinicamente estável, 
lúcido, com sinais vitais nor-
mais e respirando sem a 
ajuda de aparelhos e sem 
previsão de alta hospitalar. 
(UOL/Folhapress)

Neymar marcou presença no 
CT do PSG na manhã de ontem 
(17), dias após ser anunciado 
como novo reforço do Al-Hilal, 
da Arábia Saudita. O jogador 
foi ao CT do clube francês se 
despedir dos companheiros. O 
PSG, inclusive, compartilhou 
um vídeo do brasileiro cumpri-
mentando os atletas e membros 
da comissão técnica.

O atacante não escapou 
de uma brincadeira. Antes de 
deixar o clube, ele precisou 
passar por um “corredor po-
lonês” e recebeu alguns tapas 
dos ex-companheiros. “Obri-
gado, Neymar. Um caloroso 
adeus esta manhã no PSG 
Campus entre os parisienses e 
Neymar Jr.!”, escreveu o PSG, 
nas redes sociais.

Neymar deve viajar para a 

Arábia Saudita ainda nesta se-
mana. O Al-Hilal planeja apre-
sentar o jogador brasileiro à 
torcida antes do seu próximo 
jogo. A equipe enfrenta o Al-
-Fayha, amanhã (19), às 14h 
(de MS), pela segunda rodada 
do Campeonato Saudita.

O jogador assinou um con-
trato de dois anos com seu 
novo clube. O time também 
conta com os brasileiros Mi-
chael e Malcom e é treinado 
pelo português Jorge Jesus. Os 
sauditas pagaram ao PSG cerca 
de 90 milhões de euros (R$ 482 
milhões) para ter o atacante de 
31 anos em definitivo.

O acerto com Neymar gira 
em torno de 100 milhões de 
euros (aproximadamente R$ 
536 milhões) por temporada. 
(UOL/Folhapress)

Por unanimidade, a Corte 
Especial do STJ (Superior Tri-
bunal de Justiça) decidiu, na 
quarta-feira (16), negar um re-
curso da defesa de Robinho, 
ex-atacante do Santos e da 
seleção brasileira, no processo 
que analisa a possibilidade de 
ser preso no Brasil por es-
tupro coletivo. Os advogados 
de defesa do jogador pediram o 
envio da íntegra do documento 
do processo, alegando que so-
mente com a tradução de todo 
o documento o réu poderia se 
defender de forma plena. Caso o 
pedido de Robinho fosse aceito 
pelas autoridades do judiciário, 
a Itália seria obrigada a juntar 
toda a documentação produ-
zida durante os dez anos em 
que o processo tramitou em di-
ferentes instâncias na Justiça.

De acordo com Leonardo 
Pantaleão, advogado especia-
lista em direito e processo 
penal, não há exigência legal 
para esse requerimento. “Nem 
legal, muito menos regimental. 
O regimento do STJ não impõe 
essa necessidade e, além disso, 
Robinho tinha advogado cons-
tituído no procedimento da 
Itália, que acompanhou os des-
dobramentos. Portanto, ele tem 
ciência plena de tudo aquilo 
que foi discutido naquele ce-
nário”, explicou.

Pantaleão ressalta que a 
tradução dos documentos para 
o idioma local, no caso, para 
o português, é obrigatória. A 
exigência, entretanto, não é 
aplicada para a tradução in-
tegral de toda a ação penal, 

de ponta a ponta. “Isso acon-
tece porque os regimentos in-
ternos do STJ, assim como a 
legislação brasileira, exigem a 
tradução das principais peças, 
que são aquelas capazes de 
dar suporte, de dar verossimi-
lhança para o título executivo 
condenatório que se pretende 
firmar aqui no Brasil. Então, a 
necessidade de tradução de do-
cumentos é obrigatória, o que 
não é obrigatória é a tradução 
integral da ação penal. Isso 
precisa ficar claro”, pontuou.

Prazo para recorrer
Conforme o advogado, Ro-

binho terá 15 dias para re-
correr do pedido feito pela 
Itália. “Agora, a defesa de 
Robinho fica restrita à dis-
cussão acerca da potencial 
execução da pena de nove 
anos no território nacional. 
Não se discute mais provas, 
não se discute mais nada que 
seja relacionado ao mérito da 
ação penal. Isso se esgotou 
lá na Itália, com o trânsito 
em julgado da decisão, com 
todos os recursos e cortes já 
superados, então consequente-
mente, a discussão aqui agora 
em relação ao Robinho é tão 
somente sobre a possibilidade 
jurídica de se atender ao pe-
dido da execução da pena es-
trangeira aqui no país. Feita 
essa defesa, também será ou-
vido o Ministério Público e, em 
seguida, o STJ deve deliberar 
sobre cumprimento da pena 
em regime fechado”, concluiu 
Pantaleão. (Da assessoria)

No Corinthians, a derrota 
e a eliminação aumentaram 
ainda mais o retrospecto ne-
gativo da equipe em clás-
sicos durante a gestão do 
presidente Duilio Monteiro 
Alves. Ao todo, o Timão 
venceu apenas oito de 32 clás-
sicos disputados entre 2021, 
quando Duilio foi empossado, 
e a quarta-feira.

O retrospecto em mata-
-matas também é desfavo-
rável. O time alvinegro con-
seguiu apenas uma classifi-
cação (contra o Santos, nas 
oitavas da Copa do Brasil de 
2022) e acumula três elimina-
ções (uma para o Palmeiras e 
duas para o São Paulo).

Ao longo do período, o 
Corinthians enfrentou o São 
Paulo 11 vezes, tendo vencido 
duas vezes, empatado cinco e 
perdido quatro. As elimina-
ções vieram na semifinal do 
Paulista de 2022 e na semi da 
Copa do Brasil de 2023.

Contra o Santos, o retros-
pecto é um pouco melhor. Em 
11 jogos, o Corinthians tem 
cinco vitórias, três empates e 
três derrotas. Deixou o time li-
torâneo para trás nas oitavas 
de final da Copa do Brasil de 
2022.

O pior retrospecto se dá 
contra o Palmeiras. Ao todo, 
são 10 jogos no período, com 
uma vitória, três empates e 
seis derrotas. O time alvi-
negro foi eliminado pelo rival 
na semifinal do Paulista de 
2021.

O aproveitamento geral da 
equipe em clássicos durante 
o mandato de Duilio é de 36%.

Corinthians com 
Duilio venceu 8 
de 32 clássicos

Flamengo usa vaga como escudo após briga
Igor Siqueira e Alexandre Araújo
UOL/Folhapress 

A classificação à final 
da Copa do Brasil foi usada 
pelo Flamengo como um es-
cudo em meio à crise cata-
pultada pela troca de socos 
entre Gerson e Varela. A vi-
tória sobre o Grêmio, por 1 
a 0, fez com que jogadores e 
membros da diretoria ame-
nizassem ainda mais o tom 
a respeito do episódio, no 
dia anterior.

O vice de futebol Marcos 
Braz passou na área onde 
estavam os jornalistas 
disposto a falar só sobre 
a classificação à final e 
reforçou a visão de que a 

briga foi coisa de “treino 
bem acirrado”.

Braz ainda disse que, 
em vez de punir os jo-
gadores que brigaram, o 
momento é de comemorar.

O zagueiro Fabrício 
Bruno falou antes do di-
rigente que o time “soube 
absorver bem o que 
passou” e fez “um grande 
jogo”.

A narrativa de que não 
há problemas no presente 
do Flamengo começou a 
ser construída na come-
moração do gol de Ar-
rascaeta, quando os jo-
gadores se abraçaram e 
chamaram o técnico Jorge 
Samapoli para a rodinha.

Sampaoli mais sincerão 
Na coletiva, o técnico 

Jorge Sampaoli adotou um 
tom com menos filtro para 
descrever o quanto o am-
biente do Flamengo pode 
mudar em tão pouco tempo.

“Aqui, um mês é como 
se fosse um ano”, disse o 
argentino, acrescentando, 
em uma outra resposta:

“O futebol é um circo 
romano quente. As pes-
soas vêm para levantar o 
polegar ou abaixar, não 
há meio-termo. Quando se 
fala de violência, isso é 
muito violento. As pessoas 
precisam dessa violência 
para viver, somos parte 
disso”.

Jogadores conversam 
antes da partida com o 
Grêmio, na quarta-feira

Lucas Moura comemora 
gol são-paulino diante 
do Corinthians, quarta, 

pela Copa do Brasil

Marcelo Cortes/CRF
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Zagallo segue estável, 
mas sem previsão de alta

STJ nega recurso de Robinho 
sobre tradução de documentos

Neymar passa por ‘corredor 
polonês’ na despedida do PSG

C Gavelle PSG
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Equipe Stilo 
Handebol busca 
vaga para ficar 
entre top 10 de 
Liga Nacional
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A edição de Paris dos Jogos Olímpicos será a primeira 
da história com equidade de gênero entre os atletas, ou 
seja, dos 10.500 competidores, 50% são homens e 50% 
mulheres. O Time Brasil está atento ao tema, principal-
mente quando o assunto são as posições de liderança, que 
ainda são majoritariamente masculinas. Há dois anos, o 
COB (Comitê Olímpico do Brasil) criou o núcleo Mulher no 
Esporte, justamente para promover ações que valorizem 
e fortaleçam o gênero. Uma das movimentações mais re-
centes foi o lançamento do Programa de Desenvolvimento 
do Esporte Feminino que, em parceria com as federações 
nacionais, ofereceu capacitação de atletas, treinadoras, 
árbitras e gestoras. (Beatriz Cesarini, UOL/Folhapress)

Ídolo do basquete brasileiro, Janeth Arcain enxerga posi-
tivamente o início da construção de um ciclo no esporte fe-
minino graças ao crescimento do número de atletas. “É algo 
muito representativo, que vem demonstrando que a mulher 
está ocupando o espaço dela, porque tem realmente quali-
dade para isso. E quando acontece uma coisa dessas, é para 
ficar. Além disso, essa equidade é um indicativo do aumento 
das mulheres praticando esporte, o que antes não tinha in-
centivo”, pontuou Janeth. Ela estará presente na COB Expo 
para falar justamente sobre a presença das mulheres no es-
porte em um dos painéis da feira. O COB também oferecerá 
outros cursos voltados ao público feminino, com o objetivo 
de desenvolver a performance da atleta mulher e aumentar o 
número de gestoras no esporte. (BC, UOL/Folhapress)

Gabriel Medina foi superado pelo australiano Jack Ro-
binson na final da etapa do Taiti e está fora da disputa do 
WSL Finals e da disputa pelo tetracampeonato no Circuito 
Mundial de Surfe, em setembro, na Califórnia. O brasileiro 
terá mais uma chance de classificação para os Jogos Olím-
picos de Paris 2024, por meio do ISA Games. O tricampeão 
mundial encerrou a temporada fora dos cinco melhores do 
ranking. Robinson vai para o Finals em quinto no ranking. 
João Chumbinho, na quarta posição, também está no Finals. 
As três primeiras vagas são de Filipe Toledo, Griffin Colapinto 
e Ethan Ewing. (UOL/Folhapress)

COB cria ações e busca equidade de gênero

‘Algo muito representativo’, cita Janeth Arcain 

Medina corre risco de perder vaga olímpica

Esportes a Motor
7h10 – Moto 3: GP da Áustria 
(treino livre) – ESPN4 e Star+
8h – Moto 2: GP da Áustria 
(treino livre) – ESPN4 e Star+
8h50 – Moto GP: GP da Áustria 
(treino livre) – ESPN4 e Star+

Série B
18h – Vitória x Botafogo/SP – 
SporTV e Premiere
20h30 – Guarani x Sport – 
SporTV e Premiere

Inglês
14h45 – Nottingham x Sheffi eld 
United – ESPN4 e Star+

Argentino
18h – Copa de la liga: Unión x 
Racing – Star+
20h – Copa de la liga: Boca 
Juniors x Platense – ESPN4 e 
Star+

Saudita
14h – Al-Nassr x Al Taawoun – 
YouTube/Facebook/Onefootball e 
BandSports

Judô
10h – Grand Prix da Croácia
(fi nais) – SporTV2

Tênis
11h – ATP e WTA 1.000 de 
Cincinnatti: quartas de fi nal –
ESPN2 e Star+
19h – ATP e WTA 1.000 de 
Cincinnatti: quartas de fi nal – 
ESPN2 e Star+

Futsal
18h – LNF: Pato x Tubarão – 
YouTube 

Beisebol
19h – MLB: Giants x Braves – 
ESPN3 e Star+

SÁBADO (19)
Copa do Mundo
4h – Suécia x Austrália (terceiro 
lugar) – YouTube/Twitch e SporTV

Esportes a Motor
4h – Moto GP: GP da Áustria 
(treino livre) – ESPN4 e Star+
6h – Moto E: GP da Áustria 
(corrida 1) – ESPN4 e Star+

Veja na TV Ao meio-dia, Moto E: GP da Áustria 
(classificação) – ESPN4 e Star+

Michelin

Fonte: ondeassistir.net.br e SporTV

Mundial

Handebol
Tragédia

Camisa 10 da seleção brasileira 
afirma que trabalhará diariamente 
para estar nos Jogos de 2024
UOL/Folhapress

A despedida de Marta 
das Copas do Mundo passou 
longe do que a camisa 10 da 
seleção brasileira gostaria, 
mas ela já está de olho em 
uma nova competição, os 
Jogos Olímpicos de Paris, 
em 2024.

A atacante falou sobre a 
“decepcionante” campanha 
do Brasil no Mundial e que 
quer estar na próxima edição 
das Olimpíadas. As decla-
rações aconteceram em en-
trevista coletiva do Orlando 
Pride (EUA), clube da bra-
sileira.

Ela afirmou que aguarda 
o “sim” para ir a Paris e 
que trabalhará diariamente 
para poder estar na equipe 
em 2024. A seleção feminina 
busca o ouro inédito – foi 

prata em Atenas-2004 e Pe-
quim-2008.

Pia Sundhage, porém, quer 
jovens jogadoras e afirmou 
que “será cada vez mais di-
fícil para Marta continuar 
na seleção”. A sequência da 
sueca no comando do time, 
contudo, é incerta.

Aos 37 anos, Marta tem 
contrato com o Orlando Pride 
até o ano que vem e planeja 
ser mãe. Assim, os Jogos de 
Paris podem simbolizar a des-
pedida da Rainha do Futebol.

“Eu não vou jogar outra 
Copa do Mundo, mas não disse 
que não vou jogar a próxima 
Olimpíada. Ainda não tenho 
o ‘sim’, mas trabalharei dia a 
dia e se sentir que ainda tenho 
essa força para compartilhar 
com a seleção brasileira, 
quero brigar pela medalha de 
ouro”, disse Marta.

Luciano Shakihama

O Stilo Handebol de 
Campo Grande estreia hoje 
(18), às 20h, na  Arena Ma-
racaju, pela Conferência 
Centro-Oeste da Liga Na-
cional. O adversário é o 
Handebol Brasília, em um 
confronto em melhor de três 
jogos.

À reportagem, ontem de 
manhã, o diretor e também 
um dos jogadores da equipe, 
Osvaldo Alexandrino Borges 
Neto, disse que “a expecta-
tiva é de fazermos um grande 
campeonato e sairmos como 
os representantes do Centro-
-Oeste, na próxima fase”. 

A segunda partida está 
programada para amanhã, 

às 18h. Caso  haja neces-
sidade do terceiro jogo, a 
classificação será decidida 
às 9h de domingo. 

Segundo ele, o melhor da 
disputa regional disputará a 
segunda fase em novembro, 
que vai reunir as dez me-
lhores equipes do Brasil.  O 
vencedor dos embates entre 
os representantes de Mato 
Grosso do Sul e do Distrito 
Federal, vai para a fase se-
mifinal, em novembro, na 
cidade de São Bernardo do 
Campo (SP), onde vai haver 
dois grupos com cinco clubes 
cada. O primeiro e o segundo 
de cada chave fazem as fi-
nais no Rio de Janeiro, entre 
8 e 10 de dezembro. 

O time do Stilo conta com 

16 jogadores inscritos para 
a competição. Osvaldo con-
firma que todos residem em 
Mato Grosso do Sul, e o 
grupo é comandado pelo téc-
nico Agnaldo Júnior.

O motivo de mandar os 
jogos em Maracaju, segundo 
o dirigente/atleta, “foi devido 
à estrutura da arena de es-
portes”. Ele lembra que é a 
segunda vez que o represen-
tante disputa a competição 
masculina. A primeira foi em 
2017. 

No feminino, a equipe já 
está classificada pra próxima 
fase. 

Serviço – Os jogos desta semana 
serão transmitidos no YouTube, no 
canal Várzea TV

Marta abre o jogo sobre Marta abre o jogo sobre 
‘Copa decepcionante’ e ‘Copa decepcionante’ e 
quer ir para as Olimpíadasquer ir para as Olimpíadas

O que mais a craque disse
Decepção no Mundial feminino

“Após uma Copa do 
Mundo muito decepcio-
nante, a única coisa que 
pensei foi em voltar para 
casa e começar a treinar 
com o clube. Isso me ajudou 
muito a desconectar da 
Copa do Mundo e de tudo 
que aconteceu lá. (...) Foi 
uma grande decepção para 
mim e para todo o time, 
porque sabemos que tí-
nhamos um time para ir 
um pouco mais longe na 
competição.”

Assistiu aos jogos?
“Eu tentei me desco-

nectar, mas é impossível e 
o fuso horário é terrível. Na 
primeira semana, eu estava 
na cama às 19h e acordava 
às 4h da manhã, então tive a 
chance de ver alguns jogos. 
Essa competição foi muito 
diferente. Nós tivemos a 
chance de ver um time 

como a Colômbia. Eu fiquei 
impressionada com a téc-
nica, a organização do time 
delas.”

A final da Copa
“Agora é outro tempo, 

com um nível muito alto. 
Não me surpreendo com 
mais nada, mas é claro que 
é interessante ver esses 
dois times (Inglaterra e Es-
panha) na final. Vai ser um 
bom jogo.”

A mais competitiva de todas?
“Acho que sim. Basta ver 

os jogos, foram abertos, sem 
saber quem venceria. O nível 
está muito alto, vemos muito 
boas jogadoras em diversas 
seleções, e isso é bom para 
o futebol feminino.”

O Mundial segue na ma-
drugada deste sábado (19). 
Às 4h (de MS), Austrália e 
Suécia decidem o terceiro 
lugar.

Time de MS recebe adversário 
de Brasília pelo Centro-Oeste

Japonês morre 
após cair e ser 
atropelado em 
corrida de motos

O piloto japonês Haruki 
Noguchi, de 22 anos, morreu 
na quarta-feira (16), após so-
frer um acidente no último 
domingo (13), na corrida Asia 
Superbike, na Indonésia.

O que aconteceu
A queda de Noguchi acon-

teceu na quarta volta da mar-
cação e envolveu o piloto 
Zazhwan Zaidi. No entanto, o 
piloto Kasma Daniel não con-
seguiu desviar e atropelou o 
japonês.

A corrida foi imediata-
mente interrompida e os 
serviços médicos trataram 
Noguchi no circuito para pos-
teriormente ser transferido 
para o hospital Nusa Ten-
ggara Barat, onde faleceu 
devido aos ferimentos.

Noguchi competia pela 
equipe HARC Pro no campe-
onato Asia Superbike. “Ainda 
não consigo acreditar que 
temos que fazer esse anúncio. 
(...) Com apenas 22 anos e 
potencial ilimitado, eu tinha 
grandes esperanças de que ele 
daria o salto para o cenário 
mundial como a grande es-
perança da próxima geração 
da Ásia. É uma pena que 
ele tenha falecido tão cedo, 
no meio dessa jornada”, la-
mentou Kotaro Honda, diretor 
da equipe. (UOL/Folhapress)
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Formatação 

Processo 

Operação 

Projeto está em fase final de formatação e será uma 
das primeiras iniciativas concretas do presidente Lula

Governo prepara 
mercado de carbono 
com teto de emissão 
e proteção a indígena

Justiça bloqueia R$ 95,6 mi em 
bens de desmatadores da Amazônia

Governo prepara 
projeto para regular o 
mercado de carbono

Ueslei Marcelino/Reuters
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A Polícia Federal cumpriu, 
na quinta-feira (17), man-
dados de prisão preventiva 
e busca e apreensão contra 
pilotos e mecânicos de aero-
naves utilizadas no garimpo 
ilegal na Terra Indígena Ya-
nomami.

A ação, batizada de Buru-
buru, mira um esquema de 
logística e financiamento do 
garimpo na área de preser-
vação.

Ao todo, são cumpridos 11 
mandados de prisão preven-
tiva, 18 de busca e apreensão 
e 19 mandados com medidas 
cautelares diversas da prisão 
expedidos pela 4ª Vara Fe-

deral Criminal da Justiça Fe-
deral em Roraima.

Além das diligências, a 
Justiça autorizou o bloqueio 
de cerca de R$ 300 milhões 
dos investigados que moram 
em Goiás, Pará, São Paulo e 
Rio de Janeiro.

“As investigações tiveram 
início no começo deste ano, 
após um levantamento da PF 
identificar quase uma dezena 
de aeronaves recorrentes em 
investigações contra o tráfico 
de drogas e o garimpo ilegal 
pertencerem a um mesmo 
empresário, que também 
seria proprietário de mais 
de 10 processos minerários 

na Agência Nacional de Mi-
neração”, diz a PF.

Segundo a PF, o grupo in-
vestigado é dividido em quatro 
núcleos. O primeiro respon-
sável pelo financiamento, o se-
gundo por esquentar o minério 
proveniente de áreas irregu-
lares e o terceiro e quarto for-
mado por pilotos e mecânicos, 
respectivamente, envolvidos 
no transporte do minério.

A investigação mostrou, 
diz a PF, que as aeronaves uti-
lizadas no garimpo também 
atuavam em outros crimes, 
como tráfico de drogas, e al-
guns investigados têm ligação 
com facções criminosas.

A Justiça Federal bloqueou, 
a pedido da AGU (Advocacia-
-Geral da União), R$ 95,6 mi-
lhões em bens de desmatadores 
da Amazônia desde que o órgão 
criou, em março, um grupo para 
adotar medidas jurídicas para 
a proteção dos biomas e do 
patrimônio cultural brasileiro.

Em comunicado, a AGU 
disse que a indisponibilidade 
de bens foi obtida em cinco 
liminares: três em processos 
no Pará e dois em Roraima. 
Foram apresentadas ao todo 
34 ações que cobram quase R$ 
500 milhões de desmatadores 
da Amazônia e do Cerrado.

O órgão disse também que 
vai participar da elaboração 
de relatório que vai avaliar se 
as decisões da Justiça estão 
observando as diretrizes do 
CNJ (Conselho Nacional de 
Justiça) para a quantificação 
de danos ambientais. O docu-
mento vai ser produzido por 

um grupo de trabalho criado 
pelo próprio CNJ.

O governo Lula adotou uma 
série de iniciativas, em dife-
rentes frentes, para buscar 
reduzir o desmatamento nos 
dois biomas, além de buscar a 
punição de responsáveis por 
ações ilegais.

O governo brasileiro planeja 
criar um mercado regulado de 
carbono que estabeleça um 
teto de emissões por grandes 
poluidores, além de proteger a 
atuação de comunidades indí-
genas em negociações de com-
pensação de carbono, disse à 
“Reuters” o assessor especial 
do Ministério da Fazenda Ra-
fael Dubeux.

O projeto, coordenado por 
Dubeux no ministério, está em 
fase final de formatação e será 
uma das primeiras iniciativas 
concretas do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva em uma 
ambiciosa agenda de trans-
formação ecológica que busca 
chamar atenção internacional 
com compromissos ambientais 
e incentivo a investimentos 
verdes.

O texto, que pode ser apre-

sentado ao Congresso ainda 
neste mês, instituirá um teto 
para emissão de carbono para 
empresas que lançam mais de 
25.000 toneladas de CO2 equi-
valente na atmosfera por ano, 
segundo o técnico da Fazenda.

O recorte das maiores polui-
doras abarca apenas 0,1% das 
empresas do país, mas cobre 
quase metade das emissões 
brasileiras, disse Dubeux. Ele 
citou os setores siderúrgico, 
de cimento, alumínio e de óleo 
e gás como representativos 
desse universo, reconhecendo 
que, no agronegócio, grandes 
frigoríficos também podem ser 
enquadrados.

Esse limite não será de-
finido no projeto de lei e a 
ideia é que seja detalhado num 
plano nacional, a partir do 
monitoramento das emissões 

feitas nos primeiros dois anos 
após a aprovação do texto pelo 
Congresso. Por isso, o funcio-
namento do mercado regulado, 
na prática, acontecerá no ter-
ceiro ano.

Dubeux explicou que o li-
mite para as emissões come-
çaria a valer em um nível rela-
tivamente confortável para as 
empresas, mas seria reduzido 
gradativamente, ano a ano, 
demandando um aumento de 
eficiência.

“De antemão, a companhia 
vê que em alguns anos estará 
super difícil para ela, a não ser 
que mude por completo os pro-
cessos produtivos para reduzir 
a pegada de carbono. De ime-
diato, traz uma mobilização 
das empresas e uma busca 
por soluções tecnológicas para 
descarbonizar”, disse.

Pelas regras a serem pro-
postas, companhias que re-
duzirem as emissões para 
além do exigido poderão ne-
gociar esse excedente com 
empresas que precisam dos 
créditos para cumprir a 
norma.Também será possível 
fazer uma compensação das 
emissões não reduzidas, em 
percentual a ser estipulado 
depois do mapeamento das 
emissões, com iniciativas 
como reflorestamento de 
áreas desmatadas.

Cowboys do carbono
De acordo com Dubeux, o 

projeto pretende acabar com 
a atuação de “cowboys do 
carbono”, empresas que vêm 
fechando contratos conside-
rados desequilibrados com 
comunidades indígenas para 

gestão do carbono capturado 
em seus territórios.

O texto vai assegurar aos 
povos indígenas o direito à 
comercialização de créditos 
de carbono gerados nos ter-
ritórios que ocupam, estabe-
lecendo critérios de proteção.

“Criamos um capítulo es-
pecífico para tratar de povos 
indígenas e comunidades 
tradicionais, para endereçar 
esse problema dos ‘cowboys 
do carbono’, empresas que 
têm assediado comunidades 
e forçado a assinar contratos 
desequilibrados”, disse.

Segundo o assessor, o 
que se observa atualmente 
são companhias indo atrás 
de comunidades indígenas e 
propondo contratos com as-
simetria de informações que 
fazem as comunidades ce-

derem direitos por créditos 
de carbono em troca de paga-
mentos “ínfimos”.

O projeto definirá que essas 
comunidades sejam ouvidas, 
consintam de forma ampla 
com as operações e recebam 
uma fatia justa dos recursos 
negociados.

Na tentativa de acelerar a 
tramitação e aprovar a pro-
posta ainda neste ano, o go-
verno avalia apensar o projeto 
a um texto que já tramita no 
Congresso, afirmou o técnico 
da Fazenda.

O plano, que contará com 
cerca de 100 ações em di-
versas áreas, terá seis eixos 
de atuação: finanças susten-
táveis, tecnologia, bioeco-
nomia, transição energética, 
economia circular e infraes-
trutura.

Área desmatada da 
floresta amazônica 
na Terra Indígena 
Cachoeira Seca

Funcionários do 
Ibama destruíram 
aeronaves na Terra 
Indígena Yanomami

PF mira pilotos de aeronaves utilizadas na 
logística de garimpo na terra Yanomami
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POR CIMA   

VÃO VENDO... 

SEIS E MEIA DÚZIA    

PENSAMENTO DO DIA     

*Colaborou com a coluna Edson Moraes.

Pesquisa Genial/Quaest divulgada na quarta-feira (16), 
mostra o presidente Lula (PT) com 60% de aprovação, 4% a 
mais que na consulta anterior. Porém, outro dado que deve ter 
causado a maior revolta dos contras é o crescimento da apro-
vação do petista junto aos evangélicos e aos eleitores da região 
Sul do País. Nessa, o presidente saiu de 48% para 59% positivos.   

Os educadores doutor Ronaldo Mota, Neca Bumlai e o pai da educação do 
MS, Pedro Chaves dos Santos Filho     

O médico José Roberto Paquera e a querida Dheyse Castilho     

O prefeito de Bela Vista, Reinaldo Miranda Benites (PSDB), o Piti, e o 
advogado Guilherme Novaes     

O procurador de Justiça de MS Antônio Siufi Neto e o controlador-geral do 
Estado, Carlos Eduardo Girão de Arruda     

O prefeito de Sonora, Enelto da Silva (eleito pelo DEM), e o conselheiro do 
TCE-MS Márcio Monteiro     

NA LEMBRANÇA 

VAMOS?   

FUTURO   

FUTURO II   

DECORARTE 

LEITURAS 

BOTANDO BANCA   

BOTANDO BANCA II   

NA CONTRAMÃO   

Amanhã, o presidente do Tribunal de Contas, conselheiro 
Jerson Domingos, realiza seu 6º leilão da fazenda Palmeiras, 
com 100 touros da raça nelore, reprodutores de alta qualidade, 
no recinto do Corixão, em Rio Negro. Será às 13 horas. Antes, 
será servido um almoço com churrasco pantaneiro.

Conversei com o ex-deputado estadual Renan Contar (sem 
partido), nesta semana. Disse que prepara um novo projeto 
político, mas apenas para 2026, para a área legislativa. Não 
será candidato a nada nas eleições vindouras municipais. 

Contar disse que foi até um livramento não ter sido eleito 
governador do Estado. Uma porque seu candidato a presi-
dente, Bolsonaro (PL), não se reelegeu, o que dificultaria 
muito um diálogo com o presidente eleito, Luís Inácio Lula 
da Silva (PT). Segundo, teria uma grande dificuldade em 
montar uma base na Assembleia Legislativa, porque não 
teria a maioria. Por último, citou que não conseguiria ter um 
bom relacionamento com o Tribunal de Contas. O discurso de 
Contar é o de que enfrentaria o sistema, contra a corrupção.  

Corumbá é um dos municípios que conservam patrimônios 
históricos da arquitetura mundial. A arquiteta Joanita Ametlla, 
ex-gerente municipal de Patrimônio Histórico de Corumbá, vem 
alimentando a curiosidade e a sede de conhecimento de pesqui-
sadores e estudantes ansiosos por informações sobre os estilos 
arquitetônicos de época em Mato Grosso do Sul.   

“Adorei a obra”. A categórica definição é do professor e histo-
riador Eronildo Barbosa da Silva reportando-se ao livro “Poesia 
Mulher”, escrito por Eddson Contar. A opinião é compartilhada 
por todos que leram algum dos 84 contos da publicação, chan-
celada pela Editora Albatroz.   

Avança a luta de Coxim para ter seu tão sonhado curso 
de Direito. Os passos mais recentes foram dados durante 
a agenda que reuniu o deputado estadual e ex-prefeito 
Junior Mochi (MDB), o vereador Abílio Vaneli (PT) e o 
deputado federal petista Vander Loubet, coordenador da 
bancada de MS no Congresso Nacional.   

E enquanto trabalha pela implantação do curso de 
Direito em Coxim, o deputado Junior Mochi abre caminho 
para outro objetivo, talvez de maior complexidade: apre-
sentou o projeto de lei que resgata a tentativa de dar a 
Mato Grosso do Sul outro nome, o de Estado do Pantanal. 
A ideia veio em 1985, dos deputados estaduais Roberto 
Orro e Eder Brambilla. Foi massacrada por reações con-
servadoras e sequer chegou a entrar em votação.   

A ACPMS (Sindicato Campo-Grandense dos Profissionais 
da Educação Pública) é contra o Projeto de Lei 3844/2023, 
do deputado federal Marcos Pollon (PL), que busca impor 
a obrigatoriedade de exames toxicológicos periódicos para 
professores da rede pública municipal, estadual, distrital e 
federal, em todo o Brasil. Para o sindicato, a proposta tenta 
marginalizar os professores.   

Coroados que querem ver Tarcísio de Freitas (Republicanos) 
como o candidato ideal do bolsonarismo na sucessão presiden-
cial de 2026 já estão no campo estratégico da pré-campanha. 
Uma preocupação é impedir que o governador de São Paulo 
seja infectado pelos desgastes do ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL), que anda no olho do furacão.   

O brilhante ator Osmar Prado completa, hoje, 76 anos. Nascido 
Osmar do Amaral Barbosa, em São Paulo, ele tem uma longa car-
reira, com inúmeras peças, filmes e novelas. O amor à profissão 
de ator é manifestado neste conselho, dado às novas gerações, 
em entrevista publicada pela “Folha de S.Paulo”: “O ator tem que 
se questionar. Tem que reforçar o caráter e os músculos – não 
precisa ser marombado, só manter um corpo que responda às 
necessidades do trabalho. E a chama tem que arder, sempre”.   *Textos, notas e fotos publicados nesta página são de responsabilidade do colunista.

Que o ministro da Fazenda, Fernando Haddad (PT), seja bem-
-sucedido na luta contra a crueldade no rotativo do cartão de 
crédito. Porém, Haddad destaca que cerca de 70% das vendas 
do comércio são feitas com o parcelamento sem juros no cartão.   

O primeiro passo não o leva aonde você quer ir, mas o tira 
de onde você está.   

Querido São João Paulo II, abençoe 
nossa sexta-feira, nosso final de semana e 
nos proteja de todo mal! Sempre presente 

em nossas vidas. Gratidão!    

Divulgação

Fotos: Gabriel Santos
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Ana Cavalcante 

Neste sábado (19), aconte-
cerá o “1º Encontro Turístico 
Cultural Brasil Paraguay”, 
promovido pela ACP (Asso-
ciação Colônia Paraguaia), em 
parceria com a Prefeitura de 
Campo Grande. O evento busca 
aprofundar os laços culturais 
e turísticos entre os países, 
especialmente entre sul-mato-
-grossenses e paraguaios, 
explorando hábitos compar-
tilhados, como a música e a 
gastronomia. A programação 
vai desde shows com atrações 
regionais e internacionais, até 
comidas e trajes típicos. Além 
das atrações artísticas, serão 
realizadas palestras com as-
suntos correlatos ao evento. 
As inscrições devem ser feitas 
consultando a página da ACP 
e haverá certificado de partici-
pação. O encontro ocorrerá na 
sede da Colônia Paraguaia, às 
8h com entrada gratuita.

Com início previsto para 
8h, a abertura fica a cargo 
da apresentação cultural de 
Milagros Medina, cantora in-
ternacional. Em seguida, é 
iniciado o ciclo de palestras 
sobre as rotas turísticas e as 
influências culturais entre os 
dois países. Entre os inter-
valos das mesas-redondas, as 
apresentações artísticas serão 
realizadas. A programação vai 
até às 19h30 e, dentre as ati-
vidades, estão almoço e outras 
apresentações culturais, que 
integram a agenda. A cantora 
de chamamé, polca, guarânia 
e sertanejo, Patrícia Canta-
luppi, destacou a relevância 
do evento turístico e cultural. 
Segundo ela, este desempenha 
um papel fundamental na pre-
servação e fortalecimento dos 
laços culturais entre sul-mato-
-grossenses e paraguaios, 
cujas culturas musicais apre-
sentam notáveis semelhanças. 
“O encontro turístico e cultural 
é extremamente importante 
para a relação e preservação 
da cultura entre os sul-mato-
-grossenses e ‘paraguayos’, 

culturas que realmente se pa-
recem, musicalmente falando. 
São considerados ‘hermanos’ 
quando se trata de estilo mu-
sical. Farei uma apresentação 
voltada para músicas regio-
nais de Mato Grosso do Sul e 
também da fronteira. Estou 
muito feliz em participar de 
um evento tão especial e im-
portante. Será um sucesso!”, 
acredita. 

Mirta Noemí Talavera, na-
tural de Caazapá-Paraguai e 
residente em Asunción, ex-
pressou sua perspectiva sobre 
a importância do encontro 
para estreitar os laços entre 
sul-mato-grossenses e para-
guaios. Para ela, fortalecer os 
vínculos entre os dois países, 
identidade, tradições gastro-
nômicas, artesanato e cultura 
é muito importante. “Consi-
dero este encontro de turismo 
cultural de grande importância 
para estreitar os laços entre 
nossos países, pois comparti-
lhamos parte de nossas raízes, 
nossa identidade, tradições 
gastronômicas, artesanato 
e cultura com grande parte 
desta região do Brasil. Por 
meio desta atividade podemos 
motivar o turismo e economia, 
já que também estamos ligados 
pela Rota Bioceânica. Tenho 
uma enorme expectativa em 
relação a este primeiro en-
contro turístico cultural, pois 
valorizo   muito o empreendi-
mento da Associação Colônia 
Paraguaia, trazemos o nosso 
melhor da música e da dança 
para comemorar com o público 
a identidade paraguaia.”

Já o diretor cultural da 
Associação Colônia Paraguaia 
em Mato Grosso do Sul, Ri-
cardo José Zelada Cafure, des-
tacou que o encontro tem como 
principal propósito atrair um 
grande fluxo turístico para 
a cidade de Campo Grande. 
Isso se dá pela implementação 
da Rota Bioceânica, em cons-
trução, que possibilitará cone-
xões entre Mato Grosso do Sul 
e os portos chilenos. “Estamos 
realizando esse primeiro en-

contro justamente para atrair 
um grande fluxo turístico para 
a cidade de Campo Grande, por 
meio da implantação da Rota 
Bioceânica, que está sendo 
construída e que vai permitir, 
a partir de Mato Grosso do Sul, 
chegar aos portos chilenos. 
Neste caso, se tratando de 
turismo, nessa parceria com a 
Prefeitura de Campo Grande, 
se faz relevante justamente 
para falarmos sobre essas 
oportunidades que surgiram.”

Ricardo também acrescenta 
que a presença considerável de 
descendentes paraguaios em 
Campo Grande, Mato Grosso 
do Sul, confere um contexto 
especial ao evento, estreitando 
os laços culturais e históricos 
entre os dois países. O en-
contro proporcionará espaço 
para o diálogo sobre as pos-
sibilidades de cooperação e 
aprofundamento das relações 
bilaterais, além de promover 
o intercâmbio cultural entre 
as duas comunidades. “Este 
primeiro ‘Encontro Turístico 
Cultural Brasil Paraguay’ é 
muito importante para Mato 
Grosso do Sul e para os ‘pa-
raguayos’, porque permitirá 
uma primeira integração entre 
sul-mato-grossense e ‘para-
guayos’, e nós teremos várias 
atrações, várias palestras, fa-
lando sobre as oportunidades 
de turismo, falando da influ-
ência da cultura paraguaia 
aqui, em Mato Grosso do Sul”.

Segundo Ricardo, o evento 
tem a expectativa positiva de 
públicos pois a programação 
promete diversas palestras 
com abordagens turísticas 
e, em um segundo momento, 
é para os apaixonados por 
cultura e música. “Teremos 
várias palestras, abordando 
o turismo e o evento promete 
apresentações de destaque, 
com a atração ‘Terere Hape’, 
um palco que trará novos ta-
lentos da música popular pa-
raguaia. Entre as atrações, 
estão a harpista Laurita, a 
voz guarani representada por 
Mirta, Milagros Medina, intér-

prete das regiões nortenhas do 
Paraguai, e a cantora Patrícia 
Cantaluppi, conhecida como 
a voz do chamamé em Campo 
Grande.”

Potencial turistíco 
O professor doutor em de-

senvolvimento local e autor 
da primeira tese de doutorado 
com a temática turismo entre 
os pesquisadores dos quatro 
países que compõem a Rota 
Bioceânica., Thiago Andrade 
Asato, ressaltou sobre o po-
tencial do encontro em im-
pulsionar o turismo e o fluxo 
econômico entre sul-mato-
-grossenses e paraguaios. 
Além disso, ele evidencia a 
relevância do evento como um 
catalisador das oportunidades 
que se apresentarão e destaca 
as atrações culturais, como 
as apresentações artísticas e 
a inovadora roda de “Terere 
Hape”, como pontos altos que 
contribuirão para a atmosfera 
enriquecedora do encontro.

“A Rota Bioceânica tem 
muito a contribuir para o 
turismo regional, trazendo, 
inicialmente, mais fomento 
aos destinos já consolidados, 
como Bonito e Pantanal, bem 
como a descentralização 
dessas regiões, oportuni-
zando novas ‘rotas dentro 
da rota’, com destaque para 
municípios que fazem parte 
direta do itinerário, como 
Jardim e Campo Grande, e 
outros indiretos, como Bo-
doquena. É um evento que 
fomenta o diálogo, a troca 
de experiências, a impor-
tância da pesquisa científica 
e do legado da cultura pa-
raguaia. Dialoga ainda com 
a comunidade empresarial, 
visto que em 2025 estima-
-se que a ponte binacional 
Brasil-Paraguai, entre os mu-
nicípios de Porto Murtinho e 
Carmelo Peralta, esteja con-
cluída e oferecerá benefícios 
de ordem econômica, social e 
ambiental entre os países que 
compõem a rota, a começar 
pelas cidades consideradas 

‘1º Encontro Turístico e Cultural entre Brasil e Paraguai’ acontece 
sábado (19), com diversas apresentações artísticas gratuitas

8h Credenciamento  
8h30 Abertura do “I Encontro 
Turístico Cultural Brasil-Paraguay” 
Apresentação cultural com 
Milagros Medina, de Concepción 
(Paraguay)  

9h Início do ciclo de palestras 
– período matutino 
Abertura com explanação 
sobre o tema “Rota Turística – 
Rila - Turismo em Concepción 
(Paraguay)”, por Ricardo José 
Zelada Cafure – diretor cultural 
da Colônia Paraguaia 

Palestra 1
Turismo em Campo Grande 
Wantuyr Tartari – superintendente 
municipal de Turismo (Sectur), 
Campo Grande-MS (Brasil)  

9h40 Intervalo
Apresentação Milagros Medina 
de Concepción (Paraguay) 
e o grupo de danças típicas 
paraguaias  

10h Palestra 2
Influências das Tradições 
Culturais Paraguaias em Mato 
Grosso do Sul – Priscila Palhanos 
– pós-graduada em metodologia 
do ensino de geografia pelo 
Unitoctum e mestre em 
desenvolvimento local pela 
UCDB com a temática aspectos 
culturais dos paraguaios em 
Campo Grande-MS 

11h “50 anos de Colônia 
Paraguaia”
Momento de homenagens e 
conversa sobre a influência da 
Associação Colônia Paraguaia 
em Campo Grande 
Intervalo para almoço 
Apresentação musical Cristóvam 
Gonçalves e grupo folclórico  

13h30 Credenciamento 
 
14h Ciclo de palestras – 
período vespertino
Abertura com explanação sobre 
o tema “Turismo em Porto 
Murtinho e Chaco Paraguaio 
– Colônias Menonitas”, com 
Ricardo José Zelada Cafure 
– diretor cultural da Colônia 
Paraguaia

Palestra 3
Possiblidades de Turismo na 
Rota Bioceânica – Thiago 
Andrade Asato – doutor em 
desenvolvimento local; autor 
da primeira tese de doutorado 
envolvendo o turismo entre os 
pesquisadores dos 4 países 
da Rota Bioceânica; professor 
de turismo na Universidade 
Estadual de Mato Grosso do Sul 
(Uems)  

14h40 Intervalo 
Apresentação de Milagros 
Medina e grupo de danças 
típicas paraguaias  

15h Ciclo de palestras
Abertura com explanação 
sobre o tema “Rota Jesuítica – 
Província de Paraguaia”, com 
Ricardo José Zelada Cafure 

Palestra 4
Peabiru – Rota Guaranítica 
- Tape Aviru Juliet Sarai – 
coordenadora do Núcleo do 
Ecossistema Dakila-Paraguai; 
jornalista da União Continental 
Latino-Americana (UCL) "Um 
canal de identidade latino-
americana"; apresentadora 
do programa de TV Magazine 
- Central Asunción – Paraguay; 
diretora do projeto Tape Aviru 
Paraguay  

16h Apresentação 
Patrícia Cantaluppi e grupo 
regional de Campo Grande-MS 
 
17h Terere Hape
Apresentação de novos talentos 
da música popular paraguaia: 
Laurita e sua harpa paraguaia 
- Asunción (Paraguay); Ysapy 
e a voz guarani – San Pedro 
(Paraguay); Milagros Medina, o 
talento nortenho – Concepción 
(Paraguay); Patrícia Cantaluppi 
e a voz chamamezeira – Campo 
Grande (MS/Brasil) 

19h30 Grande show de 
encerramento 
Mirtha Noemi Talavera e grupo 
– Asunción (Paraguay); Ballet 
Folclórico Municipal – Asunción 
(Paraguay); Pareja Nacional de 
La Polca – Asunción (Paraguay)

CONFIRA A PROGRAMAÇÃO COMPLETA

eixos de desenvolvimento, 
como as já citadas. Apre-
sentações culturais e a roda 
de ‘Terere Hape’, inspirada 
em um programa televisivo 
muito famoso no Paraguai, 
o ‘Terere Jere’ devem ser os 
destaques do evento”.

SERVIÇO: A Associação Colônia 
Paraguaia  fica na rua rua Ana 
Luiza de Souza, 610, Pioneiros.  
As inscrições para as palestras e 
outras informações sobre o evento 
podem ser consultadas por meio 
da página, no Instagram, da ACP: 
@coloniaparaguaiacg.

INTERCÂMBIO

CUL TURAL
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Instituto Histórico e 
Geográfico de MS promove 

evento na Ary Coelho
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Show de humor com o comediante Thiago Ventura será sábado, 
no teatro Dom Bosco, na Capital e domingo, em Dourados

Ana Cavalcante

O IHGMS (Instituto Histórico 
e Geográfico de Mato Grosso do 
Sul) promove hoje, às 9h, na Praça 
Ary Coelho, o evento cultural “O 
IHGMS Vai Aonde o Povo Está” 
para celebrar o Dia Nacional do 
Escritor, comemorado em 25 de 
julho. “Parafraseando o verso de 
uma das letras de uma música in-
terpretada por Milton Nascimento, 
que diz: todo artista tem que ir 
aonde o povo está, o IHGMS (Ins-
tituto Histórico e Geográfico de 
MS) e acatando uma proposta da 
associada Iolete Moreira, assumiu 
este projeto por entender a gran-
deza de sua proposição: entregar 
livros gratuitamente ao povo. A 
educação e a cultura se encon-
tram com muita propriedade nos 
livros, fonte maior de informação 
e crescimento. O projeto enaltece e 
valoriza o livro e a leitura, com tudo 
que representam”, pontua Américo 
Calheiros, vice-presidente do Insti-
tuto Histórico e Geográfico de MS. 

O projeto iniciou-se em 2018 
e busca levar a literatura a dife-
rentes públicos e espaços, refor-
çando a importância da escrita 
na sociedade contemporânea. A 
programação do evento é diver-
sificada e emocionante: Abertura 
e Bênção Especial: o padre Re-
ginaldo Padilha, reitor do Santu-
ário Nossa Senhora do Perpétuo 
Socorro, abençoará o evento, que 
terá início às 9 horas. Apresenta-
ções Musicais e Literárias: o Coral 
Fronteiras Abertas, coordenado 
por Américo Calheiros e Kátia 
Francisco, encantará a plateia com 
sua harmonia. A escritora Carmem 
Lúcia compartilhará poesias e his-
tórias inspiradoras, seguida por 
declamações de poesias por Ileides 
Muller e performances poéticas por 
Ruberval Cunha.

Distribuição de livros 
O projeto visa promover a leitura 

e distribuirá kits de livros para 
bibliotecas, incluindo UBE/MS, Bi-
blioteca Izaías Paim, Biblioteca 
da E.M. Professora Oliva Enciso, 
Biblioteca do Horto Florestal e Gi-
biteca. Haverá também entrega do 
troféu “Escritor Nota Dez”, em re-
conhecimento ao apoiador que mais 
contribuiu com exemplares para 
o projeto. Continuação das Apre-
sentações Musicais: o compositor, 
músico e cantor Zé Geral tomará o 
palco, seguido pela apresentação 
da professora, artista e cantora Ân-
gela Sorriso. O evento continuará 
até às 17 horas, proporcionando 
um dia inteiro de celebração da 
literatura e cultura. A distribuição 
de livros, as performances poéticas 
e musicais e as homenagens aos 
escritores destacam o poder da 
palavra escrita como instrumento 
de transformação e enriquecimento 
cultural.

Uma noite de humor e identificação
Os amantes da comédia podem 

anotar na agenda: sábado (19), o 
teatro Dom Bosco será palco para o 
novo show de humor de Thiago Ven-
tura. Com duas sessões marcadas 
para as 17h e 19h30, a plateia po-
derá desfrutar de uma noite repleta 
de gargalhadas e entretenimento 
de alto nível. Além da Capital, o 
comediante realiza outro show em 
Mato Grosso do Sul. Domingo (20), 
é a vez de Dourados cair na garga-
lhada, às 17h, no centro de eventos 
Unigran. 

Thiago Ventura, que começou 
sua carreira de maneira inusitada 
como administrador de empresas e 
ex-bancário, conquistou o público 
brasileiro com seu estilo único e 
autêntico. Desde 2010, quando deu 
os primeiros passos no mundo da 
comédia, ele vem arrancando ri-
sadas em grandes festivais, casas 
de comédia e teatros em todo o 
Brasil e até mesmo no exterior. Seu 
estilo “de quebrada” é uma marca 
registrada do comediante, que faz 
piada com assuntos do cotidiano e 
vivências da periferia, permitindo 
que pessoas de todos os lugares se 
identifiquem e riam sem parar. A 
maneira como ele aborda sua pró-
pria família, com destaque para sua 
mãe, torna seu show ainda mais 
autêntico e hilário. Com uma base 
de fãs em constante crescimento, 
Thiago Ventura já conquistou mais 
de 6 milhões de inscritos em seu 
canal no YouTube, onde seus vídeos 
acumulam incríveis 500 milhões de 
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visualizações. Nas redes sociais, 
ele cativou mais de 7,9 milhões de 
seguidores no Instagram. Os in-
gressos para as apresentações de 
Thiago Ventura já estão à venda, 
com preços a partir de R$ 85,00. O 
evento será no teatro Dom Bosco, 
localizado na Av. Mato Grosso, 225, 
Centro.

Não perca a oportunidade de 
desfrutar tanto da noite de humor 
com Thiago Ventura quanto do dia 
cultural do IHGMS. São momentos 
únicos para se divertir, refletir e ce-
lebrar a arte em suas mais variadas 
formas. Para mais informações e 
para comprar ingressos para o show 
de Thiago Ventura: https://reali-
zashows.com.br/comprar-ingresso.
Informações sobre o evento do 
IHGMS, no perfil do Instagram: @
institutohistoricogeograficoms.

Sexta-feira (18)
Encontro com a Música Clássica

O mais prestigiado festival de 
música de concerto de Mato Grosso 
do Sul voltou! O “Encontro com a 
Música Clássica” traz a magia da 
música clássica em uma semana 
repleta de apresentações de orques-
tras, coros e solistas vindos de di-
ferentes partes do Brasil. Destaque 
para a emocionante apresentação 
desta sexta-feira, com a renomada 
Orquestra Sinfônica Municipal de 
Campo Grande. Não perca a parti-
cipação especial do Coro Arte Viva 
e do Coral do Sindifiscal, em um 
concerto dedicado à memória de 
Guerra Peixe.

Shopping Bosque dos Ipês
Torneio Bosque Top 12 de Tênis 

de Mesa. A partir de agosto até o 
final do ano, os atletas e amadores 
do tênis de mesa têm um espaço 
dedicado ao esporte no Bosque dos 
Ipês. Haverá partidas com pontu-
ação para o ranking da categoria 
válidas pela Federação Estadual. 
Além disso, haverá prática aberta 
ao público com desafio de saques 
valendo brindes. A partir das 18h 
às 21h, no segundo piso do shopping 
Bosque dos Ipês, em frente às Lojas 
Americanas. Outra atração é a ex-
posição audiovisual: “O Romance 
Noroesute Tetsudo e os Okinawanos 
de Campo Grande”. Para homena-
gear os 115 anos de imigração japo-
nesa no país, a Associação Okinawa 
de Campo Grande promove, no sho-
pping Bosque dos Ipês, a exposição 
audiovisual que conta a trajetória 
dos imigrantes okinawanos que se 

estabeleceram na cidade de Campo 
Grande, vindos pela Ferrovia No-
roeste do Brasil, expondo suas 
adversidades e conquistas, pro-
porcionando ao público uma visão 
mais profunda não apenas sobre a 
história da comunidade japonesa 
local, mas também sobre a própria 
história de Campo Grande. No se-
gundo piso, no espaço em frente ao 
UCI Cinemas, em exibição no mês 
todo, durante o horário de funcio-
namento do shopping.

Shopping Campo Grande
Não perca o último fim de se-

mana do TorresmoFest, no shopping 
Campo Grande! Aproveite a progra-
mação cheia de música ao vivo e sa-
bores incríveis. Sexta-feira (18/8), 
20h: Banda Plebeus traz o Cover 
Legião Urbana para uma animada 
sessão de rock nacional. No car-
dápio, a carne suína continua como 
carro-chefe do evento, disponível 
em diversos food trucks. Ainda dá 
tempo de embarcar na emocionante 
aventura da Vila dos Dragões! Ins-
pirada no universo viking e no en-
redo do filme “Como Treinar o Seu 
Dragão”, essa atração é um mundo 
mágico esperando por crianças 
de 3 a 12 anos. Explore o incrível 
Castelo Pedra do Dragão, supere 
desafios no Lago dos Obstáculos 
e divirta-se no Giro Radical. O 
Parque Vila dos Dragões oferece 
diversão sem limites! Além disso, 
a inclusão é prioridade! Nossa 
equipe especializada está pronta 
para receber e proporcionar uma 
experiência incrível para crianças 
com deficiência. Não deixe para 
depois! O Parque Vila dos Dragões 
estará aberto até o dia 23 de agosto. 
Horários: segunda a sábado, das 
10h às 22h, e domingos e feriados, 
das 12h às 20h. Investimento: R$ 
50 por 30 minutos e R$ 70 por uma 
hora de pura diversão. Não perca 
essa jornada épica! Traga suas 
crianças e venha viver momentos 
inesquecíveis na Vila dos Dragões.

Shopping Norte Sul Plaza
Todos os dias, em frente à Renner, 

acontece a ExporNorte. Em uma 
feira criativa, Coletivos de Artesãos 
Artems expõem produtos manu-
faturados com economia criativa. 
Cinema em promoção de segunda a 
sexta e com estreia, essa semana, 
do filme da DC “Besouro Azul” (com 
Bruna Marquezine).

Blues Bar
Hoje, com uma programação es-

pecial, o Blues Bar apresenta o 
melhor de Eric Clapton. Os tributos 
são realizados pela banda Último 
Gole e os clássicos como “Layla”, 
“Tears in Heaven” e muito mais vão 
compor o repertório. O show será a 
partir das 20h, nesta sexta-feira. O 
valor do ingresso é 25 reais e serão 
vendidos somente na hora. O bar 
fica na rua 15 de Novembro, 1.180.

Sábado (19)
‘Arraiá’ da Uems 2023 em Dourados!

A praça Antônio João, em Dou-
rados, será palco do animado “Ar-
raiá” da Uems 2023, realizado pela 
Universidade Estadual de Mato 
Grosso do Sul. O evento, que ocor-
rerá a partir das 17h, promete 
muita diversão com shows de Hen-
rique Souza e Grupo Terra Seca, 
além de atrações como bingo e qua-
drilha. A entrada é franca e os parti-
cipantes poderão desfrutar de uma 
variedade de barracas temáticas, 
que trazem uma seleção saborosa 
de comidas como cachorro-quente, 
espetinhos, bolos, caldos, pastéis, 
doces e muito mais.

‘UBU ERÊ – Brincadeiras e Raízes’
O projeto UBU ERÊ, em parceria 

com a Hamor Editora, celebra a cul-
tura popular e o folclore brasileiro. 
O evento “UBU ERÊ – Brincadeiras 
e Raízes”, Festival para Infância e 
Juventude, busca envolver crianças 
e jovens no universo da cultura 
nacional e regional, valorizando va-
lores, costumes e conceitos locais. 
Às 19h, O grupo UBU apresenta o 
espetáculo “Pelega e Porca Prenha 
na Mata do Pequi” traz uma re-
montagem divertida de histórias e 
manifestações da cultura popular e 
folclórica da região, perfeito para 
toda a família. Sábado (19), das 19h 
às 21h, no Sesc Cultura MS – Av. 
Afonso Pena, 2.270, Centro. Evento 
gratuito e aberto a todas as idades.

Shopping Bosque dos Ipês
Super Aulão de Muay Thai de 

Dia dos Pais, da academia Positi-
vamente, será realizado na praça 
Americanas, no segundo piso do 
shopping Bosque dos Ipês, às 
10h30. Além disso, o Circo Mundo 
Mágico, que já percorreu todo o 
país, traz um espetáculo diver-
tido e emocionante. O show inclui 
palhaços, mágicos, equilibristas 
e trapezistas, com destaque para 
o emocionante globo da morte, 
no qual cinco motocicletas giram 
simultaneamente. Além disso, o 
circo também traz personagens 
adorados pelas crianças, como 
o Homem-Aranha, e conta com 
mais de 20 atrações, no total. De 
terça a sexta-feira, às 20h; aos 
sábados, domingos e feriados, às 
16h, 18h e 20h, no estacionamento 
A do shopping Bosque dos Ipês. Os 
ingressos podem ser adquiridos 
pelo site https://circomundomagico.
byinti.com ou direto na bilheteria. 
Crianças até 2 anos não pagam e 
até 12 anos pagam meia-entrada.

Shopping Campo Grande
O TorresmoFest está chegando 

ao fim e o último final de semana 
promete ser incrível, no shopping 
Campo Grande! Sábado (19) é dia 
de Vinicius Ayres e seu voz e violão, 
às 14h. Luis Fernando e Zé Miguel 
com um show sertanejo conta-
giante, 17h. Amanda traz seu reper-
tório sertanejo para animar a noite, 
20h e claro, saboreie as delícias 
dos food trucks, com a carne suína 
como estrela do cardápio! Dias 19 e 
20 de agosto, 35 músicos da Banda 
de Música do Comando Militar do 
Oeste estarão no shopping Campo 
Grande com um repertório espe-
cial. Venha às 16h, para celebrar o 
Dia do Soldado, em homenagem ao 
Exército Brasileiro. Uma experi-
ência única aguarda você!

Shopping Norte Sul Plaza
Sábado (19), tem apresentação 

circence com Cia. Apoema às 15h e 
16h30, no Espaço Sesc, ao lado da 
loja Riachuelo, do shopping Norte 
Sul Plaza. Além disso, tem passeio 
de trenzinho Giggio e Slimeria – 
oficinas divertidas de massinha 
elástica, ambas atividades acom-
panham o horário do shopping. A 
apresentação é gratuita.

Domingo (20)
Hackaton, maratona de programação

Organizado para ocorrer nos 
dias 18, 19 e 20 de agosto, no Li-
ving Lab Sebrae-MS, o Hackaton é 
uma competição organizada pelo 
Comper e Fort Atacadista para os 
aficionados por tecnologia, sejam 
eles profissionais, acadêmicos ou 
entusiastas, em busca de soluções 
para o setor de varejo e alimen-
tação. O primeiro desafio acontece 
já na sexta-feira, com a formação 
de equipes, abrindo caminho tanto 
para grupos já constituídos quanto 
para indivíduos que se inscreveram 
sozinhos. A expectativa é que cerca 
de 12 equipes sejam formadas, 
compreendendo cerca de 50 parti-
cipantes, no total. Estas equipes, 
compostas por uma diversidade 
de profissionais, acadêmicos e in-
divíduos de várias origens, unirão 
esforços para desenvolver projetos 
inovadores durante o evento. O 
Living Lab é localizado R. Brasil, 
205, Monte Castelo.

Shopping Bosque dos Ipês
O Bosque dos Ipês se transforma 

em um mundo de aventuras dos 
super-heróis da DC! Explore di-
versos ambientes instagramáveis, 
mergulhe na interatividade e vi-
vencie a magia da realidade aumen-
tada com personagens icônicos da 
Liga da Justiça, como Batman, Su-
perman e Mulher-Maravilha. Além 
disso, os Jovens Titãs em Ação 
também marcam presença, com 
Robin, Ciborgue, Mutano, Estelar 
e Ravena. Horários de funciona-
mento: de segunda a sábado, das 
10h às 22h, e aos domingos, de 12h 
às 20h, no primeiro piso do shop-
ping Bosque dos Ipês, lojas 118 e 
119. Ingressos disponíveis de sexta 
a domingo. Valores para passaporte 
DC Comics R$ 40 (individual), pas-
saporte Batman R$ 70 (duas pes-
soas do mesmo grupo), passaporte 
Jovens Titãs R$ 100 (três pessoas 
do mesmo grupo) e passaporte Liga 
da Justiça R$ 120 (quatro pessoas 
do mesmo grupo). Meia-entrada 
para PCD, PNE, idosos, portadores 
de síndrome de Down e autistas.

Thiago Ventura IHGMS
Dia Nacional do Escritor

Super-Heróis da DCPasseio Ciclístico

Circo Mundo Mágico

Vila dos Dragões
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Folhapress 

Se você é do time que não 
dispensa uma boa massa no 
final de semana, essa receita 
tradicional de lasanha é para 
você. O prato, que tem tudo a 

ver com encontros em família, 
pode ser encontrado em muitas 
variações, mas sua versão clás-
sica, à bolonhesa, é a mais 
conhecida e replicada. A re-
ceita da cozinheira e escritora 
Heloisa Bacellar, do site “Na 

Cozinha com Helô”, além do 
molho à bolonhesa leva também 
o béchamel. Com rendimento de 
até oito porções, sua versão da 
lasanha é feita com massa seca 
pré-cozida, presunto, mussa-
rela e queijo parmesão.

Comedores de Batatas

Raquel Naveira

Coloco na travessa as ba-
tatas quentes, lisas, fume-
gantes. Preparei um prato es-
pecial nesta noite fria de junho.

A batata é uma planta pe-
rene, selvagem, de flores e 
frutos e, no subterrâneo do 
solo, guarda a surpresa dos 
tubérculos comestíveis, gemas 
amarelas, ricas em amido e car-
boidrato. Sua origem remonta 
há milhares de anos, as ramas 
espalhadas pela Cordilheira 
dos Andes, à beira do Lago Ti-
ticaca, cultivada pelos antigos 
incas. Os invasores espanhóis 
dizimaram os incas e levaram 
para a Europa esse tesouro. 
Alimento fundamental, o prefe-
rido em muitas áreas urbanas, 
capaz de trazer solução para a 
fome do mundo.

Que quadro impressionante 
é o “Comedores de Batatas”, de 
Van Gogh! Usando uma paleta 
de cores escuras como preto, 
marrom e ocre, retratou uma 
cena do cotidiano camponês 
medieval, com sua miséria, es-
cassez, falta de recursos. A 
mesa rústica, as batatas numa 
vasilha de cerâmica ao centro, 
sob a chama trêmula de um 
lampião que ilumina as faces 
de criaturas rudes, sôfregas, 
interrogativas. As mãos gros-
seiras da mulher partindo os 
pedaços. Escreveu o artista em 
carta ao seu irmão Théo que 
se aplicara conscientemente 
em dar a ideia de que essas 
pessoas que comem as batatas 
com as mãos, também lavraram 
a terra. Que o trabalho manual, 
árduo, trouxe-lhes a nutrição 
honesta. E assim, entre goles 

de café nas canecas e bocados 
de massa, a luta se desenvolve, 
sofrida e fraterna.

Essas figuras preocupadas 
com a pouca comida são a 
representação da fome. Nos 
lugares com fome de ética, o 
povo padece fome. Tudo passa, 
menos a fome do homem, 
sempre desesperada, sempre 
renovada. O pão é a necessi-
dade de cada dia. O homem é 
escravo da sua enorme fome. E 
há tantas fomes: fome na alma, 
fome por amor, fome de conhe-
cimento, fome de justiça, fome 
de imortalidade. Fome: puro 
instinto. Com fome, o homem 
é surdo e bruto. Escreveu o 
poeta russo Maiakóvski que 
gente era pra brilhar aqui e 
na eternidade, brilhar como 
farol. E continuou: “Gente é 
pra brilhar não pra morrer de 
fome.” Essa frase foi citada por 
Caetano Veloso em sua canção 
“Gente”. Já Solano Trindade, 
num poema onomatopaico, que 
imita o barulho do trem, afirma 
que o trem sujo correndo pa-
recia dizer: “Tem gente com 
fome/ Tem gente com fome”. E 
quando vai parando lentamente 
nas estações começa a gemer: 
“Se tem gente com fome/ dá 
de comer/ dá de comer...” Sim, 
os poetas nos levam a refletir 
sobre a fome como desgraça 
social, fome como vazio, fome 
que tira a dignidade. A banda 
Titãs gritou em alto e bom som 
que gente não quer só comida, 
a gente quer comida, diversão, 
arte, vida de qualidade. A gente 
quer prazer, alívio da dor, fe-
licidade, ser inteiro, íntegro, 
ter nossos desejos e vontades 
supridos em vários níveis, até 
o espiritual, até o caminho das 
estrelas. Sentimo-nos sensí-
veis às mais diversas causas, 

choramos, empunhamos ban-
deiras, enquanto milhares de 
seres humanos morrem de fome 
ao nosso lado e não vertemos 
sequer uma lágrima por eles.

Andando como um perso-
nagem de Joyce pelas ruas 
de Dublin, na Irlanda, depa-
ramo-nos com um memorial 
à Grande Fome que ocorreu 
entre 1845 a 1851. São escul-
turas de figuras esquálidas 
preparando-se para deixar a 
ilha no primeiro navio. Três mi-
lhões de irlandeses dependiam 
das batatas como único ali-
mento. A peste contaminou as 
lavouras e se espalhou por toda 
a Europa. Trata-se, até hoje, de 
assunto controverso, envolto 
em confrontos políticos, verda-
deiro genocídio por omissão do 
governo colonizador britânico. 
Contam os historiadores que 
era impossível descrever as 
privações dos trabalhadores ir-
landeses. Viviam em barracos, 
sem camas ou cobertores e 
suas únicas propriedades eram 
porcos e pilhas de excrementos. 
Sem batatas, a fome e a morte 
foram inevitáveis.

Quando Josué entrou na 
Terra Prometida, cessou o 
maná, o alimento branco como 
pluma, que caía do céu na tra-
vessia do deserto. Eles então 
comeram do trigo, das novi-
dades dos frutos das lavouras 
de Canaã, onde jorravam leite e 
mel. Longe dali, num continente 
desconhecido e vermelho, pul-
sava na carnadura do planeta 
o segredo das batatas.

“Tenho fome e sede de você, 
da sua presença, estava com 
saudade...”, murmuro em voz 
baixa, a terrina nas mãos. “Di-
vido com você minha comida, as 
generosas batatas. Para você, 
eu cozinho.”

Ingredientes do molho à bolonhesa
100 g de manteiga
2 cebolas grandes em cubinhos miúdos
2 talos de salsão em cubinhos miúdos
1 cenoura grande em cubinhos miúdos
1 dente de alho inteiro
100 g de presunto cru em tirinhas finas
800 g de carne moída (só bovina ou mistura 
de bovina e suína)
2 xícaras de leite (480 ml)
2 xícaras de vinho branco seco
1,2 kg de polpa de tomate
1 folha de louro
Óleo vegetal
Pitadas de açúcar
Noz-moscada
Sal
Pimenta-do-reino

Ingredientes do molho béchamel
50 g de manteiga
1/2 xícara de farinha de trigo (60g)
2 e ¼ de xícara de leite em temperatura 
ambiente ou frio (500 ml)
Sal
Noz-moscada

Montagem e a finalização
500 g de massa para lasanha (folhas secas de 
massa italiana pré-cozidas)
500 g de queijo mussarela ralado
100 g de queijo parmesão ralado, além de 
mais um tanto para servir

Preparo molho à bolonhesa
Aqueça a manteiga e um fio de óleo numa 
panela grande e doure ligeiramente a cebola. 
Junte o salsão, a cenoura, o alho, uma pitada 
de sal e espere murchar. Junte o presunto, 
espere murchar e, assim que ele voltar a 
avermelhar, acrescente a carne, uma colher 
(chá) de sal e pimenta. Misture separando 
os pedaços até a carne mudar totalmente de 
cor e começar a ganhar uma cor. Adicione o 
leite e a noz-moscada, deixe em fogo alto até 
evaporar e caramelizar. Acrescente o vinho, 

Rendimento: 8 porções

deixe ferver por um minuto e adicione a 
polpa de tomate. Como o fundamental para 
a carne ficar macia é cozinhar bem devagar, 
abaixe o fogo logo que levantar fervura. 
Cozinhe com a panela semi-tampada por 
duas horas, mexendo de vez em quando e 
adicionando um pouco de água, se estiver 
secando demais e o molho ainda não estiver 
saboroso. Quando a água evaporar e surgir na 
superfície uma bolha de gordura, acerte o sal, 
a pimenta e a noz-moscada, e, se for preciso, 
ajuste a acidez com pitadas de açúcar. 
Descarte o dente de alho e a folha de louro e 
retire do fogo. Deixe esfriar antes de montar a 
lasanha. Se quiser adiantar, prepare o molho 
com até três dias de antecedência e guarde 
na geladeira.

Preparo molho béchamel
Coloque a manteiga e a farinha numa panela 
média, aqueça e, sempre mexendo com um 
batedor de arame e fazendo um 8 para raspar 
todo o fundo, misture até obter uma pasta 
amarelada e borbulhante. Junte o leite de uma 
vez e, sem parar de mexer, espere ferver e 
engrossar, cozinhe por mais uns cinco minutos 
para apurar o sabor, acerte o sal, junte a noz-
moscada, retire do fogo e deixe esfriar antes de 
usar. Se quiser adiantar, prepare o molho na 
véspera e guarde na geladeira. Antes de usar, 
acerte a consistência com um pouquinho de 
leite, pois ele estará bem firme.

Montagem e finalização
Aqueça o forno a 180°C (médio)
Monte a lasanha num refratário grande, 
alternando camadas de molho bolonhesa, 
massa, molho béchamel, mussarela e 
parmesão, terminando com molho à bolonhesa 
e parmesão. Asse a lasanha por uns 30 
minutos, até que ela esteja bem quente e 
com a superfície dourada (para testar, espete 
a lâmina de uma faca bem no centro da 
lasanha, conte até dez, retire, encoste o dedo 
na lâmina, que deverá estar bem quente). 
Sirva imediatamente.

LASANHA À BOLONHESA

Aprenda a fazer uma 
receita clássica e fácil:   
lasanha à bolonhesa
Prato tradicional é ideal para o fim de semana 
com encontros em família ou para reunir amigos 

Ana Bacellar/Divulgação



A segunda temporada de 
“Segunda Chamada” chega à TV 
Globo no próximo dia 22, sendo 
exibida nas noites de terça, 
quarta e quinta-feira. Na trama, o 
diretor Jaci (Paulo Gorgulho) e os 
professores Lúcia (Debora Bloch), 
Marco André (Silvio Guindane), 
Sônia (Hermila Guedes) e 
Eliete (Thalita Carauta) estão 
de volta para o início de mais 
um ano letivo no curso noturno 
de jovens e adultos da escola 
estadual Carolina Maria de Jesus. 
“Nessa temporada, Lúcia, minha 
personagem, vai levar para estudar 
na escola pessoas em situação de 
rua. O processo de preparação 
foi muito marcante, porque nos 
aproximamos desses desabrigados 
e conversamos com quem 
trabalha junto a essa população. 
Foi um grande aprendizado, 
muito transformador. Espero, 
sinceramente, que a série ajude a 
humanizar a forma como olhamos 
para as pessoas em situação de 
rua”, relata Debora Bloch. 

Atriz Debora Bloch 
volta à TV em 
‘Segunda Chamada’

C4 Campo Grande-MS | Sexta-feira, 18 de agosto de 2023 ARTES&LAZER

Divulgação

O Sudoku é um tipo de 
desafio lógico com origem
europeia e aprimorado pelos 
EUA e pelo Japão. As regras 
são simples: o jogador deve 
preencher o quadrado maior, 
que está dividido em nove 
grids, com nove lacunas cada 
um, de forma que todos os 
espaços em branco contenham 
números de 1 a 9. Os 
algarismo não podem se 
repetir na mesma coluna, 
linha ou grid.

CruzadasSudoku

Resultado da edição de 17/8

PassatempoPassatempo

 Peixes
de 20/2 a 20/3

 Aquário
de 21/1 a 19/2

 Capricórnio
de 22/12 a 20/1

 Sagitário
de 22/11 a 21/12

 Escorpião
de 23/10 a 21/11

 Libra
de 23/9 a 22/10  

 Virgem
de 23/8 a 22/9

 Leão
de 22/7 a 22/8

 Câncer
de 21/6 a 21/7

 Gêmeos
de 21/5 a 20/6

 Touro
de 21/4 a 20/5

 Áries
de 21/3 a 20/4

 Touro

 Áries

 Gêmeos

 Câncer

 Leão

 Virgem

 Libra

 Escorpião

 Sagitário

 Aquário

 Capricórnio

 Peixes

Horóscopo

Sextou, Áries, mas sua atenção pode se voltar para 
assuntos mais sérios. Se depender dos astros, você 
vai mergulhar no trabalho com uma dedicação 
impressionante! Aproveite a vibe para colocar tudo em 
dia, finalizar aquelas tarefas chatas que vinha empurrando 
com a barriga e ainda causar uma boa impressão nos 
colegas. Mas a sua saúde também pede atenção.

Sextou, bebê, e a melhor notícia é que a Lua segue 
em seu paraíso astral e envia as melhores energias 
para o seu signo! E como se não bastasse, ainda troca 
vibes maravigolds com outros astros ao longo do dia, 
potencializando sua criatividade, charme e carisma. Antes 
de cair na farra, porém, direcione essa energia para o 
trabalho e aproveite para melhorar seus contatos.

A vontade de ficar no seu canto e curtir a família pode 
crescer nesta sexta, Gêmeos. Mas nem por isso dá para 
deixar as obrigações de lado, tá? Se tiver a oportunidade 
de trabalhar em casa, pode se surpreender com a sua 
produtividade! Produtos e serviços ligados ao lar também 
se desenvolvem melhor hoje, mas seu lado prático vai dar 
conta de qualquer desafio que surgir pela frente.

Sextou e você começa o dia mais falante do que o 
normal, Câncer. Vai sobrar disposição até para sair 
da sua zona de conforto, inclusive no trabalho, e se 
arriscar um pouco. Tudo que envolva comunicação, seja 
pessoalmente ou não, pode trazer boas oportunidades 
na vida profissional agora. Mais tarde, reunir o pessoal 
para dar risada e colocar o papo em dia.

Hoje, sua atenção continua focada nas finanças e 
pode encontrar ótimas oportunidades de encher o 
bolso. Se precisa dar uma reforçada no orçamento, 
pode surgir a oportunidade de pegar um trabalho 
extra. Bom momento para conversar sobre um 
aumento, negociar um bônus ou correr atrás de 
novos negócios, meu cristalzinho.

Sextou e você começa o dia com a corda toda, meu 
cristalzinho! Com os astros sorrindo para os seus 
interesses, vai sobrar disposição para começar um curso, 
fazer uma viagem ou iniciar um projeto pessoal que 
estava sonhando. Tire proveito dos seus pontos fortes 
para se destacar no serviço e, de quebra, impressionar 
geral com o seu lado focado e comprometido!

Sextou, Libra, e tudo o que você vai querer é curtir 
o seu canto, meditar, repensar a vida... Pena que a 
vida não é perfeita e, se precisa trabalhar, o jeito é 
criar coragem para encarar a labuta, bebê. Foque 
nas tarefas que não exigem muita interação com os 
colegas, assim, será mais fácil dar conta das suas 
responsabilidades e manter o bom humor.

Seu entusiasmo será contagiante e deve ajudá-la 
a deixar os ambientes mais leves e descontraídos, 
seja em casa ou no trabalho. Você vai falar com 
muita convicção e transmitirá muita segurança às 
pessoas ao defender as suas ideias. Convém até ter 
cuidado para não parecer muito dona da verdade 
ou falar de um jeito que pareça autoritário demais.

Com a atenção totalmente voltada para o trabalho, você 
não vai se distrair facilmente nem deixar as suas tarefas 
pela metade! As estrelas ampliam sua ambição e o céu 
será o limite, Sagita! Mas como nem tudo cai de brinde 
no seu colo, bora lá arregaçar as mangas e fazer a sua 
parte, tá? E como sextou, o pique para cuidar melhor do 
seu corpo.

 Você começa o dia sonhando com planos para uma 
viagem, Caprica, mas precisa concentrar a atenção 
nas tarefas primeiro, combinado? Se não der pra 
botar os pés na estrada, o jeito é matar a saudade 
de todo mundo do jeito que for possível. No trabalho, 
sua curiosidade segue em alta e você pode trocar 
experiências interessantes com os colegas.

Logo cedo, mudanças em casa recebem as 
melhores vibes: jogue fora o que não usa mais! 
Aproveite para dar uma renovada na decoração, 
mesmo que seja só com a troca de lugar de 
alguns móveis. No trabalho, talvez tenha que ser 
mais flexível para se adaptar a alguns imprevistos 
que devem surgir pelo caminho, Aquário.

Sextou, meu cristalzinho, e você vai fazer o que puder 
pra deixar o isolamento bem longe! No trabalho, vale 
a pena apostar na diplomacia se quiser expandir seus 
contatos e melhorar a convivência com os colegas. 
Priorize as tarefas que precisam da colaboração de 
outras pessoas conversando, todo mundo se entende 
e o serviço rende mais.

Telinha

Novelas Novelas Novelas Novelas 

Mulheres Apaixonadas
Globo 15h30

Terra e Paixão
Globo 20h30

Cúmplices de Um Resgate
SBT 19h30

Mulheres de Areia
Globo 13h45

Fuzuê
Globo 18h30

Amor Perfeito
Globo 17h30

Luna se explica para Merreca. Alícia invade 
a UTI e salva Nero. Pascoal foge, e Miguel o per-
segue pelo hospital. Soraya, Bartô e Caíto chegam 
à casa de Luna. Luna trabalha nas pedras e nas 
sementes que ganhou de Nero. Preciosa manda 
Pascoal pegar todos os documentos de César no 
museu. Nero acorda da cirurgia.Miguel rebate as 
fake news sobre o pai para os repórteres. Bebel se 
surpreende com as joias feitas pela filha de Maria 
Navalha. Soraya se anima para ir com Luna para 
Paraty. Nero convence Miguel a ir com os irmãos 
para a festa dos funcionários da Fuzuê. 

Rodrigo propõe que Cláudio vá à sua casa e 
se encontre com Edwiges. Raquel quer saber se 
Marcos machucou Fred, mas o aluno nega, dá-lhe 
um beijo e avisa que estará sempre por perto se 
ela precisar. Sérgio fica arrasado ao saber do 
acidente. Luciana sugere que Heloisa seja exami-
nada por um psiquiatra. Salete sofre por não ter 
uma família e é acarinhada por Fernanda. Tereza 
avisa a Laura que vai para outra clínica. Rafael 
leva Leila para casa. Helena e César se encontram 
no quarto de Heloisa. Ela tem vontade de se jogar 
nos braços dele, mas nada faz.

Orlando encontra a tia de Catarina. Verônica 
sofre com o desprezo de Júlio. Albuquerque 
procura Turíbio. Orlando surpreende Gilda. 
Júlio encontra Hermínia. Ione exige que Celeste 
demita Valente. Valente revela a Celeste que 
Tobias é seu filho.Frei João comunica a Frei 
Severo sua decisão de abandonar o hábito. 
Darlene conversa com Clara. Orlando e Marê 
ficam juntos. Júlio conta para Marê sobre seu 
encontro com Hermínia. Orlando decide pro-
curar alguma prova contra Gilda no arquivo 
morto do Grande Hotel. 

Raquel elogia Ruth por deixar de ser pa-
monha. Vera comenta com Maria Helena que 
está com medo de que Zé Luiz a procure. O de-
tetive fotografa Vanderlei abraçado com Raquel. 
Donato descobre que os pescadores querem 
deixar de trabalhar para ele e todos acham que 
foi Da Lua quem contou sobre a reunião. Da Lua 
fica chateado e não consegue convencê-los do 
contrário. Só Ruth e Glorinha acreditam nele. 
Para piorar, Donato confirma que o traidor é Da 
Lua. Ao saber disso, Tito briga com ele. Zé Luiz 
telefona para Vera.

Joaquim, Julia e Felipe recebem de Ofélio 
um endereço de onde Isabela pode estar. 
Sabrina conta para Matheus que possui um 
segredo que será dos dois. No tempo livre ela 
se transforma em Super Sabrina para ajudar 
quem precisa. A garota diz que agora não 
é apenas Manuela que possui um segredo. 
Matheus conversa com Sabrina e explica que 
basta ela ser ela mesma. Safira diz para o 
pai que sua principal suspeita dos desvios da 
gravadora é a Regina. Matheus segue Sabrina 
e descobre que ela mora em uma mansão.

Caio se nega a abraçar Agatha e a expulsa de 
sua casa. Aline deixa claro para Antônio que não 
permite que o geólogo analise sua propriedade. 
Marino prende Andrade. A cartomante Cordélia 
orienta Ramiro a tomar um banho de ervas no rio 
para se livrar dos sonhos com Kelvin. Luigi pede 
ajuda a Silvério após ser preso. Caio fica como-
vido quando Agatha lhe conta que ficou presa 
injustamente, acusada de matar um homem. 
Silvério avisa a Antônio que Luigi está preso. 
Nice teme a reação dos mafiosos ao saber que as 
barras de ouro de Cândida eram falsas. 

Em “Elas por Elas”, próxima novela das seis da 
TV Globo, Késia (a atriz e cantora subtraiu o Estácio 
de seu sobrenome artístico) será Taís, uma das sete 
protagonistas. Linda, elegante e bem-resolvida, Taís 
começou a trabalhar cedo como modelo, conquistando 
seu lugar no mercado de trabalho. Ela também é muito 
ligada à família e vive com os pais, Raquel (Mariah da 
Penha) e Evilásio (Cosme dos Santos), e com o irmão, 
Mário Fofoca (Lázaro Ramos). Tudo parece perfeito 
em sua vida: apaixonada e acreditando ter encontrado 
seu grande amor, ela está em uma ótima fase quando 
reencontra seu grupo de amigas de adolescência. Mas 
é justamente essa reunião com as antigas amizades 
que faz seu castelo ruir: Taís descobre que aquele 
que acreditava ser o homem de sua vida, que se 
apresentou a ela como Herbert e dizia trabalhar como 
coach, é na verdade Átila (Sergio Guizé), marido de 
Lara (Deborah Secco). “Eu estou muito feliz, muito 
animada e muito grata. É minha primeira novela, mas 
não é meu primeiro trabalho, e ainda assim acho que 
até agora não caiu a ficha de que estou nesse projeto. 
Está sendo emocionante trabalhar com essas mulheres 
pelas quais eu tenho tanta admiração”, diz Késia, que 
ficou nacionalmente conhecida em 2012, quando foi 
finalista do “The Voice Brasil”. “Elas por Elas”, que 
tem previsão de estreia para setembro, é escrita por 
Thereza Falcão e Alessandro Marson, com direção 
artística de Amora Mautner.

Késia estreia em novelas como 
uma das protagonistas de ‘Elas 
por Elas’: ‘Não caiu a ficha’
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CLASSIFICADOS
OPORTUNIDADES DE NEGÓCIO COMO VOCÊ NUNCA VIU. ANUNCIE AQUI. TEL: 3345.9000

RECEBEU SEU JORNAL? Se você, assinante, não recebeu seu jornal até as 8 horas, favor entrar em contato com o setor de circulação do 
jornal O Estado até as 10 horas, para que possamos repor a entrega: 3345-9002

 ED SAINT PAUL - B SÃO 
FRANCISCO 

 L178 - R Amazonas, 810 
- sala com sacada, 3 dor-
mitórios sendo uma suite e 
dois quartos, todos com ar-
mários, banheiro social, co-
zinha com armários, área de 
serviço com armário, gara-
gem.  LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131 

 VILA CELIA 
 L375 – R Pernambuco - 
240,66,m² - sala de estar e 
jantar, lavabo, 4 dormitórios 
sendo duas suites c/ armá-
rios e sacada e 2 quartos, 
banheiro social, cozinha/
ae, área de serviço, de-
pendencia para empregado 
(qto+bh), churrasqueira, 
piscina e garagem. LORI-
DANI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131  

 GIOCONDO ORSI  
 L534 - R Ana Lúcia, 95 – 
162,98m². Sobrado com 
salas de estar, lavabo/AE, 
3 suites (1 c/ sacada), co-
zinha/AE, despensa/prate-
leira, AS (coberta), varanda 
com CQ/pia e banheiro so-
cial, 2 entradas de garagem 
sendo 2V Cobertas e 4 sem 
cobertura. Amplo jardim e 
espaço interno. Próximo à 
Via Park. LORIDANI MAR-
TINS CRECI 1851 -  3321-
9131 

 VILA CELIA 
 L374 – R Pernambuco - 
279,71m² - sala de estar 
e jantar, sala ext, lavabo, 4 
dormitórios sendo duas sui-
tes c/ sacada (uma c/ armá-
rios) e 2 quartos, banheiro 
social, cozinha/ae, área de 
serviço, dependência para 
empregado (qto+bh), chur-
rasqueira e garagem. LORI-
DANI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 SANTA MÔNICA - PRÓX 
AEROPORTO 

 Sala, 3 dormitórios, sendo 
uma suite e dois quartos, 
banheiro social, cozinha, 
área de serviço, varanda 
com churrasqueira, es-
tacionamento. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 GUANANDY II (SALÃO 
COM + CASA) 

 L520– R. Simplício Masca-
renhas, 190 –AC 88,19m 
–AT 360,00  – Possui salão 
comercial c/ bh, e casa com 
sala, suite e  dois Quartos, 
BH, cozinha, AS, quintal, 
garagem. LORIDANI MAR-
TINS – CRECI 1851 – 3321-
9131 

 GIOCONDO ORSI     
 L254 – R Boqueirão, 377 
– 83,82m² - T398,20m² 
– sala, coz, 2Q, Apto, BH, 
AS, garagem LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 VILA ADELINA 
 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 MARIA AP PEDROSSIAN 
EM FRENTE PRAÇA 

 Casa na entrada do bairro, 
em frente à praça. possui 
duas salas, ampla cozinha, 
uma suite e dois quartos, 
banheiro social, varanda 
com churrasqueira, área de 
serviço, garagem.  LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 IMOVEL COMERCIAL  
 3 Terrenos de Esquina, 
Com Area de 1764m e 
Construção 800m, Escritó-
rios, Cobertura Próximo Ao 
Parque de Exposição, Bem 
Localizado P Empresas 
Depósitos, Transportadora, 
Ofi cinas Etc.R$ 2.500,000  
CORRETOR -MAURITO-
NIO MINCARONE-CRECI 
(10069) TEL. 67 99981-
8686  

 AV.MASCARENHAS DE 
MORAES 

 Salão comercial com 90  
metros quadrados, piso, 
forro, wc social, 2  vagas 
coberta , Av. Mascarenhas 
de Moraes, 2.348, encosta-
do ao COMPER Ypê, exce-
lente para comércio , Aveni-
da com grande movimento . 
CRECI 92 J. Tel. (67) 3324-
2661 ou (67) 99985-1890. 
Ari Ferreira 

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA   

 L310 - R 13 De Maio, Entre 
Afonso Pena E Barão Do 
Rio Branco – 207m²-  Sa-
lão Principal , 6 Salas C/ 
Divisórias,  2 Bh, Ar Con-
dicionado, Copa. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 AMAMBAÍ  
 L345 - R BARÃO DO RIO 
BRANCO – 26,43M² - 
SALA, C/ BANHEIRO LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 CENTRO 
 R Pe João Crippa, 1826 
(prox Maracaju) – 77,00m²  
- sala, 2Q, BH, coz, AS. LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  
   

 ALUGO SALÃO COMER-
CIAL 

 Ótimo ponto comercial. 
Salão  de 70metros quadra-
dos. Em rua movimentada 
e de muitos comércios na 
rua João Marcio Ferreira em 
Sidrolândia. Interessados 
liguem 67 99669-9174 

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA 

 L309 - R 13 de Maio, Entre 
Afonso Pena e Barão do Rio 
Branco – 519,45m²-  Salão 
Principal , Sala,  4 Bh, As, 
Copa. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131 

 CENTRO  
 L027 - R Pedro Celestino, 
1104 – Sub Esquina Av 
Afonso Pena -  1.762,50m2 
– Predio Comercial Com 
Cinco Pavimentos. Ampla 
Garagem Privativa. LORI-
DANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131 

 APARTAMENTO 
-TRANSFERÊNCIA – 

42.000,00 MIL  
 R. Teodoro Aurélio de Oli-
veira, 100 Jardim Botafo-
go Campo Grande - MS 
Bloco Com 4 Apartamen-
tos, Sendo No 1º Andar ,2 
Quartos, Sala, Cozinha, La-
vanderia, Estacionamento 
P 2 Carros, N Tem Taxa De 
Condomínio, Prestação R$ 
530,00 Valor Pra Quitação 
R$ 39.000, Aceita Veiculo 
Na Parte Financiada  COR-
RETOR -MAURITONIO MIN-
CARONE-CRECI (10069) 
TEL. 67 99981-8686   

 VENDO OU ALUGO/ 
ACEITO PROPOSTA 

PERMUTA CAMBURIU 
S.C 

 Vila 10 kitinets,aptos cen-
tral 3 Qtos todos c/ guarda 
roupa embutido, sala, casa 
V. Sobrinho, terreno na 
Orla. Vendo sala comercial 
Central 200 mil de entrada 
e o restante parcelo/ apto 2 
qtos Res. ACácia. Casa Co-
rumbá 1 suíte, 3 Qtos, sala 
cozinha/ copa/ WC, aceito 
carro no negócio. F: (67) 
99181-0848/ 9 8162-1333. 
Terreno para construtor vila 
Sobrinho de esquina. (tenho 
moveis para vender e por-
tas e janelas de ferro) 

 GUANANDI - 2 CASAS 
  Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno  (frente e fundo) 
at:360m², com entradas 
totalmente individualiza-
das.  Casa frente: possui 
135,89m² com sala, três 
dormitórios sendo uma sui-
te e dois quartos, banheiro 
social, cozinha, área de ser-
viço, banheiro de serviço, 
garagem (uma coberta e 
uma sem cobertura). Casa 
fundo: sala, dois quartos, 
banheiro social, cozinha, 
área de serviço, varanda. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131     
    

 COOPHAMAT 
 Ac:156,69m² / 
At:266,60m². Casa Em Ex-
celente Localização Com 
Ampla Sala De Estar, 3 
Quartos, Bh Social, Cozi-
nha, Área De Serviço, Am-
pla Área Externa, Garagem 
Coberta/Varanda. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131  

 TIRADENTES 
 Excelente casa em terreno 
grande com amplo quintal. 
Possui sala de estar, sala de 
jantar, 3 dormitórios sen-
do 1 suite/ae + 2 quartos 
(1c/ae), cozinha, área de 
serviço, garagem, amplo 
quintal e jardim. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131  

 CHAPADÃO DO SUL – 
CENTRO 

 L709 - Av Trinta e três, 229 
- 105,52M² - T164,23M² 
- sala, apto, 2Q, BH, coz, 
AS, CQ, gar . LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 SOBRADO ALPHAVIL-
LE 1  

 4 Suites Com Sacadas, 
Sendo Uma Master, Area 
Construída 330m Terreno 
435m, Aceita Terreno Nos 
Alphavilles E Imóvel De Me-
nor Valor   R$ 2.600,000,00  
CORRETOR -MAURITO-
NIO MINCARONE-CRECI 
(10069) TEL. 67 99981-
8686  

 CASA R$ 380.000 AERO 
RANCHO IV 

 Casa 135m Area Constru-
ída, Escriturada,1 Suite, 
Mais 2 Quartos, Gara-
gem Coberta P 2 Carros, 
Varanda Intregada Com 
A Cozinha Com Area De 
Lazer, Bem Localizada A 
1 Quadra Do Parque Air-
ton Sena, Aceita Permuta 
Em Veiculos.  CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686  

 MARIA AP PEDROSSIAN 
 Maravilhosa casa em ótima 
região. Bem espaçosa e 
com salão grande que pode 
ser usado para comércio 
ou quarto grande para 
visitas com entrada sepa-
rada. possui ampla sala de 
estar e jantar, escritório, 
cozinha com armários, dois 
quartos, banheiro social, 
varanda, área de serviço, 
banheiro de serviço, de-
pósito, churrasqueira com 
pia e armário, garagem. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 CHAPADÃO DO SUL 
 L714 -  Av Trinta e três, 
239 – Centro – 99,90m² - 
T156,17m²  – sala de estar 
e jantar, cozinha, aparta-
mento (quarto c/ bh), 2 
quartos, banheiro social, 
área de serviço, churras-
queira, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 COOPHAFÉ 
 Excelente casa, totalmente 
reformada, piso em porce-
lanato, fi no acabamento. 
Possui sala de estar, sala de 
jantar, 3 dormitórios sendo 
2 suites e um quarto, cozi-
nha, área de serviço, amplo 
quintal, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 STO AMARO  
 85,18m² - sala, 2Q, BH, 
coz, AS, varanda, garagem 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 SANTO AMARO 
 Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, Área 
De Serviço, Quintal E Amplo 
Estacionamento Para Car-
ros. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 MARIA AP PEDROSSIAN 
EM FRENTE PRAÇA 

 Casa na entrada do bairro, 
em frente à praça. possui 
duas salas, ampla cozinha, 
uma suite e dois quartos, 
banheiro social, varanda 
com churrasqueira, área de 
serviço, garagem. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 
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SANTO AMARO - 2 
CASAS

Excelente Imóvel. Próximo 
À Av Julio De Castilho. Pos-
sui Duas Casas Individuali-
zadas, Entradas Separadas 
E Com Inscrição Municipal 
Individualizada. Casa 1: 
Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, 
Área De Serviço, Quintal 
E Amplo Estacionamento 
Para Carros. Casa 2: Am-
plo Quintal, Varanda, Sala 
De Estar, Dois Quartos, 
Cozinha, Área De Serviço 
E Garagem.  LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

VILA ADELINA PROX 
UFMS

L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 - 
3321-9131 

 SOBRADO ALPHAVIL-
LE 2

Sobrado 4 Suites, Sen-
do Uma No Térreo, Area 
Construída 320m Terreno 
372m Excelente Projeto, 
Area De Lazer Completa, 
Piscina, Estuda Proposta 
Em Veículos E Imóveis. 
R$ 2.300,000 CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686  

SÃO FRANCISCO - 2 
CASAS

Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno (at: 364,50m²), 
com entradas totalmente 
individualizadas. Cada casa 
possui um quarto, sala/
cozinha, banheiro social, 
área de serviço, varanda/
garagem e amplo quintal. 
Uma das casas encontra-
-se alugada  (com renda 
de aluguel).LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

SOBRADO SANTA LUZIA
03 quartos, 02wc, 02 sa-
las, lavanderia, fogão a 
lenha. 72M² de área cons-
truída, tamanho 12x30, 
portão de elevação. Aceito 
caminhonete nova e carro 
1.6. Para mais informações 
falar com Paulo . Ligação 
e WhatsApp (67) 99255-
9860 

VILAS BOAS - AV BOM 
PASTOR

Maravilhoso imóvel de es-
quina com renda de aluguel 
em região nobre de Campo 
Grande, situado na princi-
pal avenida do bairro Vilas 
boas. Pode ser utilizado 
para residência ou comér-
cio. Imóvel alugado, contra-
to vigente com ótima renda 
de aluguel. O atual inquilino 
fez adaptações no imóvel, 
alterando algumas peças. 
Imóvel em sua planta ori-
ginal possui ampla sala de 
estar, lavabo, sala de jantar, 
cozinha com armário, três 
dormitórios sendo uma suí-
te com armários e banheira 
hidromassagem, e mais 
dois quartos com armários, 
banheiro social, cozinha 
com armários planejados, 
área de serviço, varanda 
com churrasqueira, ba-
nheiro social e depósito, 
piscina e ampla garagem. 
Com as modificações atu-
ais foi instalado deck sobre 
a piscina, novos comodos 
junto à garagem, reforma-
do banheiro área externa 
(churrasqueira) e depósito 
convertido em belo escri-
tório. LORIDANI MARTINS 
CRECI 1851 -  3321-9131

JD DOS ESTADOS - 
PROX AFONSO PENA

Maravilhoso sobrado em 
região nobre de Campo 
Grande, situado à meia 
quadra da avenida Afonso 
Pena, próximo ao MPF, 
bancos Sicredi, Santander, 
shopping Campo Grande. 
Excelente para residência 
ou comércio. Excelente 
imóvel com arquitetura 
diferenciada com três pa-
vimentos, amplo espaço 
interno e externo em região 
privilegiada. Possui ampla 
sala de estar e jantar com 
pé direito alto, rico em ma-
deiramento e iluminação 
natural. Sala de TV, uma 
suíte e dois quartos, todos 
com armários, banheiro so-
cial, ampla cozinha com ar-
mários sob pia, lavanderia 
individualizada, espaçosa 
e coberta com área exter-
na privativa para estender 
roupas. Quarto e banheiro 
externo para empregado, 
casa de máquinas, piscina, 
uma sacada com acesso 
para dois quartos e outra 
com vista para a piscina e 
com possibilidade de aces-
so para suíte. Jardinagem 
rica e fachada imponente. 
Ampla garagem . LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131

 CHACARA NA GAME-
LEIRA

2 Hect ,2 Casas, Galpão P 
Criação De Frango Medindo 
10x16, R$ 350.000  COR-
RETOR -MAURITONIO MIN-
CARONE-CRECI (10069) 
TEL. 67 99981-8686 

CAMAPUÃ
Fazenda  com 4.378  hec-
tares sendo 2.000 ha for-
madas com 20 divisões 
internas, sede antiga, curral 
completo, rede elétrica, um 
ribeirão, corrégos,  nas-
centes, mata com muitas 
madeiras de lei tais como  
aroeira,  ipê, balsamo, ja-
tobá, cedro e outras , 17 
km fora do asfalto, CRECI 
92 J. Tele. (67) 3324-2661 
ou (67) 99985-1890 . Ari 
Ferreira

 CHACARA ROCHEDO 4 
HECTARES

60km De Campo Grande 
+ 15km Chão, Casa, Bar-
racão, 1 Hect De Limão 
Plantado, Rio Jatobá, R$ 
300,000 -  CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686  

JARAGUARI 45 HA.
Excelente área com 45 
hectares plantada a cinco 
anos com lavoura de soja 
,produzindo em média 80 
sacas por hectare, tem um 
córrego, rede elétrica, 12 
km de Rochedinho, asfalto 
em construção que vai che-
gar até a propriedade, CRE-
CI 92J, Tele. (67) 99915-
2240 ou (67) 99985-1890 
ou (67) 3324-2661. Corre-
tora Maisa.

CHACARA JAGUARI-MS
57hect, 2 Casas,26 Hect 
Plantados Com Soja, Mais 
1 Hect Com Plantação De 
Limão, Poço Semi Arte-
siano, Rio Jatoba, Pedida 
R$ 55,000 O Hect, Aceita 
Veículos Como Parte Pa-
gamento -    CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686 

CHÁCARA HIANDUI 12 
HECT R$ 220.000

Assentamento Nazaré, 
Após Hiandui 10km, Mais 
13km ,1 Casa, Area Toda 
Cultivável Plantada Com 
Milho, Aceita Permuta Em 
Veículos.  CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686 

B PIONEIROS
Excelente Área No Bairro 
Pioneiros C/ 12.900m². LO-
RIDANI MARTINS - CRECI 
1851 - 3321-9131

  FAZENDA ROD BR 040 
R$ 27.300,000 

546 Hect Na Br 040 A 38km 
De Campo Grande,4km 
Fora Do Asfalto, Com Toda 
Infraestrutura Montada, 
Galpão, Divisões.  CORRE-
TOR -MAURITONIO MINCA-
RONE-CRECI (10069) TEL. 
67 99981-8686 

 VENDO
Centro automotivo com-
pleto tratar no número 
(67) 3029-8172 ou (67) 
999374063  

CORONEL ANTONINO 
14 X 32,5 

Lote caído pra frente com 
duas casas antigas, com 
asfalto, calçada, Rua Pre-
sidente Dutra. CRECI 92J, 
telefones (67) 3324-2661 
ou  (67) 99985-1890 . Ari 
Ferreira.

VENDO TERRENO
Localizado na rua Café Pri-
morosa, lote, 25 ,Jardim 
Virtudes . 250m² de área, 
com asfalto, calçada, água, 
luz e esgoto . Prox. UEMS 
a 15 minutos do centro de 
CG . Contato 99984-5263.

JD DAS REGINAS
390m². 13x30. Asfalto. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131

CHAPADÃO DO SUL
Vários Terrenos Disponíveis 
No Centro, Loteamento Ju-
limar. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-
9131

CENTRO
Salas Comerciais Em Pré-
dio Comercial Com Exce-
lente Localização Na Rua 
Pedro Celestino Sub Esqui-
na Com Av Afonso Pena. 
Dois Andares Disponíveis. 
LORIDANI MARTINS - CRE-
CI 1851 - 3321-9131

AREA 5000M CONJ. 
PARATI

Excelente Area Para Even-
tos E Lazer Locação Ou 
Construção De Condomí-
nio, Toda Murada Portão 
Elétrico, Area Construída 
400m Cobertura Pra 300 
Pessoas, Sauna, Churras-
queira, Piscina 11x4 M R$ 
1.750,000   CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686 

B AMAMBAÍ 
Sala Com Banheiro Na An-
tiga Rodoviária. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131

CORSA HATCH
Corsa Hatch Maxx 1.0 4p. 
- Ano/Modelo 07/07 - Cor 
Prata - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

ONIX LT 1.0 
ONIX LT 1.0 - ANO: 
2018/2019 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CORSA SEDAN WIND
Corsa Sedan Wind 1.0 - 
Ano/Modelo 00/01 - Cor 
Branca - Combustível Ga-
solina -JT VEÍCULOS  Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

ONIX PLUS LTZ 1.0
ONIX PLUS LTZ 1.0 - ANO: 
2019/2020 COR: PRATA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

S10 ADVANTAGE 2.4 
C.S

S10 ADVANTAGE 2.4 C.S 
- ANO: 2009/2009 COR: 
CINZA  JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

CORSA SEDAN
Corsa Sedan Classic LS 1.0 
- Ano/Modelo 13/14 - Cor 
Prata - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

PRISMA LT 1.4 
PRISMA LT 1.4 - ANO: 
2012/2012 COR: PRETA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

ONIX JOY 1.0 
ONIX JOY 1.0 - ANO: 
2020/2020 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

VENDE - SE CORSA 
WIND 

Corsa Wind 2001 . doc. 
ok. rabicho, alarme , roda 
esportiva. Valor R$ 12 mil 
. F: 99189-0266. 

VECTRA ELEGANCE 2.0 
ANO 2009

VECTRA ELEGANCE 2.0 
ANO 2009, PRATA, COM-
PLETO, ÚNICO DONO, 
70.000KM, EXELENTE ES-
TADO DE CONSERVAÇÃO 
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 C.O.M veícu-
los. 

CRONOS 1.3
Cronos 1.3 18/19 ,Cor Pre-
ta ,Combustível Flex JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

UNO WAY 1.0
UNO WAY 1.0,VIVACE, 
COMPLETO, COR BRANCA, 
ANO 2011/2012 Av. Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 /3385-
2674 C.O.M veículos 

UNO SPORTING 1.4
UNO SPORTING 1.4 - ANO: 
2014/2014 COR: BRANCA  
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

VENDO FORD/KA
Ano 2019/2019, Ford/KA 
SE 1.0 SD C, vermelho, 
única dona. R$ 50 mil – 
Tratar pelo celular: (67) 
99985-4555

KA 1.0 SE ANO 
2020/2021

2020/2021/BRANCO/COM-
PLETO,MULTIMIDIA,RE-
TROVISOR ELETRICO,VI-
DRO ELETRICO NAS 4P,F 
MILHA/30.000KM Av. Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 /3385-
2674 C.O.M veículos 

NEW FIESTA HACT SE 
1.5 ANO 15/16

NEW FIESTA HACT SE 1.5 
ANO 15/16/BRANCO/COM-
PLETO, RODAS, MANUAL, 
CHAVE COPIA Av. Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 
C.O.M veículos 

RANGER XL 2.2 C.D
RANGER XL 2.2 C.D - ANO: 
2015/2015 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

KA 1.0 SE ANO 2019
Ka 1.0 SE ANO 2019 /
PRATA/COMPLETO/OTIMO 
ESTADO Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 
C.O.M veículos 

FIESTA SEDAN 1.6
Ano/Modelo 2007/08 Cor 
Bege .TRADE MOTORS  
AV BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234 -8127 

NEW FIESTA HACT 
SE 1.6 

NEW FIESTA HACT SE 1.6 
ANO 13/14 /PRETO/AUT /
COMPLETO. Av. Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 
C.O.M veículos 

ECOSPORT XLS
EcoSport XLS 1.6 Ano/
Modelo 08/09 , Cor Bege 
Combustível Flex-  JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

KA 1.0 3 CILINDROS, 
ANO 14/15

KA 1.0 3 CILINDROS, ANO 
14/15, PRATA, COMPETO. 
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 C.O.M veículos 

FIESTA 
Fiesta Hatch SE 1.0 4p Ano/
Modelo 13/14 - Cor Prata - 
Km 104.000 - Combustível 
Flex -JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

ECOSPORT TITANIUM
EcoSport Titanium 2.0 16v 
Ano/Modelo 14/14 Cor 
Branca Combustível Flex 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

FOX 1.0 4P
Fox 1.0 4p. - Ano/Modelo 
12/13 - Cor Preta - Com-
bustível Flex - cor preta 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

SAVEIRO 1.6 C.S 
SAVEIRO 1.6 C.S - 
2013/2013 COR: PRATA  
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

GOL 1.6
GOL 1.6 - ANO: 2019/2020 
COR: BRANCA JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

GOL 1.6, ANO 
2020/2021

GOL 1.6, ANO 2020/2021, 
PRATA, COMPLETO, 
42000KM APENAS Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 C.O.M veícu-
los. 

GOL 1.0
Gol 1.0 -  ano: 2014/2015 
cor: branca JT VEÍCULOS 
AV. BANDEIRANTES, 2806 
- Nova Bandeirantes - Cam-
po Grande (67) 99230-
7171

FOX TREND
Fox Trend 1.0 4p. - Ano/
Modelo 14/14 - Cor Preta 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

GOL 1.0
Gol 1.0 - Ano: 2021/2022 
Cor: Prata JT Veículos Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

GOL 1.0 
GOL 1.0 - ANO: 2021/2022 
COR: BRANCA JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

SAVEIRO ROBUST 1.6 
C.S

SAVEIRO ROBUST 1.6 
C.S - 2017/2018 COR: 
BRANCA  JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

HC VEICULOS
L200 Triton Savana MT 
Diesel 14/15 prata R$ 
95.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 14/15 branca 
R$ 99.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Ranger XLT CD Flex 13/14 
cinza R$ 68.900,00. Tele-
fones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Flex 15/16 branca 
R$ 89.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

 HC VEICULOS
Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 preto R$ 
103.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

HC VEICULOS
Asx 4x2 automático 11/11 
marrom R$ 49.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
Asx 4x4 automático 13/14 
branco R$ 70.900,00 (top 
de linha com teto solar). 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Tucson GLS AT Gasolina 
12/13 preta R$ 37.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 cinza R$ 
104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 15/15 prata 
R$ 104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Dakar Hpe AT 
Diesel 13/14 prata R$ 
114.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Sport GLS 
MT Diesel 16/17 branca 
R$ 109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Outdoor AT 
Diesel 16/17 branca 
R$109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Full Hpe Diesel 
11/11 prata R$ 99.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Dakar Hpe AT 
Flex 14/15 preta R$ 
107.900,00. Telefones 
3358-1300/3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x2 automático 14/15 
branco R$ 65.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
Volvo XC60 V6 3.0 Gasolina 
11/11 prata R$ 65.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305
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CIVIC 
Civic EX 2.0 16v - Ano/
Modelo 20/21 - Combus-
tível Flex - prata - JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

HONDA - SEDAN 
City DX 1.5 16v Ano/Mode-
lo 2010/11 Cor Cinza .TRA-
DE MOTORS - AV BAN-
DEIRANTES 2774 , VILA 
BANDEIRANTES CAMPO 
GRANDE MS   67 99234 
- 8127  

CIVIC EXL 2.0 16V
Civic EXL 2.0 16v - Ano/
Modelo 19/20 - Cor Preta 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

CIVIC EX 2.0 16V
Civic EX 2.0 16v - Ano/
Modelo 20/20 - Cor Branca 
- Combustível Flex -JT VE-
ÍCULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

COROLLA GLI   ANO 
2017/2018

COROLLA GLI   ANO 
2017/2018, COR CINZA, 
COMPLETO, AUTOMA-
TICO, COURO, RODAS, 
MULTIMIDIA  Av. Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 
C.O.M veículos 

TOYOTA
Corolla XEi 2.0 16v, Ano/
Modelo 2020/21 Cor Pra-
ta. TRADE MOTORS  - AV 
BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234- 8127  

ETIOS XS 1.5 ANO 
2016

ETIOS XS 1.5 ANO 
2016,COMPLETO,ÚNICA 
DONA,PRETO,64MKM Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 C.O.M veí-
culos 

CRETA ACTION 1.6
CRETA ACTION 1.6 -ANO 
2021/2022 -CINZA -COM-
PLETA AUT.  Av. Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 
C.O.M veículos 

 HB20S 1.6 A/T
HB20S 1.6 A/T - ANO: 
2014/2014 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

HYUNDAI - HATCH 
HB20 Comfort 1.0 12v 
.Ano/Modelo 2017/17 Cor 
Preta -TRADE MOTORS  
AV BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS  - 67 
99234 - 8127  

DOURADOS & CAPILE 
CONSTRUÇOES : DCC 

Oferece vagas . 1º Assen-
tador de pisos e cerâmicas 
- 08 vagas - 2º Pintor de 
parede e esquadrias com 
experiência. Entrevista: 
Comparecer- Av. Madri nº 
624 Vila Alba .  email: jo-
seassisdourados2@gmail.
com Informações: HORÁ-
RIO COMERCIAL 99302-
4604/ 99263-4947.

E3 TRANSPORTES- 
FRETES/ MUDANÇAS & 

SERVIÇOS
Montagem de móveis, 
instalações e outros. Ca-
minhão baú com 8 metros 
de comprimento. Gaiola 
para animais domésticos. 
O serviço completo com a 
qualidade que você precisa. 
Instagram @e3transportes 
(67) 99211-3116 

PRESTADORA DE 
SERVIÇOS TABIRA

Prestamos serviços de 
reparos, elétrica, hidráuli-
ca, pinturas, jardinagem, 
instalação de ar-condi-
cionado, poda de árvores 
e limpeza de terrenos. 
Atendemos toda Cidade de 
campo Grande/MS Ligação 
e WhatsApp (67) 99242-
6527 

TAPEÇARIA AUTOMO-
TIVA/ RESIDENCIAL & 

LAVA JATO
Trabalhamos com todos os 
tipos de tapeçaria completa 
e estética automotiva. Esta-
mos localizados na saída 
para Cuiabá. Faça seu or-
çamento sem compromis-
so. Serviço de qualidade e 
credibilidade, Garagem77 
o lugar certo para você. 
Para mais informações fa-
lar com Rafael ou Paloma 
Ligação e WhatsApp (67) 
99144-1477

DESPACHANTE VEI-
CULAR

Fazemos todos os serviços 
relacionados ao Detran; 
transferência, 2° via e reti-
ramos veículo apreendido. 
Realizamos a vistoria para 
a sua melhor comodidade, 
entre em contato conos-
co teremos o prazer em 
melhor lhe atender, orça-
mento sem compromisso. 
Ligação e WhatsApp (67) 
99299-9489 Jeniffer 

VIDRAÇARIA  MV
Trabalhamos com vidros 
comuns e temperados, 
janelas, portas, box e tam-
bém box acrílico, temos 
espelhos cristal, fumê e 
bronze. Parcelamos em até 
5x no cartão. Orçamento 
sem compromisso. What-
sApp (67) 99297-0396  
(67) 99810-2155                                                                                        

J.R. CALHAS & RUFOS
Trabalhamos com calhas, 
rufos, coifas, chaminés, 
condutores, revisamos 
calhas, telhado, manuten-
ção em geral e fazemos 
pequenos serviços. Aten-
demos em toda Cidade de 
Campo Grande/MS. Servi-
ço de qualidade e garantia 
e com orçamento que cabe 
em seu bolso. Peça seu 
orçamento pelo WhatsApp 
Contato: (67) 99198-1854 
Jorge 

ZEUS AUTOMAÇÕES
Trabalhamos com vendas, 
instalações, manutenções 
de equipamentos para 
automação industrial e 
domiciliar, portões ele-
trônicos, cerca elétrica, 
arame farpado, câmeras 
eletrônicas com gravado-
res Hd, pequenos reparos e 
manutenção de chuveiros, 
torneiras elétricas e jardi-
nagem. Agende uma visita 
sem compromisso (67) 
98199-5648

TRANS MENDES TER-
RAPLANAGEM

Fornecemos os seguintes 
serviços; Aterro, desaterro, 
limpeza de terrenos e de-
molição. Fazemos serviços 
em fazenda em tanque para 
peixe, locação de retroes-
cavadeira, pá carregadeira 
e caminhão basculante.  
Ligação e WhatsApp (67) 
99344-3802 

DESPACHANTE DALLAS
Serviços de licenciamento 
de veículos, transferência, 
leilões, baixa de sinistro, 
primeiro emplacamento, 
placa Mercosul. Em até 12x 
no cartão. 3384-6655/9 
9243-1985. Av: das Ban-
deiras nº 335  Vila Carva-
lho.

PINHEIRO SOLUÇÕES 
FINANCEIRAS 

Empréstimo/ Consórcios 
/ Seguros/ energia So-
lar/ .FINANCIAMENTOS 
E REFINANCIAMENTOS 
Empréstimos / Aposenta-
dos/ Pensionistas/ Forças 
Armadas/ / Funcionários 
Públicos C Garantia de 
Imóvel/ Veículo/ Cartão de 
crédito As melhores taxas 
do mercado. Ligue AGORA 
MESMO  tels Atendentes 
67 9322-1486/ 67 99231-
7249/ 67 3305-6682 RUA 
ALEXANDRE 330.Monte 
Carlo Campo Grande MS. 
ATENDEMOS EM TODO O 
BRASIL.

TERAPIA DE PRECISÃO
Não sofra com Dores? 
Na coluna, Articulações, 
Musculares, Discopatia, 
Protusão discal, Hernia de 
disco, Torções, Tendinite, 
Torcicolo, Nervo ciático 
e L.e.r. Atendimento em 
Domicilio. WhatsApp: (67) 
99202-5556 

ADEMIR ANDRADE 
TERAPEUTA   

Terapias Integrativas e 
complementares que tra-
zem resultados incríveis 
para melhoria das condi-
ções dos pacientes, em 
diferentes casos. Isso vale 
desde uma depressão, 
quadro de obesidade ou 
diabetes até dores e cân-
cer, alergias, fadiga crôni-
ca, melhora da memória, 
longevidade, fibromialgia 
e dores crônicas, meno-
pausa, andropausa etc… 
Contato: (67) 99293-7251 

ACOMPANHANTES
Aqui você encontra a me-
lhor companhia. Acesse 
www.xlove.com.br

SEX SHOP
Géis, Vibros, Fantasias, 
Visitas em Domicílio. 
www.paixaoeprazer. com.
br Fone: 3043-4343  / 9 
9332-9227.

DOCE DE CAJU
Vendo doces de Casca de 
Laranja, Abóbora e Goiaba 
(caseiro). Deliciosos, Apro-
veitem! F: 3361-4752. 

CARTOMANTE
Trabalhos Espirituais para 
Trazer a pessoa amada, 
Prosperidade, perfume 
cruzado, Limpezas, banhos 
e muito mais! Faça já uma 
consulta e tenha respostas 
para as dúvidas e revela-
ções do oculto. Consulta 
com as cartas, Amarra-
ção Amorosa.  Contato: 
(67)99277-1955 Paulo 

TRABALHOS ESPIRITU-
AIS LU DE OYA

Consultas espirituais, jogo 
de búzios, cartas e traba-
lhos espirituais, amarração, 
feitiços. Faço e desfaço to-
dos os tipos de trab. Hora 
marcada. Sigilo absoluto. T: 
(67) 99211-2371 

HC VEICULOS
Asx 4x4 automático 13/14 
vermelho R$ 64.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 16/17 prata 
R$ 124.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

RENAGADE 1.8 
RENAGADE 1.8 SPORT 
2016 AUT/COMPLETO Av. 
Bandeirantes,2796- Telefo-
ne (67) 99981-8686 /3385-
2674 C.O.M veículos. 

CITROËN
C3 Hatch Exclusive 1.6 16v 
- Ano/Modelo 10/11 -prata 
Combustível Flex - JT VEÍ-
CULOS - Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

COMPASS TB DIESEL 
4X4 

COMPASS TB DIESEL 4X4 
ANO 2018,COMPLETO,O-
TIMO ESTADO. Av. Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 
C.O.M veículos 

208 1.5 ACTIVE ANO 
14/15

208 1.5 ACTIVE ANO 
14/15, VERMELHO, COM-
PLETO  Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 
C.O.M veículos. 

DUSTER
Duster Tech Road 2.0 16v 
- Ano/Modelo 13/14 - Cor 
Branca - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Bandei-
rantes - Campo Grande (67) 
99230-7171

LOGAN 1.6 ANO
LOGAN 1.6 ANO 2015/2016 
COMPLETO/PRATA Av. Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 /3385-
2674 C.O.M veículos 

DUSTER DYNAMIC 2.0 
-DUSTER DYNAMIC 2.0 
AUT, COR CINZA, ANO 2014 
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 C.O.M veícu-
los. 

CG TITAN 160
CG TITAN 160 - ANO: 
2015/2016 COR: VERME-
LHA JT VEÍCULOS Av. Ban-
deirantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CG TITAN 160I
CG Titan 160i 15/16 ,Cor 
Vermelha ,Km 61.225 , 
Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

CG 160I
CG 160i Fan - Ano/Modelo 
17/18 - Combustível Flex 
- vermelha - JT VEÍCULOS  
Av. Bandeirantes, 2806 - 
Nova Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

CG 160I
CG 160i Fan - Ano/Modelo 
20/20 - Combustível Flex 
- prata - JT VEÍCULOS  Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

HONDA
CBR 650F Ano/Modelo 
19/19 , Cor Vermelha TRA-
DE MOTORS  - AV BAN-
DEIRANTES 2774 , VILA 
BANDEIRANTES  CAMPO 
GRANDE MS   67 99234 - 
8127  

HONDA
CB  600F Hornet - Ano/Mo-
delo 14/14 - Combustível 
-preta -Gasolina -JT VEÍ-
CULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

MARCH 1.0S ANO 
13/14

MARCH 1.0S ANO 13/14, 
PRATA, COMPLETO, MA-
NUAL, CHAVE RESERVA, 
OTIMO ESTADO Av. Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 
C.O.M veículos.  

KICKS SV 1.6 A/T
KICKS SV 1.6 A/T - ANO: 
2018/2018 COR: VERME-
LHA JT VEÍCULOS Av. Ban-
deirantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

NISSAN
Kicks SV 1.6 16v . Ano/
Modelo 2019/20 Cor Cin-
za .TRADE MOTORS  - AV 
BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234 - 8127 

TOYOTA 
Hilux SRV D4-D 3.0TDi 
16v 4X4 C.D. Ano/Modelo 
2014/14 Cor Prata - TRADE 
MOTORS  AV BANDEIRAN-
TES 2774 , VILA BANDEI-
RANTES  CAMPO GRANDE 
MS  -  67 99234 - 8127  

COROLLA GLI 1.8 16V
Corolla GLi 1.8 16v - Ano/
Modelo 09/10 - Cor Bege 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

CIVIC LXS 1.8 16V
Civic LXS 1.8 16v - Ano/
Modelo 14/14 -  Cor Prata 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

PRECISA- SE DE MOL-
DUREIRO 

Pessoas para montar 
quadros, molduras e telas 
. Tratar com Marilza . F: 
3324-7048 / 67- 99272-
6478

VAGA DE TRABALHO 
Temos vagas para domés-
ticas e cozinheiras  forno e 
fogão. Enviar currículo no  
Whatsapp  99285-5185

SACO PELADO BAR-
BERSHOP

Estamos contratando: Bar-
beiro masculino, Massa-
gistas masculino. Interes-
sados enviar currículo com 
foto. Ligação ou WhatsApp 
(67) 99109-5491 

PROCURO EMPREGO
Cozinheira ou auxiliar de 
cozinha e serviços gerais.  
Estou à disposição, sou 
caprichosa e pontual. Li-
gação e WhatsApp (67) 
98415-7292 Vera (67) 
99168-2191 Recado 

REGULARIZAÇÃO DE 
DOMESTICA

Registro, recibo, INSS, 
FGTS, livro de ponto, cal-
culo horas extras. Contato 
email: escritorio2843@
gmail. com. F:3321-3911 
/ 92289415 / 9989-1598. 

CASA DO FORRO 
BRASIL

Instalação de forro Pvc, 
divisórias, Pvc madeirado, 
porta sanfonada. Fazemos 
colocação acima de 15 
metros. Orçamento sem 
compromisso Rua: Coronel 
Zelito, 591 Jardim José Pe-
reira Telefones: (67) 3362-
1862/ (67) 99103-5708/ 
(67) 98173-3330

ASSESSORIA EMPRE-
SARIAL

Empresários, profissionais 
liberais, autônomos, capi-
tal de giro, reabilitação de 
crédito e CNPJ a ponto de 
crédito. Atendemos com 
horário marcado Ligação 
e WhatsApp (67) 98195-
1779 

PERSIANAS E INSTA-
LAÇÃO

Vendo e faço concertos de 
cortinas persianas, tanto 
horizontal como vertical, 
lavagem, instalação de 
portas sanfonadas. Melhor 
preço do mercado. Tra-
tar:9645-0383 
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